
ПРОЕКТ Судебные 
извещения и приказы 
начнут рассылать через 
портал госуслуг

Здравствуйте, 
вы — должник

Владислав Куликов

Готовится инициатива, разрешающая рассылать су-
дебные извещения через портал госуслуг. Такой подход 
позволит решить или, по крайней мере, свести к мини-
муму проблему заочных решений. 

Сегодня человек часто оказывается в долгах, даже 
не подозревая об этом. Кто-то где-то за его спиной под-
ает на него в суд, а он узнает об этом лишь тогда, когда 
деньги по судебному решению списываются с карты.  

Так не должно быть, но именно так и происходит, 
потому что не срабатывают механизмы уведомления. 
Особенно остро дело обстоит с судебными приказами. 
Они выписываются автоматически, так как предпола-
гается, что дело бесспорное.

По данным Судебного департамента при Верховном 
суде России, за год по гражданским делам было выпи-
сано 16,5 миллиона судебных приказов. Из них 5 мил-
лионов приказов — о взыскании долга по кредитам и 
займам. Еще 6,4 миллиона — о взыскании платы за жи-
лье и коммунальные услуги. Плюс 3,8 миллиона прика-
зов вынесено по искам налоговой инспекции 
о взыскании с граждан обязательных плате-
жей и санкций.

КОШЕЛЕК Сегодня 
в Госдуме в первом чтении 
обсудят поправки в закон 
об ОСАГО

Джип 
обойдется 
дешевле

Владимир Баршев

Сегодня в Госдуме в первом чтении будут обсуждать 
многострадальные поправки в закон об ОСАГО. Пред-
полагается, что эти поправки дадут старт второму эта-
пу либерализации этой обязательной страховки и ин-
дивидуализации тарифов.

Несколько радостных новостей для автовладельцев. 
Лимит по ущербу, причиненному жизнью и здоровью, 
предлагается увеличить в четыре раза — до двух милли-
онов рублей. 

Отменяются несколько коэффициентов. А именно, 
коэффициент на мощность двигателя и территориаль-
ный коэффициент. Грубо говоря, тем автомобилистам, 
у которых мощные машины, приходилось доплачивать 
за страховку. И полис на машины с мощным двигате-
лем стоил дороже.

Отменяется и коэффициент тем, кто проживает в 
больших городах или в регионах с высоким 
риском аварийности. Если поправки будут 
приняты, то за это доплачивать не придется.

МЕДИЦИНА Союз 
пациентов предложил 
продавать рецептурные 
лекарства через интернет

Таблетка 
едет домой

Ирина Невинная

Пациентские организации считают необходимым раз-
решить дистанционную продажу не только безрецеп-
турных, но и рецептурных лекарств: чтобы была воз-
можность заказать их через интернет и получить с ку-
рьером-провизором. Свое предложение руководители 
Всероссийского союза пациентов направили на рас-
смотрение вице-премьеру Татьяне Голиковой. 

Депутаты Госдумы и эксперты обсуждают законо-
проект, который изменит существующий порядок ин-
тернет-продаж лекарств, разрешив доставлять их на 
дом покупателю. Сейчас через интернет можно только 
оформить заказ, но чтобы получить препарат, необхо-
димо отправиться в аптеку. Это в соответствии с зако-
ном. А по факту, как известно, существует немало ин-
тернет-ресурсов, готовых и принять заявку, и привезти 
заказанные таблетки с курьером. Правда, этим неза-
конным ремеслом занимаются, как правило, нелегаль-
ные интернет-аптеки, которые, в числе прочего, не 
брезгуют продавать незарегистрированные в России 
лекарства, а то и фальсификат. 

Справиться с этим явлением трудно, по-
скольку доставка лекарств на дом удобна, а 
потому очень востребована. 

Борьба с бедностью  
принесла премию 
имени Нобеля 
по экономике 
Майклу Кремеру (США),  
Эстер Дюфло (Франция) 
и Абхиджиту Банерджи 
(США)

ТЕМА ДНЯ Почему в обществе вновь и вновь возникают 
дискуссии о применении смертной казни

Без права мести

Ксения Колесникова

С 
шести лет — карманные 
деньги? Штраф директо-
ру школы за домашнее за-

дание на каникулы? В 10—11-м 
классах ученик — сам себе учи-
тель? «Учителя и ученики: пра-
ва и обязанности». Именно так 
называется книга, вышедшая в 
серии «Библиотечка «Россий-
ской газеты». Ее автор — заме-
ститель председателя Комитета 
ГД по образованию и науке, до-
ктор педагогических наук, ко-
ординатор проекта ОНФ «Рав-
ные возможности — детям» Лю-
бовь Духанина. В книге про-
стым и доступным языком да-
ются ответы на многие вопро-
сы, которые каждый год родите-
ли и педагоги задают юристам, 
депутатам, общественникам. 

Целый раздел посвящен раз-
бору конфликтных ситуаций. 

Из него, например, можно уз-
нать, чем занимается комис-
сия по урегулированию споров 
в школе, кто защитит педагога 
от неадекватных родителей и 
где искать управу на учеников, 
которые оскорбляют учителя. 
Вот один из самых частых во-
просов: «Ученик регулярно 
сквернословит в адрес одно-
классников и учителей. Что 
можно сделать? Можно ли не 
пускать на урок или перевести 
на очно-заочную форму обуче-
ния?» 

К сожалению, здесь у школы 
связаны руки. Можно вызвать 
родителей, сделать выговор и 
замечания. А вот не пускать на 
урок ребенка нельзя, это будет 
нарушать его право на образо-
вание. Перевести на иную фор-
му обучения — тоже невозмож-
но. И только если обучающий-
ся достиг 15 лет, можно поста-
вить вопрос о его отчислении. 

Проблемы современной 
школы, которые были подняты 
в книге, стали предметом остро-
го разговора экспертов в «РГ».

— Чего мы ожидаем для на-
ших детей? Доступного, каче-
ственного образования. И это 
право закреплено в Законе «Об 
образовании в РФ», — говорит 
Любовь Духанина. — Общерос-
сийский народный фронт, фонд 
«Национальные ресурсы обра-
зования» раз в полгода прово-
дит исследования о том, как 
это право реализуется на пра-
ктике. И вот, что получается: 
33% ребят жалуются, что им не 
хватает глубоких предметных 
знаний; 24% испытывают на 
себе неуважительное, необъек-
тивное отношение со стороны 
учителей; 65 процентам учени-
ков элементарно недостает 
времени, чтобы нормально 
подготовиться к урокам. А 60 
процентов детей говорят, что 
учебный процесс не-
гативно влияет на их 
здоровье. 

Павел Крашенинников, 
председатель Комитета 
Госдумы по государственному 
строительству 
и законодательству, 
доктор юридических наук, 
профессор

Д
искуссия о том, надо 
ли возвращать смер-
тную казнь в уголов-
ную политику нашей 
страны, ведется уже 
много лет. Все аргу-
менты как за, так и 
против давно уже вы-
ложены на стол. Они 

носят как морально-этический, 
так и прагматический характер.

Сторонники смертной казни 
напирают на весьма субъектив-
ное понятие справедливости, 
восходящее к доисторическому 
принципу «око за око» и архаи-
ческому восприятию душегуба 
как нелюдя. Прагматическая 

аргументация заключается в 
якобы профилактическом зна-
чении смертной казни за счет 
запугивания потенциальных 
преступников.

Противники смертной казни 
в ответ приводят результаты 
многочисленных исследований, 
доказывающих, что наличие 
смертной казни никак не влияет 
на криминогенную обстановку 
в стране, а служит лишь оруди-
ем мести со стороны государст-
ва. Говоря о возможности судеб-

ных ошибок, они приводят при-
меры, когда люди, проведшие 
десятки лет в заключении, в 
итоге были признаны невинов-
ными. 

Морально-этическую аргу-
ментацию лучше всех изложил 
академик Д.С. Лихачев: «Смер-
тная казнь … воспитывает рав-
нодушие к чужой жизни, созда-
ет эффект привыкания к смер-
ти, вызывает появление про-
фессиональных убийц от право-
охранительных органов (те не-

счастные, что приводят смер-
тный приговор в исполнение. 
Кто думал о них и их дальней-
шей судьбе?) А мне пришлось 
слышать исповедь человека, 
расстрелявшего по постановле-
ниям «троек» не одну сотню лю-
дей, а затем ставшего бандитом-
убийцей из-за приобретенной 
внутренней потребности уби-
вать. Обесценивание человече-
ской жизни опасно». Аргумен-
ты противников смертной каз-
ни мне представляются гораздо 
более убедительными.

Однако власти, принимая ре-
шение об отмене или возвраще-
нии смертной казни, использо-
вали те или иные аргументы 
лишь как повод, а на самом деле 
исходили из сугубо политиче-
ских или сугубо конъюнктур-
ных соображений.

Впервые смертная казнь в 
России, да и во всей Европе 
была отменена в 1741 году Ели-

заветой Петровной, взошедшей 
на престол в результате двор-
цового переворота, дабы пока-
зать, насколько она милостива 
ко своим подданным. Однако в 
1754 году, когда количество не-
доброжелателей императрицы 
заметно увеличилось, смер-
тная казнь была возвращена. 
Разгул умерщвления государ-
ством своих подданных слу-
чился при Екатерине Великой в 
ходе подавления пугачевского 
бунта и кроме прочего стал 
причиной зарождения в Рос-
сийской империи идеи право-
вого государства. При последу-
ющих царях смертная казнь су-
ществовала, но применялась 
очень редко — буквально едини-
цы казненных за годы 
правления того или 
иного императора. 

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Ученик и учитель: у кого больше прав? 
Не торопитесь с ответом

Класс в законе

02
Счетная 
палата: 
инфляция  
по итогам  
2020 года   
в России соста-
вит 3 процента 

05
Города 
остаются 
без защиты 
лесных поясов 

07
Вопросы 
эксперту  
по уголовному 
делу следовате-
лю помогут 
составить 
адвокат, потер-
певший и обви-
няемый 

08
Два марша   
в Киеве — куда 
приведут пути 
украинских 
националистов   

13
Всероссийский 
театральный 
марафон 
добрался  
до Кавказа

15
Станислав 
Черчесов: 
Наша главная 
задача — 
выиграть 
чемпионат 
Европы 

ПРИЗНАНИЕ

Павлу Крашенинникову аргументы 
противников смертной казни пред-
ставляются более убедительными.

А К Ц Е Н Т

Сторонники смертной казни напирают 
на принцип «око за око». Противники 
доказывают, что она не снижает пре-
ступность, а служит лишь орудием мести 

Австралийский доллар 43,5366
Азербайджанский манат 37,9400
Армянский драм** 13,5022
Белорусский рубль 31,3915
Болгарский лев 36,2805
Бразильский реал 15,6744

Венгерский форинт** 21,3604
Вон Республики Корея*** 54,3334
Гонконгский доллар* 82,0566
Датская крона* 94,9998
Доллар США 64,3652
Евро 70,9305

Индийская рупия** 90,5564
Казахстанский тенге** 16,5185
Канадский доллар 48,7246
Киргизский сом** 92,0021
Китайский юань* 91,0824
Молдавский лей* 36,7486

Новый туркменский манат 18,4164
Норвежская крона* 70,6030
Польский злотый 16,5094
Румынский лей 14,9287
СДР   88,2157
Сингапурский доллар 46,9922

Таджикский сомони* 66,4209
Турецкая лира 10,8810
Узбекский сум**** 68,2316
Украинская гривна* 26,1116
Фунт стерлингов   80,9585
Чешская крона* 27,4900

Шведская крона* 65,3189
Швейцарский франк 64,5524
Южноафриканский рэнд* 43,3997
Японская иена** 59,4625

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.10.19

Новый тренер «Спартака» 
Доменико Тедеско: 
Наша команда может 
выигрывать 
трофеи

Индивидуальный 
инвестиционный счет 
оказался самым выгодным 
способом приумножить 
личные сбережения

Московская «скорая»   
уже 100 лет   
приходит   
нам на помощь 
раньше всех

Сколько стоит день свободы: 
день содержания 
в СИЗО депутаты 
оценили в 15 тысяч 
рублей
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А К Ц Е Н Т

В 10—11-м классах ученик может зани-
маться самостоятельно, сдавая в школе 
только контрольные и экзамены
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ПАРЛАМЕНТ В Госдуме представили замечания к новому бюджету

Акцент на эффективность

СОВФЕД 

Валентина 
Матвиенко 
предложила 
защитить 
парламентариев 
от санкций

ПРАВО 
БЕЗ ПОДМЕН
Галина Мисливская, Белград

Россия инициирует создание ра-
бочей группы по недопущению 
политических санкций против 
парламентариев. Об этом заяви-
ла спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко на проходя-
щей в эти дни в Белграде 141-й 
ассамблее Межпарламентского 
союза (МПС). 

На этой ассамблее будут рас-
сматриваться три новые рос-
сийские инициативы. «Первая — 
о запрете санкций во имя демо-
кратии и прав человека», — рас-
сказала спикер. По ее мнению, 
сейчас уже всем очевидно, что 
«односторонние санкции не 
только незаконны, но и наносят 
огромный вред сотрудничеству 
стран, а главное — простым гра-
жданам», особенно когда каса-
ются поставок продовольствия 
или медикаментов. «Наш про-
ект резолюции находит все 
большую поддержку на ассам-
блее. Она будет рассматривать-
ся на бюро МПС и в случае под-
держки есть вероятность приня-
тия ее в следующем году», — со-
общила Матвиенко.

Кроме того, Россия иниции-
рует создание рабочей группы 
по недопущению политических 
санкций против парламентари-
ев. Уже подготовлен документ, в 
котором изложена вся аргумен-
тация. «У меня прошло уже мно-
го контактов с моими коллега-
ми, и все они говорят: мы будем 
поддерживать ваши резолю-
ции», — рассказала спикер СФ.

Об этой инициативе она зая-
вила вчера с трибуны МПС, сде-
лав акцент на необходимости 
защиты международного права. 
Она подчеркнула, что здесь, в 
Сербии, очень хорошо помнят, к 
чему приводит его подмена 
«правом силы». 

Бомбардировки Югославии, 
по мнению Матвиенко, стали от-
правной точкой, процесса, кото-
рый привел к практическому 
уничтожению государства в Аф-
ганистане, Ираке и Ливии «под 
очень зыбкими, туманными 
предлогами».

«Считаю, что общими усили-
ями мы должны вернуться к без-
оговорочному следованию нор-
мам международного права, 
сделать так, чтобы центральная 
роль ООН не вызывала ни у кого 
ни малейшего сомнения. Только 
тогда мир станет более стабиль-
ным, безопасным и благополуч-
ным, — заявила сенатор. — Счи-
таю также первоочередным 
признание недопустимости 
применения санкций и ограни-
чений в отношении парламента-
риев». Председатель СФ назвала 
парламентаризм одним из до-
стижений мировой цивилиза-
ции.

Третья инициатива России 
на 141-й ассамблее МПС касает-
ся как раз принятия декларации 
о парламентской дипломатии. 
«Она (декларация) уже в более 
продвинутой стадии, надеюсь, 
что мы сможем принять ее уже 
на следующей ассамблее в Же-
неве», — заявила Валентина Мат-
виенко.

Также председатель СФ при-
звала парламентариев мира 
присоединиться к усилиям Рос-
сии по защите правды о Победе 
во Второй мировой войне. «Се-
годня мы все чаще сталкиваем-
ся с попытками переписать 
историю, умалить роль Совет-
ского Союза, внесшего решаю-
щий вклад в Победу над фашиз-
мом. Политики некоторых госу-
дарств позволяют себе оправды-
вать нацистских палачей и их 
пособников», — сказала она и на-
помнила, что Россия выступила 
с предложением о признании 
Победы над нацизмом во Вто-
рой мировой войне Всемирным 
наследием человечества, а па-
мятники борцам с нацизмом во 
всех странах — Всемирным ме-
мориалом человечества.

«Призываю вас, уважаемые 
коллеги, присоединиться к это-
му движению и совместными 
усилиями реализовать эту важ-
нейшую инициативу», — заклю-
чила Валентина Матвиенко.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин провел переговоры
с саудовским монархом

Прием по-королевски

Кира Латухина, Эр-Рияд

П
резидент России по-
сетил Саудовскую 
Аравию с государст-
венным визитом. 
Сотрудничество 
двух государств на-
правлено на укре-
пление мира и ста-
билизацию в энер-

гетике, заявил он. После перего-
воров с королем этой страны 
Сальманом бен Абдель Азизом 
Аль Саудом был подписан пакет 
документов, среди которых — 
Хартия сотрудничества стран — 
производителей нефти и прави-
тельственный меморандум об 
упрощении выдачи виз.

В понедельник борт номер 
один приземлился в одном из бо-
гатейших городов Ближнего Вос-
тока и одном из самых жарких го-
родов мира — Эр-Рияде. Темпера-
тура здесь сейчас +35 градусов. 
Владимира Путина приветство-
вали с самыми высшими почестя-
ми — сразу по выходу из самолета. 
Сначала салютом из 21 залпа. За-
тем — кавалерийским эскортом 
лимузина «Аурус» с российски-
ми и саудовскими флагами.

Российский лидер направил-
ся во дворец Королевской адми-

нистрации «Аль-Ямама», где его 
в торжественной обстановке 
встретил саудовский монарх. 
Оркестр исполнил гимны, состо-
ялась церемония представления 
делегаций, после чего всех при-
гласили на пышный государст-
венный прием от имени короля 
Саудовской Аравии в честь пре-
зидента России. С приема на пе-
реговоры лидеры переехали на 
электрокаре, из зала в зал. Главы 
государств обменялись подарка-
ми: Путин передал камчатского 
кречета, а саудовский монарх — 
картину.

Россия придает особое значе-
ние расширению связей с коро-
левством, заверил президент и 
назвал результативным визит 
саудовского монарха в 2017 
году. Достигнутые договоренно-
сти успешно реализуются. Това-
рооборот по итогам прошлого 
года вырос на 15% и превысил 
миллиард долларов, а в январе — 
июне увеличился еще на 38%. 
Создан российско-саудовский 
экономический совет — кстати, 
Путин вчера выступил на его 
первом заседании и назвал Сау-
довскую Аравию одним из веду-
щих экономических партнеров.

«Рассматриваем российско-
саудовскую координацию как 

необходимый элемент обеспече-
ния безопасности на Ближнем 
Востоке и Северной Африки. 
Убежден, без участия вашей 
страны вряд ли можно достичь 
справедливого и долгосрочного 
урегулирования той или иной 
региональной проблемы», — зая-
вил президент на встрече с сау-
довским монархом.

«Саудовская Аравия ценит 
активную роль России в регионе 
и в мире», — отметил саудовский 
король. Эр-Рияд стремится к 
совместной работе с Москвой по 
всем вопросам, решение кото-
рых может способствовать укре-
плению безопасности, стабиль-
ности и мира, борьбе с террориз-
мом и экстремизмом, сказал он.

Путин побеседовал и с на-
следным принцем королевства 
Мухаммедом бен Сальманом 
Аль Саудом. «Мы видим и высо-
ко ценим ваши личные усилия 
по укреплению всего комплекса 

российско-саудовского взаимо-
действия, в том числе и в торго-
во-экономической, инвестици-
онной сферах», — отметил он. 
«Мы вместе выступаем за проти-
водействие террористической 
угрозе, долгосрочное политико-
дипломатическое урегулирова-
ние кризисов на Ближнем Восто-
ке и в Северной Африке, — кон-

статировал президент РФ. — 
Большое значение придаем рос-
сийско-саудовской координа-
ции по ситуации на мировом 
энергетическом рынке. При ак-
тивном участии наших стран 
удалось продлить договоренно-
сти в формате «ОПЕК плюс» по 
сокращению объемов добычи 
нефти». Сотрудничество на-
правлено на укрепление мира, 
безопасности в регионе и стаби-
лизацию ситуации в мировой 
энергетике, сказал Путин.

По итогам переговоров было 
подписано два десятка докумен-

тов. Среди них — Хартия сотруд-
ничества стран — производите-
лей нефти. Ранее глава Минэнер-
го России Александр Новак сооб-
щал, что будет подписана Хар-
тия долгосрочного сотрудниче-
ства между странами ОПЕК и не-
ОПЕК, которая была парафиро-
вана государствами «ОПЕК 
плюс» в Вене летом. Еще среди 
документов — правительствен-
ный меморандум об упрощении 
выдачи виз, документы в обла-
сти пилотируемой космонавти-
ки и ГЛОНАСС, меморандумы в 
области культуры, здравоохра-
нения, налогового администри-
рования, массовых коммуника-
ций, расширения экспорта сель-
скохозяйственных и продоволь-
ственных товаров (из России — 
зерновых, мяса, шоколада и др., 
из королевства — креветок, 
фруктов и фиников). Также за-
ключены соглашения об учре-
ждении торговых представи-
тельств, о совместных инвести-
циях в сфере лизинга воздушных 
судов и др. 

Российского президента приветство-
вали с самыми высшими почестями.

А К Ц Е Н Т

Саудовская Аравия ценит активную роль 
России в регионе и в мире

Россия иници-
ирует создание 
рабочей группы 
по недопущению 
политических 
санкций против 
парламентариев

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Татьяна Замахина

П
роект бюджета на бли-
жайшие три года необхо-
димо принять в первом 

чтении, а ко второму — дорабо-
тать. Такова позиция думских 
комитетов, которые уже рас-
смотрели проект. Слово за про-
фильным комитетом по бюдже-
ту и налогам, который в поне-
дельник провел первое заседа-
ние по новому бюджету.

При обсуждении проекта фе-
дерального бюджета на 2020—
2022 годы Госдума для себя вы-
делила четыре приоритетных 
направления, сообщил глава ко-
митета Андрей Макаров. В пер-
вую очередь, это эффектив-
ность расходования бюджетных 
средств — в регионах они долж-
ны начинать работать с января, 
а не во втором полугодии, как 
это нередко бывает, отметил 
парламентарий. Другие прио-
ритеты — комплексное развитие 
сельских территорий, устране-
ние дисбаланса в бюджетной 
обеспеченности регионов и по-
вышение инвестиционной под-
держки региональных проектов 
со стороны государства. 

Макаров также высказал опа-
сения депутатов. Они касаются 
параметров, на которых основы-
вается бюджет. Так, в комитете 
отмечают расхождение прогно-
зов Центробанка и минэконо-
мразвития в части инфляции. 
При расчете параметров госбюд-
жета правительство ориентиро-
валось на министерский прогноз 
в 3% по итогам 2020 года. При 
этом Банк России настаивает, 
что показатель будет оставаться 
в пределах целевых 4%.

«Для нас это имеет особое 
значение не только с точки зре-
ния угадывания той цифры, ко-

торая будет, а того, что мы всег-
да рассматриваем инфляцию 
как цель, которая в значитель-
ной степени определяет разме-
ры индексаций (пенсий, посо-
бий и т.п. — «РГ»), — заявил Мака-
ров. — А это непосредственно 
влияет на качество жизни».

Дополнительного обоснова-
ния, с точки зрения депутатов, 
требуют те цифры роста ВВП, 
которые заложены в докумен-
тах от кабмина. Темпы в 2020 
году ожидаются на уровне 1,7%, 
а затем должны будут в 2021—
2024 годах возрасти до 3% год к 
году. Нужно обосновать эти 
цифры, ведь без достижения 
устойчивого экономического 
роста задачу повышения каче-
ства жизни людей решить не 
удастся, заявил глава комитета.

Госдума также намерена вы-
яснить, на какие цели и в каком 
объеме могут быть использова-
ны средства Фонда националь-
ного благосостояния (ФНБ) по-
сле превышения их объема ве-
личины 7% к ВВП. В стране 
были достигнуты «беспреце-
дентные результаты с точки 
зрения макроэкономической 
стабильности», но надо грамот-
но распорядиться деньгами.

Первый вице-премьер и гла-
ва минфина Антон Силуанов за-
явил о поддержке правительст-
вом тех предложений, которые 
были выделены Госдумой как 
приоритеты при рассмотрении 

проекта бюджета. В частности, 
речь идет о поддержке регио-
нальных экономик. Силуанов 
уточнил, что общий объем меж-
бюджетных трансфертов в сле-
дующие три года составит 2,5 
трлн рублей. Кроме того, для 
стимулирования развития ре-
гиональных экономик кабмин 
намерен утвердить программу 

поддержки десяти наиболее 
нуждающихся субъектов РФ.

В целом проект защищен от 
рисков, в том числе и внешних, 
заявил глава минфина. «Струк-
турно бюджет сбалансирован. 
Мы увеличиваем расходы без 
каких-либо рисков для устойчи-
вости бюджетной системы», — 
отметил Силуанов. Бюджетные 
траты в «трехлетку» будут уве-
личиваться ориентировочно на 
один триллион рублей. «Надо 
только эффективно распоря-
диться этими средствами», — со-
гласился с депутатами первый 
вице-премьер.

Бюджетному комитету пред-
стоит примерно неделю рабо-
тать над заключением на проект 

бюджета вместе с представите-
лями кабмина. Ряд замечаний, 
которые могут быть учтены Ду-
мой ко второму чтению, уже 
представили другие комитеты. 
Среди предложений — проин-
дексировать зарплаты действу-
ющим военнослужащим на 
4,3%, а военным пенсионерам 
увеличить доход на 6,3%. Пред-
ложено также увеличить выпла-
ты для граждан, ухаживающих 
за инвалидами, усилить поддер-
жку льготников в части лекар-
ственного обеспечения. Ряд ко-
митетов настаивает на решении 
жилищных проблем детей-си-
рот — эту тему ранее не раз под-
нимал спикер ГД Вячеслав Во-
лодин. 

КОНТРОЛЬ

СЧЕТНАЯ ПАЛАТА: НАДО УМЕРИТЬ ПРОГНОЗЫ
Проект федерального бюджета на 2020 год и на пла-

новый период 2021 и 2022 годов в Счетной палате 

(СП) назвали сбалансированным. Но в опубликован-

ном заключении ведомство указало на риск недопо-

лучения доходов и слишком оптимистичный базовый 

макропрогноз. 

В 2020 году снижение доходов федерального бюдже-

та составит 145,5 миллиарда рублей, в 2021-м — 216,7 

миллиарда, а в 2022-м — 351,4 миллиарда рублей. Как 

указали в СП, минфин сделал прогноз без учета приня-

тых в сентябре этого года поправок в Налоговый ко-

декс, которые могут привести к снижению налоговых 

поступлений. Сокращаются также ненефтегазовые 

доходы. А вот дебиторская задолженность по обяза-

тельным платежам растет. Если не считать налоговую 

службу, на которую приходится около трети всей за-

долженности, то самая большая доля выявлена у Ро-

слесхоза — 18,1 процента от общей суммы. Это обяза-

тельные платежи за аренду лесов. Еще по 8—9 процен-

тов приходится на Федеральную службу судебных 

приставов и на таможню. Работу по снижению задол-

женности нужно продолжить и внести изменения в за-

конодательство, чтобы сдержать рост, считают в СП. 

Есть сложности с прогнозированием макроэкономи-

ческих показателей. Три предложенных варианта 

развития экономики — консервативный, базовый и 

целевой — довольно схожи между собой. Некоторые 

показатели консервативного варианта оказываются 

даже ближе к целевым, чем к консервативным, а «оп-

тимистичные параметры базового варианта требуют 

обоснования», — отмечают в контрольном ведомстве. 

В СП согласились с прогнозом, что инфляция в Рос-

сии может составить 3 процента по итогам 2020 года. 

Но это при условии роста потребительского спроса 

на 0,6 процента и отсутствии внешних шоков. До 

2024 года реальный валютный курс рубля будет оста-

ваться достаточно стабильным. А вот прогнозируе-

мый резкий рост ВВП до 3,1 процента в 2021 году, по 

мнению Счетной палаты, требует дополнительного 

обоснования. Если внешнеэкономическая конъюн-

ктура ухудшится, рост ВВП будет в пределах 1,5 — 2 

процента, чего недостаточно для выполнения май-

ского указа президента, отметили в контрольном ве-

домстве. 

Подготовил Евгений Гайва

А К Ц Е Н Т

Бюджетные траты в «трехлетку»
будут увеличиваться ориентировочно
на один триллион рублей 
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КРЕМЛЬ Сергей Кириенко: 
Гранты президента 
получили более двух тысяч 
некоммерческих 
организаций

Поддержка 
под проект

Татьяна Замахина

Более 2100 некоммерческих организаций стали побе-
дителями по итогам второго в этом году конкурса на 
предоставление грантов президента РФ. Об этом сооб-
щил первый заместитель руководителя администра-
ции президента РФ Сергей Кириенко.

Напомним, господдержку получают некоммерче-
ские организации (НКО), участвующие в развитии 
гражданского общества и реализующие социально 
значимые проекты. С 2017 года Фонд президентских 
грантов организовал шесть конкурсов, включая ны-
нешний.

Итоги были подведены на заседании Координаци-
онного комитета по проведению конкурсов на предо-
ставление грантов президента РФ. На финансовую под-
держку претендовали НКО из всех регионов страны — 
на конкурс поступило 9073 проекта. «У нас 2128 побе-
дителей», — сообщил Кириенко. Он уточнил, что между 
ними распределят 4 млрд 350 млн рублей из бюджета, 
плюс к этой сумме будет добавлено 2,5 млрд внебюд-
жетных средств.

Число победите-
лей — рекордное, 
рассказал предста-
витель Кремля. Он 
отметил и другие 
тенденции. Так, ка-
чество проектов 
растет, чему спо-
собствовало обуче-
ние, которое орга-
низовал фонд для 
НКО. Другая тен-
денция — активное 
участие организа-
ций из малых горо-
дов и сельских посе-
лений. Из 2128 по-
бедителей таковых 
более тысячи.

Сергей Кириенко привел в пример общественную 
организацию из села в Белгородской области, которая 
получила грант на поддержку пенсионеров и курсы 
для них. «Очень теплый, симпатичный проект», — оце-
нил первый замглавы АП. Или, например, победил про-
ект по сохранению языка и культуры алеутов на Ко-
мандорских островах. «То есть очень много таких про-
ектов в маленьких населенных пунктах, которые дале-
ко от больших городов, — пояснил Кириенко. — И это 
как раз очень важно, что у нас именно такие проекты 
имеют возможность побеждать».

Председатель экспертного совета Андрей Клепач 
также отметил возросшую активность на конкурсе 
российской глубинки. Таким образом, не только сто-
лица или, например, традиционно активный в этом 
плане Татарстан запускают важные для общества 
проекты.

Организаторы конкурса также рассказали о самых 
популярных направлениях, на которых сосредоточили 
свои усилия победители.

Гендиректор фонда Илья Чукалин напомнил, что в 
феврале нынешнего года президент поставил задачу 
об увеличении поддержки краеведения, народного 
творчества и сохранения исторического наследия. 
«НКО отреагировали на внимание главы государства 
к этой теме, — заявил он. — В итоге в этом конкурсе 
поддержано 326 таких инициатив на сумму 575 млн 
рублей».

Андрей Клепач рассказал о большом интересе кон-
курсантов к приближающемуся празднику 75-летия 
Победы в Великой Отечественной войне. По итогам 
конкурса гранты получат 122 таких патриотических 
проектов на общую сумму 284 млн рублей.

Также было мно-
го проектов в сфере 
укрепления межна-
ционального и меж-
религиозного согла-
сия, отметил  Кле-
пач. НКО дают се-
рьезный ответ на 
общественный за-
прос, отметил он. 
Число получивших 
гранты проектов по 
этой теме выросло 
на 83%.

Другие популяр-
ные направления — 
охрана здоровья и 
пропаганда здоро-
вого образа жизни, 
соцподдержка насе-
ления, наука и обра-
зование.

Самый большой 
грант во втором в 2019 году конкурсе составил 75 мил-
лионов рублей. Эта сумма будет выделена на организа-
цию международного студенческого чемпионата по 
программированию.

Кстати, среди победителей есть и те, кто отказался 
от иностранного финансирования. А некоторые орга-
низации продемонстрировали, как важно бороться и 
не сдаваться. Более 550 НКО-победителей смогли вы-
играть только после нескольких попыток. А стартовать 
поддержанные проекты смогут уже с 1 ноября.

Подводя итоги, Сергей Кириенко сделал вывод, что 
президентские гранты становятся важным фактором 
для социально ориентированных НКО в России. На 
данный момент уже более 10% всех некоммерческих 
организаций, работающих в нашей стране, приняли 
участие в таких конкурсах. Со времени создания фон-
да в 2017 году число претендентов на гранты выросло 
примерно вдвое — до 22 тысяч. 

Всего за эти 2,5 года государство выделило на гран-
ты 22 млрд рублей, еще 14,7 млрд рублей — это внебюд-
жетные средства, отметил Кириенко. Таким образом, в 
результате работы фонда 36,7 млрд рублей пошло на 
поддержку и развитие гражданского общества.

А в перспективе перед глазами организаций, кото-
рые захотят претендовать на гранты, будет хороший 
пример. Фонд определил сотню лучших социальных 
проектов, созданных организациями-победителями в 
2017 году. Перечь проектов, как и список победите-
лей нового конкурса, можно будет найти на сайте 
фонда.

Подавать заявки на первый в 2020 году конкурс 
президентских грантов можно будет начиная с 15 ок-
тября, сообщил первый замглавы администрации пре-
зидента. «Это позволит нам в январе подвести итоги и 
открыть с начала года финансирование, и все проекты 
смогут работать прямо с начала года», — уточнил Кири-
енко.  

На финансовую 
поддержку 
претендовали 
НКО из всех 
регионов страны — 
на конкурс 
поступило 
9073 проекта

В этом конкурсе 
рекордное число 
победителей — 
2128. Между ними 
распределят 
4 млрд 350 млн 
рублей из бюдже-
та и 2,5 млрд 
внебюджетных 
средств
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ВЛАСТЬ Кабмин расширил список жизненно важных лекарств

Препарат до востребования
Владимир Кузьмин

С
писок жизненно важных 
и необходимых лекарст-
венных средств (ЖВНЛС) 

с 2020 года будет расширен на 
23 позиции. 

Сегодня в перечень входят 
735 препаратов. «Но главное — 
включить в него современные, 
эффективные, востребованные 
препараты», — подчеркнул пре-
мьер-министр Дмитрий Мед-
ведев в понедельник на сове-
щании со своими заместителя-
ми.

— На следующий год в него 
войдет еще 23 позиции. Я под-
писал сегодня такое распоря-
жение, — сообщил глава прави-
тельства.

Также принято решение 
расширить список лекарств, 
которые могут получать льгот-
ники и добавить в перечень до-
рогостоящих препаратов ряд 

лекарств для лечения сложных 
нозологий. «Они достаточно 
дорогие, но в них особенно ну-
ждаются люди с орфанными за-
болеваниями», — отметил Мед-
ведев.

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова уточнила, что в числе но-
вых препаратов восемь проти-
воопухолевых, четыре препа-
рата от бронхиальной астмы, 
три антибиотика и противог-
рибковых средства, два препа-
рата для лечения гепатита С, 
два препарата для лечения рев-
матоидного артрита и по одно-

му препарату для лечения ин-
сулинозависимого сахарного 
диабета, избытка гормона ро-
ста, псориаза, шизофрении и 
для диагностики МРТ.

Особое внимание зампред 
правительства обратила на во-
семь противоопухолевых пре-
паратов и в целом на борьбу с 
онкологией среди населения. В 
этом году в бюджет Фонда обя-
зательного  медицинского 
страхования было направлено 
70 миллиардов рублей, что по-
зволило увеличить количество 
курсов химиотерапии. «Сей-

час еще итоги подводить рано. 
Думаю, ощутимые результаты 
влияния этой терапии мы уви-
дим через два года», — предло-
жила она подождать с оценка-
ми. В следующем году онколо-
гическое направление нацио-
нального проекта «Здравоох-
ранение» получит дополни-
тельные 50 миллиардов ру-
блей, подчеркнула Голикова.

— В целом на цели лекарст-
венного обеспечения в бюдже-
те 2020 года правительством 
предусмотрено 177 миллиар-
дов рублей, — суммировала ви-
це-премьер. — Это серьезные 
деньги, которые как раз связа-
ны с обеспечением перечня 
жизненно важных и необходи-
мых лекарственных препара-
тов.

Кроме того, около 60 милли-
ардов рублей будут направле-
ны на 12 высокозатратных но-
зологий и еще больше 51 мил-

лиарда — на лекарственное 
обеспечение льготных катего-
рий граждан. «Последняя циф-
ра может уточняться, посколь-
ку по состоянию на 1 октября 
граждане выражают волеизъ-
явление относительно того, 
что они выбирают: натураль-
ные лекарства или денежную 
выплату. Соответственно, если 
цифра поменяется, то мы в 
рамках поправок в бюджет ко 
второму чтению внесем эти из-
менения», — подчеркнула Голи-
кова.

— Это действительно важ-
ные дополнения, важные реше-
ния. Надеюсь, что они будут 
способствовать решению це-
лого ряда проблем, которые су-
ществуют у людей. Естествен-
но, работа по направлению 
этих важнейших препаратов 
будет продолжена, поскольку 
этот список развивается, — за-
ключил Дмитрий Медведев. 

МИНОБОРОНЫ

Появился 
новый фейк 
о наших 
военных 
в Сирии

АНОНИМНО И 
НЕ ДОКАЗАНО
Юрий Гаврилов

В военном ведомстве России 
жестко отреагировали на ста-
тью в американской газете 
«Нью-Йорк таймс», в которой 
утверждалось, что наша авиа-
ция якобы разбомбила в Сирии 
несколько госпиталей. 

Официальный представи-
тель Минобороны России 
Игорь Конашенков высказал 
сожаление, что серьезное изда-
ние стало жертвой манипуля-
ций со стороны террористов и 
британских спецслужб.  Гене-
рал сообщил, что вопреки пред-
ставлениям нью-йоркской ре-
дакции реальный уровень жиз-
ни сирийцев в зоне деэскала-
ции Идлиб, находящейся под 
контролем запрещенной в РФ 
террористической группиров-
ки «Джабхат ан-Нусра», совер-
шенно иной.  

«Гаджеты, современные ска-
неры радиоэфира, ноутбуки в 
защищенном исполнении, под-
ключение к интернету — все это 
совершенно недоступно мир-
ному населению, озабоченно-
му прежде всего ежедневным 
физическим выживанием под 
гнетом террористов», — заявил 
Конашенков. Продемонстриро-
ванные в видеоролике дорого-
стоящую аппаратуру и специа-

лизированный софт он назвал 
разведывательно-боевым при-
ложением  к так называемой 
системе оповещения населения 
об авиаударах на основе разра-
ботки американской компании 
Hala Systems.

В Минобороны России поя-
снили: развертывание данной 
системы, первоначально назы-
вавшейся Sentry, и сопряжение 
всех наблюдательных постов на 
территории провинции Идлиб 
в единую сеть осуществлялось 
под контролем британской во-
енной разведки еще с августа 
2016 года. По данным наших 
военных, все так называемые 
наблюдательные посты развер-
нуты и эксплуатируются ис-
ключительно курируемыми и 
финансируемыми из британ-
ской казны подразделениями 
«Белых касок».

— Именно факт принадлеж-
ности к действующим под эги-
дой «Джабхат ан-Нусры» «Бе-
лым каскам», а не природная 
скромность или опасения за 
безопасность объясняет абсо-
лютную анонимность всех «ак-
тивистов» в материале NYT, — 
заявил официальный предста-
витель Минобороны России.

Конашенков уточнил, что 
передача координат целей пи-
лотам наших бомбардировщи-
ков в Сирии не ведется в откры-
том  радиоэфире. Поэтому все 
представленные NYT «доказа-
тельства» участия русских в на-
несении ударов по госпиталям 
в Сирии, цитируем,  «не стоят 
даже бумаги, на которой они 
были напечатаны». 

Редакцию газеты почему-то 
не удивил и факт нахождения 
якобы разбомбленного «госпи-
таля для мирных жителей» на 
значительном удалении от на-
селенного пункта, в заглублен-
ной пещере, где невозможно со-
блюсти даже минимально необ-
ходимые условия для нормаль-
ного лечения людей. 

Неделю назад в находящую-
ся в непосредственной близо-
сти от этих мест пещеру наши 
военные привозили более 80 
корреспондентов российских и 
зарубежных СМИ. Репортеры 
убедились, что в действитель-
ности в подобных пещерах, а 
точнее, в хорошо защищенных 
бункерах террористов, нахо-
дятся огромные запасы оружия 
и боеприпасов (включая арсе-
нал западного производства),  
тюрьмы, ниши для укрытия 
танков, противогазы, продо-
вольствие и санитарные при-
надлежности. Фото таких нахо-
док имеются в Минобороны 
России. 

Конашенков обратил внима-
ние и на другой факт: по стран-
ному совпадению материал в 
NYT опубликовали сразу после 
появления в западных СМИ ра-
зоблачительных материалов о 
реальном предназначении пе-
щер террористов в Идлибе. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев ждет от губернаторов 
отчета за срыв сроков ввода социальных объектов

Проверка на темпы
Владимир Кузьмин 

П
ремьер-министр 
Дмитрий Медведев 
потребовал от гу-
бернаторов, в чьих 
регионах фиксиру-
ется отставание в 
строительстве со-
циальных объек-
тов, письменные 

отчеты. Премьер также преду-
предил регионы о недопусти-
мости манипулирования ста-
тистикой смертности.

Вчера глава правительства 
собрал президиум Совета при 
президенте по стратегическо-
му развитию и национальным 
проектам, чтобы обсудить, как 
в субъектах Федерации идет 
реализация нацпроектов «Де-
мография» и «Здравоохране-
ние». Представители регионов 
приняли участие в заседании в 
режиме видеосвязи, и им при-
шлось выслушать немало кри-
тических замечаний в свой 
адрес. 

Не понравились премьеру 
текущие показатели по созда-
нию новых мест в ясельных 
группах. На эти цели в феде-
ральном бюджете на 2019 год 
заложили почти 65 миллиар-
дов рублей. В ряде регионов — к 
передовым причислили Воро-
нежскую, Вологодскую, Рязан-
скую, Белгородскую области, 
Республику Татарстан — работа 
идет хорошими темпами, под-
черкнул Медведев. Но общая 
картина оставляет желать луч-
шего.

— Всего в 2019 году создано 
25 тысяч мест.  Сейчас это 
меньше трети от запланиро-
ванных на этот год. У нас есть 
регионы, где стройка даже не 
начиналась. Нужно разобрать-
ся, почему и что делать, — зая-
вил премьер.

Он потребовал аппарат пра-
вительства подготовить окон-
чательный доклад по строи-
тельству яслей, особое внима-
ние уделив тем регионам, кото-
рые средства из федерального 
бюджета получили вовремя, но 
ничего не строят. Раз не строят, 
значит, работать не умеют, за-
ключил Дмитрий Медведев.

— Причем очень часто это 
регионы, которые очень много 
у нас просят денег. И мы им по-
могаем, я всякие совещания 
провожу по поддержке отстаю-
щих регионов, и ничего не про-
исходит. Так, может быть, это 
проблема не общей отсталости 
региона, а отсталости коман-
ды? — предложил он задуматься 
о компетенции региональных 
чиновников.

Больше всех «влетело» ру-
ководству Тывы. Мало того, что 
республика попала в список 
отстающих по яслям, так еще и 
ее глава Шолбан Кара-оол не 
принял участие в заседании, 
прислав заместителя.   

«У меня тут написано Шол-
бан Валерьевич, но он, видимо, 
по каким-то причинам решил 
не участвовать в неприятном 
докладе, —  предположил пре-
мьер-министр. — Запросите, 
где он был, кстати, а то как при-
ходить, бумажки носить раз-
ные с просьбой, деньги выде-
лить и на всяких совещаниях 
присутствовать, это они с удо-
вольствием делают, а как не-
приятные вещи обсуждать, так 
нет на месте».

В итоге глава правительства 
потребовал от губернаторов, в 
чьих регионах фиксируется от-
ставание в строительстве со-
циальных объектов, письмен-

ные отчеты. «Пусть каждый ру-
ководитель субъекта Федера-
ции напишет мне, в чем причи-
на отставания и что он собира-
ется делать, а не подставляет 
своего заместителя губернато-
ра», — потребовал он. Каждый 
губернатор должен написать, 
что требовалось сделать, поче-
му не сделали, и взять обяза-
тельство довести все к кон-
кретному числу.

Не доволен Дмитрий Медве-
дев и тем, как реализуется ме-
ханизм льготной ипотеки для 
многодетных семей. Как пока-
зывает опыт отдельных регио-
нов — Москва, Московская об-
ласть, Санкт-Петербург, Кра-
снодарский край, — эта помощь 
со стороны государства попу-
лярна и необходима. «Но где-то 
это вообще не работает никак. 
Сейчас кассовое исполнение 
по проекту совсем небольшое — 
около 8 процентов. Нужно ра-

зобраться и тоже принять 
определенные решения на бу-
дущее», — указал он.

Общее освоение средств се-
годня, уточнил министр труда 
и социальной защиты Максим 
Топилин, составляет 716 мил-
лионов рублей из 9,2 миллиар-
да, в последние месяцы количе-
ство выданных кредитов рас-
тет. «Но такие регионы, как 
Магаданская, Мурманская об-
ласти, Карачаево-Черкесия, 
Республика Калмыкия, Кам-
чатка, Республика Тыва, Респу-
блика Ингушетия, — практиче-
ски программы не работают», 
— признал он.

Губернатор Мурманской 
области Андрей Чибис, отве-
чая за свой регион, объяснил 
это несоответствием условий 
механизма и ситуацией в жи-
лищном строительстве. Льгот-
ная ипотека выдается для пер-
вичного рынка жилья, а оно 
здесь просто не строилось. По-
этому он попросил распро-
странить программу на вто-
ричный рынок.

Премьер согласился проа-
нализировать это предложе-
ние, а на местах призвал зани-
маться вопросом практически 
в ручном режиме. 

Чиновников на местах пре-
дупредили воздерживаться от 
манипуляции показателями. 

Тем более когда речь идет о 
данных смертности. В ходе за-
седания Медведев обратил 
внимание на неплохой факт — в 
49 регионах страны в целом 
смертность от сердечно-сосу-
дистых заболеваний снизи-
лась. «Опасение вызывают 36 
регионов, где этот показатель 
не снижается, а растет», — под-
черкнул он тревожный момент.

Ряд губернаторов обратили 
внимание, что в их регионах 
рост показателя происходит на 
фоне общего снижения смер-
тности. А причина оказалась в 
«игре» цифрами. «Мы в конце 
2018 года провели инвентари-
за ц и ю  к о д и р о в к и  п р и ч и н 
смертности. У нас пряталась 
смертность от сердечно-сосу-
дистых заболеваний в смер-
тность от старости и в смер-
тность от заболеваний нервной 
системы», — рассказал глава 
Ивановской области Станис-
лав Воскресенский. «Этого 
быть не должно. Вранье это не-
обходимо прекращать, — по-
требовал премьер. — Если в 
дальнейшем кто-то будет пой-
ман на манипуляции статисти-
кой, последствия будут весьма 
и весьма неприятные». 

Глава правительства потребовал 
разобраться, почему некоторые 
регионы провалили планы строи-
тельства яслей. 

А К Ц Е Н Т

Каждый губернатор должен написать, 
что требовалось сделать, почему 
не сделали, и взять обязательство 
довести все к конкретному числу

А К Ц Е Н Т

Сегодня в перечень входят 735 препара-
тов. Со следующего года в него добавит-
ся еще 23 позиции

Издание стало 
жертвой манипу-
ляций со стороны 
террористов 
и британских спе-
циальных служб

118-Я НЕДЕЛЯ
Прошла очередная, 118-я, Нобелевская неделя. Нобе-
левские премии (НП) и число лауреатов (НЛ) — один из 
довольно ярких маркеров общего уровня науки в стра-
не, университете и т.д.

В этом году 9 лауреатов. 5 работают в США, 2 — в Анг-
лии, по 1 — в Японии и Швейцарии. Речь идет именно 
про место работы, точнее, про ОСНОВНОЕ место, т.к. 
ученые такого уровня обычно связаны с несколькими 
университетами, институтами и т.д. Ученый, в конеч-
ном счете, гражданин не страны, паспорт которой ле-
жит у него в ящике стола, а своей лаборатории. Это — 
его Научная Родина. 

Среди НЛ-2019 есть по 1 ученому из Гарварда, 
Принстона, университета Джонса Хопкинса, Техасско-
го университета в Остине, Кембриджа, Института Фр. 
Крика (Лондон), Женевского университета… Некото-
рые названия знает даже широкая публика и все — от-
лично известны на-
учным работникам.

Выборка из 9 ла-
уреатов-2019  впол-
не репрезентатив-
на, довольно точно 
воспроизводит Но-
белевский Глобус.

Всего с 1901 по 
2019-й Нобелев-
ские премии полу-
чили 697 человек. 
214 НП за первые 60 
лет (1901—1960), 483 НП за следующие 59 лет (1961—
2019). Сегодня в мире живут 223 НЛ. Большинство до-
вольно активно работают, хотя люди в основном немо-
лодые, 21 из них старше 90 лет. (Кстати, в прошлом году 
одному лауреату исполнилось 96, а в этом году резуль-
тат превзойден, нашелся уже 97-летний НЛ. А самый 
молодой из живущих НЛ — «наш» Константин Новосе-
лов, 1974 г.р., выпускник Физтеха, уехал из России в 
1999 г., рыцарь Британской Империи, профессор Ман-
честерского университета, лауреат 2010 г. Вообще же в 
истории самым юным НЛ был еще один британский фи-
зик, 25-летний У.Л. Брэгг, премия 1915 г., совместно с 
отцом).

По странам разбивка такая. Всего НЛ есть в 14 госу-
дарствах мира (в ООН — 193 члена).

17 НЛ живут и работают в Англии, 15 — в Японии, 12 
— в Германии, 8 — во Франции, 7 — в Швейцарии, 5 — в Из-
раиле, 4 — в Австралии, по 3 — в Канаде и Китае (один из 
них, кстати, француз; при этом 5 китайцев — НЛ из 
США), 2 — в Норвегии (муж и жена), по 1 НЛ — в Швеции, 
Бельгии, Дании.

И 144 НЛ — 64,5% от общего количества — в США. 
Ни по одному другому параметру США близко не 

приближаются к этим фантастическим («аномаль-
ным») цифрам.

Население США — 4,4% мирового (3-я страна после 
КНР и Индии). Доля в мировом ВВП — 24%, если счи-
тать по номиналу (1-е место), 15,1% — по ППС (вто-
рые после КНР). Высокотехнологичный экспорт — 8% 
от мирового, третье место после КНР и Германии. 
Если брать собственно науку, 25% общего числа ми-
ровых публикаций, 28% мировых расходов на науч-
ные исследования и опытные разработки, 20% обще-
го числа научных сотрудников. И при этом в США ра-
ботает более 60% мировой научной элиты (не только 
по НП, но по любым другим престижным междуна-
родным премиям). Максимальная концентрация го-
лов на «направлениях главного удара»… Кстати, даже 
приведенные выше цифры делают совсем неодноз-
начным вопрос о собственно экономическом эффек-
те такой Научной Монополии. Но научный комплекс 
США сложился не по какому-то «Плану», а во многом 
стихийно.

Возьмем динамику НП за последние 100 лет.
В 1919-м в мире было 38 НЛ. 11 — в Германии, по 6 — в 

Англии и Франции, по 4 — в Швеции и Голландии, 3 — в 
США (один из них — «мигрант из Франции»), по 1 — в 
Бельгии, Испании, России (Павлов) и Швейцарии. США 
занимали 6-е место, ок. 8% общего числа НЛ. При этом 
в мировом ВВП 
США были первы-
ми, 35% по ППС.

50 лет назад, 
1969 г. Тут уж кар-
тина совсем другая. 

133 НЛ. 24 — Анг-
лия, 9 — ФРГ, 2 — ГДР, 
6 — СССР (все из Мо-
сквы), 5 — Франция, 
4 — Швеция и Швей-
цария, по 2 —  Япо-
ния, Австралия, 
Италия, по 1 — Ир-
ландия, Индия, Да-
ния, Аргентина, 
Финляндия, Чехо-
словакия, Норвегия. И 66 НЛ, ровно 50%, — США. При 
этом США давали ок. 40% мирового ВВП.

За прошедшие с тех пор 50 лет заметны измене-
ния: сократилась «нобелевская доля» Англии, Шве-
ции, полностью исчез СССР (Россия), значительно 
выросла Япония, появился Израиль (единственное в 
Нобелевском клубе новое государство). США дают 
уже 64% всех НЛ, а вот доля США в мировом ВВП со-
кратилась более чем в полтора раза.  

О причинах феноменального Нобелевского Взлета 
США много написано. Очевидна роль научной эмигра-
ции — в 30-е годы бегства ученых от нацизма, в 40—50-е 
— из нищей Европы в благополучные США. Продолжа-
ется мировой переток умов в Новый Свет и поныне. Но 
доля «нобелевских мигрантов» никогда не превышала 
30% от НЛ США, так что одни «коренные» дают добрых 
50% НП. Как часто бывает, иностранные ученые стали 
катализатором развития национальных научных школ. 
А вот новые быстро растущие, и обгоняющие США, 
экономические центры пока что не могут с ними кон-
курировать «за умы», американские магниты притяга-
тельнее. 

Пошла ли на пользу развитию Науки ее «американи-
зация»? Это — отдельная огромная тема. Совпало не-
сколько процессов: монетизация науки, бюрократиза-
ция, «оцифровка» (бесконечные рейтинги). Возможно, 
это как-то коррелирует и с «американским стилем»… 
Во всяком случае пространство свободы современного 
«ученого-грантоеда» много меньше, чем у прелата 
Менделя, который сам для себя ставил опыты с горо-
хом, или клерка патентного бюро Эйнштейна… Но ве-
дет ли это «сжатие внешней свободы» к уменьшению 
внутренней, интеллектуальной свободы? Или же раз-
витие Науки всегда идет неровно (прорыв — накопление 
фактов и противоречий — новый прорыв), «линейного 
прогресса» не может быть в принципе? Обсуждение 
этих вопросов, естественно, вне рамок данной статьи.

Я совершенно не затронул и ситуацию в российской 
науке. Надеюсь об этом сказать отдельно. 

Ученый, в конеч-
ном счете, гражда-
нин не страны, 
а своей лабора-
тории

Сегодня в мире 
живут 223 НЛ. 
Большинство 
довольно активно 
работают, хотя 
люди в основном 
немолодые

— Все материалы  автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог
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ПРИЗНАНИЕ Нобелевская 
премия по экономике 
присуждена за борьбу 
с бедностью

Деление 
с достатком

Роман Маркелов

Нобелевскую премию по экономике в 2019 году полу-
чили Абхиджит Банерджи (США), Эстер Дюфло (Фран-
ция) и Майкл Кремер (США). Она присуждена «за их 
экспериментальный подход к борьбе с глобальной бед-
ностью», уточнил Нобелевский комитет.

Эстер Дюфло стала второй женщиной в истории, ко-
торой присуждена Нобелевская премия по экономике 
(первой в 2009 году стала Элинор Остром из США). 
Дюфло — французский экономист, профессор Массачу-
сетского технологического института США. 

Абхиджит Банерджи — научный руководитель и муж 
Дюфло, он также профессор Массачусетского техноло-
гического институ-
та. В 2011 году они 
выпустили совмест-
ную работу «Эконо-
мика бедности: ра-
дикальное переос-
мысление способов 
борьбы с нищетой в 
мире», также посвя-
щенную борьбе с 
глобальной бедно-
стью.

Майкл Кремер, 
часто работавший с 
Дюфло и Банерджи,  
— профессор Гарвардского университета США, его на-
учные интересы в том числе сосредоточены на разра-
ботке механизмов стимулирования вакцинации в раз-
вивающихся странах.

Лауреаты 2019 года внедрили новый подход к полу-
чению надежных ответов о лучших способах борьбы с 
глобальной бедностью, подчеркнули в Нобелевском 
комитете. Речь идет о разделении проблемы на более 
мелкие и управляемые вопросы, решить которые мож-
но в условиях «полевых экспериментов». Их экспери-
ментальные методы исследования в настоящее время 
полностью доминируют в экономике развития, указа-
ли в Нобелевском комитете.

Изыскания ученых, следовавших по стопам трех но-
белевских лауреатов, значительно улучшили способ-
ность бороться с бедностью на практике. Так, прямой 
результат одного из исследований заключается в том, 
что более пяти миллионов индийских детей воспользо-
вались эффективными программами коррекционного 
обучения в школах. Другой пример — крупные субси-
дии на профилактическое здравоохранение, которые 
были введены во многих странах.

«Нобелевская премия по экономике» — это неофи-
циальное название премии по экономическим наукам, 
учрежденной в память об Альфреде Нобеле Банком 
Швеции в 1969 году. Ее вручение завершило «нобелев-
скую неделю», которая проходила в этом году с 7 по 
14 октября. Величина премии по экономике — 9 милли-
онов шведских крон (около 900 тысяч долларов). 

ТЕХНОЛОГИИ Россия перешла на цифровое телевизионное вещание

Все четко
Юлия Кривошапко

С
троительство ин-
фраструктуры при 
подготовке к перехо-
ду на цифровое теле-
визионное вещание 
обошлась государст-
ву в 43 миллиарда 
рублей. Еще 39 мил-
лиардов рублей при-

влекли из внебюджетных источ-
ников, сообщил, отвечая на во-
прос «РГ» генеральный дирек-
тор Российской телевизионной 
и  радиовещательной сети 
(РТРС) Андрей Романченко на 
официальной церемонии от-
ключения «аналога» в Центре 
управления полетами (ЦУП) в 
Королеве.

В конце декабря 2018 года в 
нашей стране завершилась реа-
лизация федеральной целевой 
программы «Развитие телера-
диовещания на 2009—2018 
годы», напомнил Андрей Роман-
ченко. Она продолжалась чуть 
больше девяти лет. «В это время 
в России каждый день вводи-
лась в строй в среднем одна те-
левизионная башня и подклю-
чались три новых цифровых пе-
редатчика, — отметил он. — Сей-
час в нашей сети 5040 объектов, 
на них работает 10,8 тысячи пе-
редатчиков. Это самая крупная 
телесеть в мире».

Переход на «цифру» завер-
шился в России 14 октября. Об 
окончании масштабного проек-
та с Международной космиче-
ской станции объявил летчик-
космонавт Александр Сквор-
цов. Он нажал на кнопку на но-
утбуке, тем самым символиче-
ски завершив переход с анало-
гового вещания к цифровому.

Андрей Романченко позже 
уточнил, что проект имеет очень 
большое социальное значение. 
Если до начала строительства 
цифровой сети 44 процента жи-
телей страны могли смотреть не 
более четырех телеканалов, а 27 
процентов населения — только 
один-два телеканала, то после 
перехода на цифру 98,4 процен-
та наших граждан смогут бес-
платно принимать в эфире 20 
обязательных общедоступных 
телеканалов и три радиоканала в 
цифровом качестве, уточнил Ро-
манченко. Оставшийся процент 

населения сможет принимать 
сигнал через спутник.

«Россия первой среди стран 
БРИКС (Бразилия, Индия, Ки-
тай, ЮАР. — Прим. ред.) осущест-
вила переход на цифровое теле-
видение. В Европе и США это 

сделали раньше, но мы сейчас 
работаем на более продвинутом 
стандарте DVB-T2, чем многие 
европейские страны», — подчер-
кнул Романченко.

Последний, четвертый этап 
перехода на «цифру» охватил 

21 регион: Астраханскую, Бел-
городскую, Волгоградскую, Во-
логодскую, Калужскую, Кур-
скую, Ленинградскую, Мурман-
скую, Оренбургскую, Псков-
скую, Саратовскую, Челябин-
скую области, а также Забай-
кальский край, Санкт-Петер-
бург, республики Крым и Алтай, 
Башкортостан, Дагестан, Ингу-
шетию, Карелию и город Севас-
тополь. Он затронул 39 миллио-
нов человек.

В понедельник там прекра-
тилось аналоговое вещание 
двадцати федеральных каналов: 
Первого канала, «России 1», 
«Матч ТВ», НТВ, «Пятого кана-
ла», «России К», «России 24», 

телеканала «Карусель», ОТР, 
«ТВ Центра» (первый мульти-
плекс), а также «Рен ТВ», теле-
каналов «Спас», СТС, «Домаш-
ний», ТВ-3, «Пятница», «Зве-
зда», «Мир», ТНТ и «Муз-ТВ» 
(второй мультиплекс).

В результате по всей стране 
зрители получили возможность 
бесплатно смотреть 20 феде-
ральных телеканалов в высоком 
качестве и со стереозвуком. Тем 
не менее, минкомсвязь продол-
жит проверку результатов чет-
вертого этапа перехода на циф-
ровое телевидение еще один ме-
сяц после отключения аналого-
вого вещания, говорил замгла-
вы ведомства Алексей Волин.

Региональные телеканалы 
продолжат вещать в «аналоге». 
Но у них также будет пять ча-
сов цифрового эфира — три 
утром и два вечером на Обще-
ственном телевидении России 
(ОТР), чтобы показывать мест-
ные новости и программы в 
цифровом формате. Врезки, 
как уточнял Алексей Волин, на-
чнут выходить в эфир с ноября 
этого года. 

А К Ц Е Н Т

Россия готовилась к отключению 
«аналога» 9 лет и первой среди 
стран БРИКС перешла на цифровое 
телевизионное вещание

Акционерное общество «Негосударственный пенсионный фонд Эволюция» (АО 
«НПФ Эволюция»)

— адрес (место нахождения): 115035, г.Москва, Космодамианская наб., дом 52, строение 5 
— почтовый адрес: 115054, г.Москва, Космодамианская наб., дом 52, строение 5
— ИНН/КПП: 7706415377 /770501001; 
— ОГРН: 1147799016529; 
— дата присвоения ОГРН: 21.10.2014; 
— государственный регистрационный номер записи: 1147799016529; 
— дата внесения записи: 21.10.2014; 
— наименование регистрирующего органа, внесшего запись: Управление Федеральной на-

логовой службы по г. Москве; 
— адрес регистрирующего органа: 125284, Москва, Хорошевское шоссе, д. 12 А;
— лицензия Банка России на осуществление деятельности по пенсионному обеспечению 

и пенсионному страхованию № 436 от 08 октября 2014 года;
— Генеральный директор Павлов Г.Э.
далее по тексту — «Присоединяющий фонд», в соответствии со статьей 33 Федерального за-

кона от 07.05.1998 № 75-ФЗ «О негосударственных пенсионных фондах» уведомляет о том, что 
30 сентября 2019 года внеочередным общим собранием акционеров АО «НПФ Эволюция» 
(Протокол № 3) принято решение о реорганизации АО «НПФ Эволюция» в форме присоеди-
нения к нему: 

Акционерного общества «Негосударственный пенсионный фонд «Социальное раз-
витие» (АО «НПФ «Социальное развитие») — Присоединяемый фонд, 

— адрес (место нахождения): 398059, Липецкая область, г. Липецк, улица Фрунзе, дом 6, кор-
пус А,

— ИНН/КПП: 4826104032/482601001; 
— ОГРН: 1144800000553; 
— дата присвоения ОГРН: 19.09.2014; 
— государственный регистрационный номер записи: 1144800000553; 
— дата внесения записи: 19.09.2014;
— наименование регистрирующего органа, внесшего запись: Межрайонная инспекция Фе-

деральной налоговой службы №6 по Липецкой обл.; 
— адрес регистрирующего органа: 398059, г. Липецк, ул. Неделина, д. 4, корп. А; 
— лицензия Банка России на осуществление деятельности по пенсионному обеспечению 

и пенсионному страхованию № 308/2 от 21 мая 2004 года; 
— Генеральный директор Кумичев А.Е., тел./факс (4742) 22-19-47, 23-38-33. 
Решение о реорганизации АО «НПФ «Социальное развитие» в форме присоединения его 

к АО «НПФ Эволюция» с одновременным присоединением АО «НПФ «Образование» и АО 
«НПФ Согласие» принято единственным акционером АО «НПФ «Социальное развитие» 
30.09.2019 № 300919/Р.

Акционерного общества «Негосударственный пенсионный фонд «Образование» 
(АО «НПФ «Образование») — Присоединяемый фонд, 

— адрес (место нахождения): 620026, Свердловская область, г. Екатеринбург, улица Белин-
ского, дом 56, офис 303,

— ИНН/КПП: 6686996778/668501001; 
— ОГРН: 1146600002757; 
— дата присвоения ОГРН: 26.08.2014; 
— государственный регистрационный номер записи: 1146600002757; 
— дата внесения записи: 26.08.2014;
— наименование регистрирующего органа, внесшего запись: Инспекция Федеральной на-

логовой службы по Верх-Исетскому району г. Екатеринбурга; 
— адрес регистрирующего органа: 620014, г. Екатеринбург, ул. Хомякова, д. 4; 
— лицензия Банка России на осуществление деятельности по пенсионному обеспечению 

и пенсионному страхованию № 412 от 04 марта 2004 года; 
— Генеральный директор Федотов М.С., тел./факс (343) 379-22-56. 
Решение о реорганизации АО «НПФ «Образование» в форме присоединения его к АО «НПФ 

Эволюция» с одновременным присоединением АО «НПФ «Социальное развитие» и АО «НПФ 
Согласие» принято единственным акционером АО «НПФ «Образование» 30.09.2019 
№ 300919/Р.

Акционерного общества «Негосударственный пенсионный фонд Согласие» (АО 
«НПФ Согласие») — Присоединяемый фонд, 

— адрес (место нахождения): 107078, г.Москва, Б.Харитоньевский переулок, дом 24, строе-
ние 11,

— ИНН/КПП: 7842082984/770101001; 
— ОГРН: 1157800006033;
— дата присвоения ОГРН: 22.12.2015; 
— государственный регистрационный номер записи: 1157800006033; 
— дата внесения записи: 22.12.2015;
— наименование регистрирующего органа, внесшего запись: Управление Федеральной на-

логовой службы по г. Москве; 
— адрес регистрирующего органа: 125284, Москва, Хорошевское шоссе, д. 12 А; 
— лицензия Банка России на осуществление деятельности по пенсионному обеспечению 

и пенсионному страхованию № 106/2 от 21 мая 2004; 
— Генеральный директор Вьюницкий А. В., тел./факс (499) 450-89-29. 
Решение о реорганизации АО «НПФ Согласие» в форме присоединения его к АО «НПФ Эво-

люция» с одновременным присоединением АО «НПФ «Образование» и АО «НПФ «Социаль-
ное развитие» принято единственным акционером АО «НПФ Согласие» 30.09.2019 № 3.

Согласно вышеуказанных решений органов управления реорганизуемых фондов, направ-

ление и опубликование предусмотренных статьей 33 Федерального закона от 07.05.1998 г. № 
75-ФЗ «О негосударственных пенсионных фондах» и иных связанных с реорганизацией сооб-
щений, уведомлений или ходатайств от имени всех участвующих в реорганизации фондов, 
за исключением уведомлений о начале процедуры реорганизации кредиторам фондов, в том 
числе вкладчикам, участникам и застрахованным лицам, будет осуществляться Присоединяю-
щим фондом.

Порядок и примерные сроки проведения реорганизации:
Реорганизация осуществляется по согласованию с Банком России при условии неухудшения 

условий негосударственного пенсионного обеспечения участников и обязательного пенсион-
ного страхования застрахованных лиц в соответствии с аудиторским и актуарным заключени-
ями. При реорганизации обыкновенные именные бездокументарные акции Присоединяемых 
фондов будут конвертироваться в дополнительно размещаемые обыкновенные именные акции 
Присоединяющего фонда в соответствии с условиями Договора о присоединении от 30 сентяб-
ря 2019 года. 

В течение 3 рабочих дней после даты принятия решения о реорганизации Присоединяющий 
фонд уведомляет Банк России о реорганизации. Банк России размещает данное уведомление 
на своем официальном сайте в сети «Интернет» и не позднее 1 рабочего дня с даты поступления 
уведомления направляет в уполномоченный регистрирующий орган информацию о начале 
процедуры реорганизации для внесения в единый государственный реестр юридических лиц 
(далее ЕГРЮЛ) записи о начале процедуры реорганизации. 

Присоединяющий фонд в течение 3 рабочих дней после даты принятия решений о реорга-
низации в письменной форме уведомляет также Пенсионный фонд Российской Федерации 
о начале процедуры реорганизации с указанием формы реорганизации. 

После внесения в ЕГРЮЛ записи о начале процедуры реорганизации соответствующее уве-
домление размещается в «Вестнике государственной регистрации», а также в одном из печат-
ных изданий, предназначенных для опубликования нормативных правовых актов органов го-
сударственной власти субъекта Российской Федерации, на территории которого расположены 
реорганизуемые фонды и обособленные подразделения реорганизуемых фондов, и в течение 
тридцати рабочих дней после даты направления уведомления в Банк России о начале процеду-
ры реорганизации, направляется кредиторам реорганизуемых фондов, размещается на офици-
альных сайтах реорганизуемых фондов в сети «Интернет», по месту нахождения реорганизуе-
мых фондов и обособленных подразделений реорганизуемых фондов в порядке и в сроки, ус-
тановленные законом. 

Ходатайство о согласовании проведения реорганизации представляется Присоединяющим 
фондом в Банк России в течение 3 рабочих дней после даты получения аудиторского и актуар-
ного заключений. Банк России размещает информацию о получении им указанного ходатайс-
тва на своем официальном сайте в сети «Интернет». Ходатайство рассматривается Банком Рос-
сии в течение 1 месяца с даты представления полного пакета необходимых документов. Реше-
ние Банка России о согласовании проведения реорганизации фондов или об отказе в выдаче 
такого согласования направляется в Пенсионный фонд Российской Федерации и фонды, учас-
твующие в реорганизации, не позднее 1 рабочего дня с даты принятия такого решения. 

Не позднее 15 дней с даты получения решения Банка России реорганизуемые фонды разме-
щают его на своих сайтах в сети «Интернет» и по месту нахождения фондов, включая обособ-
ленные подразделения фондов. Присоединяющий фонд в тот же срок уведомляет кредиторов 
реорганизуемых фондов о получении указанного решения путем опубликования сообщения 
о принятом решении Банка России в «Вестнике государственной регистрации», а также в одном 
из печатных изданий, предназначенных для опубликования нормативных правовых актов ор-
ганов государственной власти субъекта Российской Федерации, на территории которого распо-
ложены фонды и обособленные подразделения фондов. 

Присоединяющий фонд в срок не позднее 3 рабочих дней с даты завершения расчетов с кре-
диторами, но не позднее 1 месяца с даты истечения срока уведомления кредиторов о принятом 
Банком России решении о согласовании проведения реорганизации фондов, направляет в Банк 
России заявление по установленной форме для государственной регистрации изменений, вно-
симых в устав Присоединяющего фонда, и государственной регистрации прекращения деятель-
ности Присоединяемых фондов. 

Присоединяющий фонд в течение 1 рабочего дня с даты получения документов, подтверж-
дающих внесение в ЕГРЮЛ записи о прекращении деятельности присоединенных фондов, уве-
домляет Пенсионный фонд Российской Федерации в письменной форме о завершении реорга-
низации с приложением документов, содержащих сведения о застрахованных лицах, страхов-
щиком которых он становится после реорганизации. Пенсионный фонд Российской Федерации 
в течение 1 месяца со дня получения указанного выше уведомления Банка России и уведомле-
ния Присоединяющего фонда вносит в единый реестр застрахованных лиц запись о застрахо-
ванных лицах, страховщиком которых становится Присоединяющий фонд. Уведомление о вне-
сении изменений в единый реестр застрахованных лиц направляется Пенсионным фондом Рос-
сийской Федерации застрахованному лицу и в реорганизованный фонд не позднее 1 месяца 
с даты соответствующего внесения изменений в единый реестр застрахованных лиц. 

Присоединяющий фонд будет считаться реорганизованным с момента внесения в ЕГРЮЛ 
записи о прекращении деятельности последнего из присоединенных фондов. 

Планируемый (примерный) срок завершения процедуры реорганизации — первый 
квартал 2020 года. Изменение указанного срока возможно по факту осуществления регистра-
ционных процедур, требуемых в рамках действующего законодательства РФ. 

Полное наименование Присоединяющего фонда после завершения реорганизации: 
Акционерное общество «Негосударственный пенсионный фонд Эволюция». 

Сокращенное наименование Фонда на русском языке: АО «НПФ Эволюция».
Предполагаемое место нахождения Акционерного общества «Негосударственный 

пенсионный фонд  Эволюция» после завершения реорганизации: 115035, г.Москва, Кос-
модамианская наб., дом 52, строение 5. 

В результате реорганизации Акционерное общество «Негосударственный пенсионный фонд 
Эволюция» станет универсальным правопреемником Акционерного общества «Негосударс-
твенный пенсионный фонд «Социальное развитие», Акционерного общества «Негосударствен-
ный пенсионный фонд «Образование» и Акционерного общества «Негосударственный пенси-
онный фонд Согласие» по всем требованиям и обязательствам в отношении третьих лиц, в том 
числе всех кредиторов (включая застрахованных лиц, вкладчиков и участников) и должников, 
включая требования и обязательства, оспариваемые сторонами. 

Все активы и пассивы Акционерного общества «Негосударственный пенсионный фонд «Со-
циальное развитие», Акционерного общества «Негосударственный пенсионный фонд «Образо-
вание» и Акционерного общества «Негосударственный пенсионный фонд Согласие» передают-
ся Акционерному обществу «Негосударственный пенсионный фонд Эволюция» в соответствии 
с Передаточными актами (с изменениями и дополнениями на дату фактической передачи). 

Порядок предъявления кредиторами требований:
Требования кредиторов каждого из фондов могут быть предъявлены по адресам места на-

хождения фондов в письменной форме в течение 30 дней с даты последнего опубликования уве-
домления о реорганизации либо в течение 30 дней с даты получения ими уведомления в пись-
менной форме. 

Письменные обращения заинтересованных лиц по вопросам реализации их прав, в том чис-
ле о предоставлении копии решения о реорганизации, могут быть направлены по указанным 
в настоящем уведомлении адресам, а также адресам электронной почты фондов. 

Кредиторы каждого из фондов по обязательствам, отличным от обязательств, возникших 
из пенсионных договоров и договоров об обязательном пенсионном страховании, а также иных 
обязательств, связанных с исполнением этих договоров, вправе потребовать досрочного испол-
нения или прекращения обязательств соответствующим фондом и возмещения связанных 
с этим убытков. 

Кредиторы каждого из фондов по обязательствам, возникшим из пенсионных договоров, 
вправе потребовать досрочного прекращения обязательств и выплаты им выкупной суммы или 
перевода ее в другой фонд по их выбору в связи с реорганизацией данного фонда, если возмож-
ность выплаты выкупной суммы или перевода ее в другой фонд при расторжении договора пря-
мо предусмотрена пенсионным договором и Пенсионными правилами соответствующего фон-
да. Размер выкупной суммы определяется в соответствии с пенсионным договором и Пенсион-
ными правилами соответствующего фонда. Требования о досрочном прекращении обяза-
тельств и о выплате выкупной суммы или переводе ее в другой фонд подаются по форме, утверж-
денной Указанием Банка России от 15.09.2014 № 3381-У. 

Кредиторы фонда по обязательствам, возникшим из договоров об обязательном пенсион-
ном страховании, вправе осуществить в порядке, предусмотренном Федеральным законом 
от 07.05.1998 № 75-ФЗ «О негосударственных пенсионных фондах» и Федеральным законом 
от 24.07.2002 № 111-ФЗ «Об инвестировании средств для финансирования накопительной пен-
сии в Российской Федерации», переход в другой фонд или Пенсионный фонд Российской Фе-
дерации с передачей средств пенсионных накоплений в размере, определенном пунктом 2 ста-
тьи 36.6-1 Федерального закона от 07.05.1998 № 75-ФЗ «О негосударственных пенсионных 
фондах». Заявления о переходе в другой фонд или Пенсионный фонд Российской Федерации 
в связи с реорганизацией фонда направляются в порядке, предусмотренном Федеральным за-
коном от 07.05.1998 № 75-ФЗ «О негосударственных пенсионных фондах», в Пенсионный 
фонд Российской Федерации кредиторами фонда по обязательствам, возникшим из договоров 
об обязательном пенсионном страховании. 

Не позднее последнего дня квартала, в котором истекает срок для подачи кредиторами фон-
дов требований о досрочном прекращении или исполнении обязательств в связи с реорганиза-
цией, реорганизуемые фонды определяют состав своих кредиторов и размер требований, под-
лежащих досрочному удовлетворению. Требования кредиторов фондов в связи с их реоргани-
зацией, включая заявления кредиторов фондов о переходе в другой фонд или Пенсионный фонд 
Российской Федерации, подлежат удовлетворению при условии выдачи Банком России согла-
сования проведения реорганизации фондов. 

В процессе реорганизации будут соблюдены все предусмотренные в договорах не-
государственного пенсионного обеспечения и договорах об обязательном пенсионном 
страховании права вкладчиков, участников и застрахованных лиц реорганизуемых 
фондов. 

Информацию о ходе реорганизации и ее завершении также можно получить по адре-
сам, на официальных сайтах в сети «Интернет» и по телефонам горячих линий фондов: 

АО «НПФ Эволюция» 
г. Москва, Космодамианская наб., д. 52, стр. 5 
Адрес для отправки документов по почте: 115054, г. Москва, Космодамианская наб., д. 52, стр. 5 
info@evonpf.ru, тел. (499) 576-65-57
АО «НПФ «Социальное развитие» 
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УВЕДОМЛЕНИЕ О НАЧАЛЕ ПРОЦЕДУРЫ РЕОРГАНИЗАЦИИ
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Летчик-космонавт Александр 
Скворцов объявил с орбиты 
о полном переходе ТВ на «цифру».

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Методы борьбы 
с бедностью трех 
нобелевских лау-
реатов полностью 
доминируют в эко-
номике развития
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ЗДОРОВЬЕ Каждый 
четвертый курильщик 
в России нарушает 
антитабачный закон

Запретный дым 
сладок

Марина Гусенко

Больше четверти курильщиков России нарушают ан-
титабачный закон. Это показало исследование доцен-
та департамента прикладной экономики НИУ «Выс-
шая школа экономики» Людмилы Засимовой.

В отчете по исследованию уточняется, что установ-
ленные в 2013 году правила, запрещающие курить в 
общественных местах — в кафе, ресторанах, ночных 
клубах, электричках, на детских площадках и прочих, 
нарушают 26 процентов курящих мужчин и 28 про-
центов курящих женщин.

Всего в стране курит каждый четвертый человек 
старше 15 лет. Причем «дымящих» мужчин почти по-
ловина — 47 процентов. Среди женщин показатель по-
чти вчетверо ниже — меньше 14 процентов. Больше все-
го курящих среди 
людей 35—44 лет. 
Меньше — среди тех, 
кому меньше 65 лет.

Исследование 
показало, что чаще 
всего из запрещен-
ных мест курящие 
встречаются в подъ-
ездах, лифтах и на 
лестничных пло-
щадках многоквар-
тирных домов (о 
том, что видели их в 
течение последних 
30 дней, рассказали 
57 процентов опро-
шенных).

Чуть меньше — 
около 50 процентов респондентов — рассказали, что 
сталкивались с курением в ночных клубах и барах. Бо-
лее 37 процентов отметили курение в кафе и рестора-
нах и примерно 21 процент — в офисах. Реже всего на-
рушение антитабачного запрета встречается в общест-
венном транспорте, учреждениях здравоохранения и 
на спортивных площадках (6,5 процента). Больше чет-
верти опрошенных, 27 процентов, из числа курящих 
признались, что за последние тридцать  дней до опроса 
по крайней мере единожды сами нарушали законода-
тельство. В основном они курили в офисе или в местах 
общего пользования многоквартирных домов. 

Статистический анализ ответов показал, что среди 
нарушителей чаще всего встречаются люди в возрасте 
от 15 до 24 лет, а также те, кто выкуривают более 10 си-
гарет в день. Кстати, исследовательница выявила взаи-
мосвязь между потреблением алкоголя и нарушением 

антитабачного законодательства. Выяснилось, что 
среди тех, кто употребляет алкогольные напитки регу-
лярно, 46 процентов позволяют себе курить в неразре-
шенных местах. А у тех, кто его не пьет или пьет редко, 
доля нарушителей равна 20 процентам. 

По мнению председателя правления Международ-
ной конфедерации обществ потребителей (КонфОП) 
Дмитрия Янина, в России курят 30 процентов взро-
слого населения (а это порядка 30 миллионов чело-
век), а это вдвое больше, чем в среднем по миру. Так 
что неудивительно, что вероятность наткнуться на 
курильщиков в неположенном месте очень велика. 
И несмотря на принятый шесть лет назад антитабач-
ный закон, Россия входит в пятерку самых курящих 
стран мира.

«Чтобы исправить ситуацию, нужно повышать ак-
цизы на сигареты. Только эта мера не была реализова-
на правительством России. А она, как показывает ми-
ровая практика, самая эффективная», — говорит Дмит-
рий Янин. И продолжает: на сегодняшний день акцизы 
на табачные изделия в России в четыре раза ниже, чем 
в таких «бедных» странах Европы, как Болгария или 
Румыния.

«Из-за низких акцизов минздраву не удается су-
щественно скатить распространенность курения», — 
уточняет Янин. — Таким образом, даже если только 
десять процентов курильщиков будут нарушать ан-
титабачное законодательство, это все равно будут 
три миллиона человек. И «отловить» их достаточно 
сложно».

Также, по его мнению, нужны меры, которые снизят 
популярность курения среди населения. Помимо по-
вышения акцизов и соответственно стоимости сигарет 
к ним относится информационная работа, социальная 
реклама, рассказывающая о вреде сигарет и последст-
виях курения для жизни и здоровья. Сегодня у населе-
ния довольно высокая лояльность к табачному дыму и 
курильщикам, в том числе нарушающим антитабачное 
законодательство. 

Михаил Абдурахманович 
Эскиндаров
Ректор Финансового университета 

при Правительстве РФ
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ТЕХНОЛОГИИ Минкомсвязь 
представила дорожную карту 
по искусственному интеллекту

Включайте разум

Юлия Кривошапко

На развитие искусственного 
интеллекта и нейротехнологий 
в России в ближайшие пять лет 
может понадобиться почти 
392 миллиарда рублей. Из них 
334,9 миллиарда власти рас-
считывают привлечь из вне-
бюджетных источников. Такой 
вывод можно сделать из дорож-
ной карты, опубликованной на 
сайте минкомсвязи. 

По прогнозам, доля искус-
ственного интеллекта в миро-
вом ВВП будет составлять 2,6 
процента в 2030 году. При су-
щественном стимулировании 
развития этой технологии в 
России будут достигнуты даже 
большие результаты. Доля 
искусственного интеллекта бу-
дет составлять 0,8 процента в 
2024 году и 3,6 процента в 
2030-м, отмечается в дорож-
ной карте.

Развитие искусственного 
интеллекта способно заметно 
улучшить ситуацию с здравоох-
ранением в стране. Повысится 
качество медицинских услуг и 
точность диагностирования. 
Все это увеличит ожидаемую 
продолжительность здоровой 
жизни россиян. Развитие тех-
нологии окажет влияние и на 
образование: каждый ученик 
сможет получать задания в со-
ответствии со своими способ-
ностями, а учителям и препода-
вателям не придется тратить 
время на выполнение одноо-
бразных операций. 

В торговле искусственный 
разум поможет эффективнее 
прогнозировать поведение по-
купателей и спрос на товары. 
Кроме того, развитие этой тех-
нологии будет способствовать 
появлению новых сервисов, на-
пример, оплаты товаров и 
услуг голосом.

Каждая «сквозная» техно-
логия получила куратора в 
лице крупной госкомпании — в 
соответствии с заключенными 
соглашениями, рассказал 

«Российской газете» директор 
департамента координации и 
реализации проектов по циф-
ровой экономике минкомсвя-
зи Михаил Насибулин. Искус-
ственным интеллектом зай-
мется Сбербанк. РЖД будет 
развивать квантовые комму-
никации, «Росатом» — отве-
чать за квантовые вычисления 
и технологии создания новых 
материалов и веществ, «Ро-
стех» — за квантовые сенсоры, 
технологии распределенного 
реестра и новые направления 

узкополосной беспроводной 
связи для интернета вещей. 
Кроме того, «Ростелеком» сов-
местно с «Ростехом» будет 
развивать беспроводную 
связь нового поколения 5G — 
все эти направления входят в 
другие шесть дорожных карт, 
опубликованных минкомсвя-
зью. Сейчас по каждому из на-
правлений проходит согласо-
вание целевых показателей. 
По ним будет оцениваться 
эффективность реализации 
дорожных карт, сказал Наси-
булин.

Он добавил, что, начиная с 
2020 года, разработанные и ут-
вержденные дорожные карты 
по направлениям развития 
«сквозных» цифровых техноло-
гий будут актуализироваться с 
учетом потребностей ведущих 
компаний в области цифровой 
экономики.

Дорожные карты разраба-
тывались в рамках федераль-
ного проекта «Цифровые тех-
нологии» национальной про-
граммы «Цифровая экономи-
ка». Они призваны организо-
вать работу по развитию 
«сквозных» цифровых техно-
логий на системном уровне. 
Карты включают в себя анализ 
состояния отраслей и техноло-
гий, определяют траекторию 
их развития, а также служат 
главным ориентиром для ока-
зания мер господдержки. 

БЕЗОПАСНОСТЬ США не упускают 
возможности провести 
разведку наших гарнизонов

Шпионят с неба

Юрий Гаврилов

Несмотря на развернувшуюся в 
США полемику вокруг возмож-
ного выхода страны из Догово-
ра по открытому небу, Пента-
гон не упускает случая осмо-
треть и снять с воздуха некото-
рые военные объекты и места 
размещения войск на террито-
рии России. 

Очередной наблюдательный 
рейд американские инспекто-
ры выполнят в нашем воздуш-
ном пространстве на этой неде-
ле.  Самое любопытное, что, не-
смотря на серьезные проблемы 
в отношениях Вашингтона и 
Анкары, вместе с офицерами 
США санкционированным 
шпионажем в России займутся 
и турецкие военные. Более того, 
они даже предоставили колле-
гам для командировки в Россию 
свой специализированный 
борт СН-235, который времен-
но пропишется на подмосков-
ной авиабазе Кубинка.

Известно, что этот легкий 
турбовинтовой самолет ис-
пользуется в армии Турции как 
транспортное средство, спо-
собное доставить  по воздуху в 
нужную точку около полусотни 
солдат или 6 тысяч тонн груза. 

Однако направленный в 
нашу страну С-235 чисто воен-
ных миссий не выполняет и 
оружия на борту не имеет. Он 
специально переделан под реа-
лизацию задач в рамках догово-
ра по открытому небу. На нем 
установлена прошедшая ме-
ждународную сертификацию 
аэрофотоаппаратура, которая 
зафиксирует места дислокации 
российских частей и их переме-
щение в заранее согласованных 
с Минобороны России регио-
нах  страны. 

Смысл  воздушных миссий  
по Договору «Открытое небо» 
как раз заключается в том, что-
бы с помощью снимков и видео-
кадров убедить партнеров по 
международным обязательст-
вам , что  инспектируемое госу-
дарство не предпринимает ни-

каких шагов,  несущих военную 
угрозу соседям. 

Но вот что давно насторажи-
вает Москву. Хотя за более чем 
четверть века существования 
соглашений по открытому небу 
к ним присоединились 34 стра-
ны, те же Соединенные Штаты 
из разрешенных Договором 42 
наблюдательных рейдов в год 
львиную долю отводят шпиона-
жу в воздушном пространстве 
России. А такие государства, 

как, к примеру, Великобрита-
ния и ФРГ, американские ин-
спекторы фактически не посе-
щают.

Тем не менее Москва строго 
придерживается взятых на себя 
обязательств по Договору и 
беспрепятственно пускает  
представителей Пентагона в 
свое воздушное пространство. 

Время от времени россий-
ские контролеры тоже монито-
рят обстановку на сухопутных 
и военно-морских базах США, 
инспекция с воздуха проводит-
ся и в других странах. К приме-
ру, на нынешней неделе группа 
офицеров РФ  на самолете на-
блюдения АН-30Б  в течение не-
скольких дней будет барражи-
ровать над Румынией. 

По словам начальника На-
ционального центра по умень-
шению ядерной опасности РФ 
Сергея Рыжкова, рейд, чья мак-
симальная дальность ограниче-
на 900 км, продлится до 18 ок-
тября.  Место временного бази-
рования Ан-30Б — аэродром от-
крытого неба в Бухаресте. 

Из определенных 
Договором 42 
рейдов в год США 
львиную долю 
проводят в рос-
сийском небе

Таблетка 
едет домой

«Надо оценивать ситу-
ацию реально: отло-
вить каждую нелегаль-

ную «аптеку» очень сложно. По-
этому мы предлагаем нормали-
зовать ситуацию, легализовав 
интернет-торговлю, но по стро-
го оговоренным правилам. Ког-
да нормальные законопослуш-
ные аптеки смогут продавать 
лекарства дистанционно, фир-
мам-однодневкам просто не 
останется места на рынке», — 
пояснил «Российской газете» 
сопредседатель Союза пациен-
тов Юрий Жулев. 

Причем, уверены в Союзе па-
циентов, нужно распространить 
разрешение интернет-торговли 
и на лекарства по рецепту. «При 
этом продавать лекарства ди-
станционно должны только ап-
теки с полной лицензией, имею-
щие соответствующее разреше-
ние, склады, штат провизоров и, 
конечно, стационарные аптеки. 

Это позволит обеспечить жест-
кий контроль за интернет-тор-
говлей, точно такой же, какой 
осуществляется за обычными 
аптеками», — пояснил Жулев.

Понятно, почему за дистан-
ционную торговлю ратуют за-
щитники прав пациентов: имен-
но люди с тяжелыми хрониче-
скими заболеваниями, как и по-
жилые граждане, больше других 
нуждаются в доставке заказан-
ных лекарств на дом. Впрочем, 
даже самая обычная семья, 

если, например, болен малень-
кий ребенок, от которого не 
отойти, или когда во время эпи-
демии слегли все разом, — тоже 
нуждается в такой услуге. Ко-
нечно, оговаривают авторы 
письма (вместе с Юрием Жуле-
вым его подписал глава Обще-
российской организации инва-
лидов-больных рассеянным 
склерозом Ян Власов), для про-
дажи рецептурных препаратов 
нужно будет предусмотреть, 
чтобы существующий порядок 

отпуска не нарушался. Курьер 
должен иметь образование про-
визора, чтобы иметь право про-
консультировать пациента. 
Если запрашиваемый препарат 
нуждается в особых условиях 
хранения и доставки, у курьера 
должна иметься переносная 
сумка-холодильник. Ну и, ко-
нечно, необходим контроль за 
рецептами. Да, определенные 
сложности в организации нор-
мальной дистанционной тор-
говли есть, но в итоге можно бу-
дет вытеснить с рынка нелегаль-
ных продавцов. 

Когда заказанные лекарства 
привозят на дом — это удобно.А К Ц Е Н Т

Если правильно организовать дистанци-
онную торговлю лекарствами, разрешив 
ее стационарным аптекам, можно выда-
вить с рынка нелегальных продавцов

ЭКОЛОГИЯ Города остаются без защитных лесов

Зеленый пояс затянули
Елена Березина

Р
егиональные власти не то-
ропятся создавать защит-
ные леса вокруг крупных 

городов. Только 7 регионов пол-
ностью прошли всю процедуру 
по созданию «зеленых щитов», 
показал мониторинг ОНФ. Это 
Башкортостан, Амурская, Ки-
ровская, Рязанская, Свердлов-
ская, Смоленская и Тюменская 
области. 

Закон о «зеленых щитах», 
который ограничивает вырубки 
вокруг городов, принят еще в 
2016 году. Процедура создания 
«зеленого щита» подразумева-
ет, что инициатива обществен-
ников должна быть одобрена 
сначала региональной общест-
венной палатой, после этого — 
заксобранием региона, а затем 
она направляется в профиль-
ный орган региона, устанавли-

вающий границы «зеленого 
щита», которые позднее вносят-
ся в Единый государственный 
реестр недвижимости (ЕГРН). 

В 11 регионах ходатайства о 
создании лесопарковых зеле-
ных поясов были отклонены, в 
27 регионах процедура остано-
вилась на уровне профильных 
органов власти, 9 из них не про-
вели кадастровые работы, со-
славшись в том числе на отсут-
ствие средств. Еще 18 регионов 
даже не определили органы, ут-
верждающие границы лесопар-

ковых поясов. В 9 регионах пока 
не принято решение о создании 
лесопарковых поясов, там влас-
ти заявляют о необходимости 
дополнительных работ, а иногда 
процесс останавливается без 
видимых причин.

По мнению координатора 
проекта ОНФ «Народная оцен-
ка качества» Виктора Рожкова, 
главной причиной является 
низкая исполнительская дисци-
плина региональных властей и 
формальный подход к созданию 
«зеленых щитов».

Так, правительство Иванов-
ской области удалось обязать 
установить границы лесопарко-
вого зеленого пояса только в су-
дебном порядке, когда делом за-
интересовалась Ивановская 
межрайонная природоохран-
ная прокуратура.

Стоимость кадастровых и 
смежных работ относительно 
невелика, поэтому ссылка неко-
торых регионов на отсутствие 
средств на них выглядит неубе-
дительной, считают в ОНФ.

В числе других факторов 
Виктор Рожков назвал отсутст-
вие в законодательстве требо-
ваний к ходатайству о создании 
«зеленых щитов» и четких 
оснований для отказа в их со-
здании. Кроме того, четко не 
прописано само понятие «зеле-
ный щит» или «зеленый пояс», 
указала депутат Госдумы Ольга 
Тимофеева. 
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Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспор тировке газа по 
трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России от 
18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — Об-
щество) разместило информацию согласно пунктам Постановления: 
№11в за 2018 г. и 11 г. —на ноябрь 2019 г. (плановые показатели) 
на официальном сайте Общества по адресу: http://gazoraspredelenie.
gazprom.ru/about/disclosure/.
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— Читайте также: Кто сможет 
получить бесплатные лекарства 
в аптеках
rg.ru/art/1744591

А К Ц Е Н Т

Хотя закон принят еще в 2016 году, лишь 
7 регионов полностью прошли всю 
процедуру по созданию «зеленых щитов» 

— Публикацию комментирует 
Валентина Петренко

16

Даже если останется лишь 10% курильщиков, нарушающих 
антитабачный закон, это будет три миллиона человек.

Дмитрий Янин: 
Чтобы отучить 
людей курить 
вообще и в непо-
ложенных местах, 
нужно повышать 
акцизы на табач-
ные изделия

ЦИФРА

391,6
МИЛЛИАРДА 

рублей может потребоваться 

на развитие искусственного 

интеллекта в ближайшие 5 лет

Развитие 
искусственного 
интеллекта помо-
жет запустить 
сервис оплаты 
товаров голосом
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ОБЩЕСТВО В России 
зарождается новое 
молодежное движение

Экоскауты 
с Волги

Руслан Мельников, «Российская газета», Волгоград

В Волгограде появился любопытный проект, который 
уже на старте принимает глобальные масштабы. В го-
роде начала действовать программа экологического 
просвещения «Экоскауты», предназначенная для об-
учения детей раздельному сбору мусора. Примеча-
тельно, что инициатива идет не сверху от властей, а от 
местных жителей.

Вдохновителем экоскаутского движения на Волге 
стал известный в городе эколог и предприниматель, 
специализирующийся на переработке вторичного пла-
стика Роман Себекин.

— Мы начинаем проводить лекции и специальные 
уроки в школах, организовывать для детей и молоде-
жи выезды на перерабатывающие заводы, экскур-
сии, сбор вторсырья на улицах. Обучение предпола-
гается в игровой форме, которая особенно интересна 
детям. Конечная задача — изменить детский ментали-
тет, очистить город от мусора и сделать планету 
чище, — объяснил Роман суть нового проекта корре-
спонденту «РГ».

У волгоградских скаутов уже появился партнер из 
Азербайджана, который готов поделиться материала-
ми по экопросвящению. Кроме того, проектом заинте-
ресовались в Великобритании. Как отмечает Роман, 
дети и экологические проблемы одинаковы в самых 
разных странах, так что волгоградские «экоскауты» 
скоро вполне могут стать международным движением.

Также у эколога есть опыт организации в Волгогра-
де экотакси, которое предназначено для популяриза-
ции и облегчения раздельного сбора мусора. Кроме 
того, Роман открыл в городе пункты приема использо-
ванного пластика и привлек к работе пенсионеров.  

ПРОЕКТ ЦБ РФ решил отменить ряд требований на банковском рынке в рамках 
своей «регуляторной гильотины»

Банки дают капитал 
на отсечение
Игорь Зубков

Б
анк России решил смяг-
чить ряд пруденциаль-
ных требований к бан-

кам. Практически одновремен-
но с правительством он запу-
скает свою «регуляторную 
гильотину».

Планируется, во-первых, от-
менить норматив, ограничива-
ющий 3% требования банка к 
его инсайдерам (Н10.1), во-вто-
рых, уточнить расчет нормати-
ва, ограничивающего риск на 
одного заемщика или группу 
связанных заемщиков 25% (Н6) 
— изменения затронут порядок 
учета операций по платежным 
картам, но детали Банк России 
пока не раскрывает.

В-третьих, в отношении бан-
ковских групп будет отменен 
норматив Н23 (использования 
капитала банка для приобрете-
ния акций других юрлиц), но он 

сохранится на индивидуальной 
основе.

Кроме того, в надзоре Банк 
России упростит методологию 
оценки экономического поло-
жения банков, а для санируе-
мых банков отменит требова-
ние о составлении планов вос-
становления капитала. 

Кроме того, в связи с введе-
нием с 1 октября показателя 
долговой нагрузки ЦБ внесет 

техническую правку в инструк-
цию «Об обязательных норма-
тивах банков».

Для расчетных небанковских 
кредитных организаций плани-
руется упростить правила веде-
ния операций с юрлицами и раз-
мещения средств в центральных 
банках — нерезидентах, что бу-
дет способствовать развитию 
рынка платежей, в том числе в 
СНГ, сообщает Банк России. 

Оптимизация коснется и 
объема отчетности банков, а 
также периметра раскрывае-
мой ими информации.

Вряд ли все это приведет к 
существенному высвобожде-
нию средств и сокращению опе-
рационных расходов банков, с 
точки зрения стабильности бан-
ковского сектора эти меры так-
же не предполагают перемен, 
говорит старший управляющий 
директор рейтингового агентст-
ва НКР Александр Проклов. 
«Тем не менее предложенные 
Банком России меры следует 
приветствовать, поскольку ре-
гулятивная нагрузка на банки в 
России достаточно высока и в 
последние годы продолжала 
увеличиваться», — говорит он.

В Альфа-Банке не видят влия-
ния отмены норматива Н10.1, 
так как уже как два года дейст-
вует более жесткий норматив 
Н25, который также включает 

требования к инсайдерам. «Од-
нако мы поддерживаем исклю-
чение дублирующих пруденци-
альных требований ЦБ РФ», — 
отметил представитель банка.

Эффект от изменений расче-
та Н6 оценить без деталей пока 
невозможно, говорят собесед-
ники «Российской газеты» на 
банковском рынке.

Ранее Банк России заявил, 
что по примеру правительства, 
запустившего «регуляторную 
гильотину», он отменит утра-
тившие актуальность или из-
быточные нормы на финансо-
вом рынке. Для разбора иници-
атив профессионального сооб-
щества внутри регулятора со-
здана рабочая группа с не-
сколькими профильными под-
группами. Основной пакет 
предложений по изменению и 
актуа лизации норм будет 
сформирован к концу 2019 
года, сообщал Банк России.  

ТЕХНОЛОГИИ Фирмы «Камова» и «Миля» объединят

Вертолеты ходят 
парой 

Сергей Птичкин 

Г
оскорпорация «Ро-
стех» официально со-
общила, что совет ди-
ректоров  холдинга 
«Вертолеты России» 
принял решение об 
объединении АО «МВЗ 
им. М.Л. Миля» и АО 
«Камов» и создании на 

их основе АО «Национальный 
центр вертолетостроения им. 
М.Л. Миля и Н.И. Камова». 

По мнению инициаторов 
очередной реформы авиапрома, 
новое объединение ускорит 
развитие двух опытно-кон-
структорских школ, поможет 
снять административные, пра-
вовые и экономические барье-
ры, затрудняющие сотрудниче-
ство двух коллективов. 

В «Ростехе» уверены, что та-
кой подход создаст условия для 
беспрепятственного обмена 
техническими решениями и до-
стижениями. Экономический 
эффект от объединения КБ пла-
нируется достичь и за счет cо-
кращения расходов на выполне-
ние однотипных испытаний. 

Идея объединения два верто-
летных ОКБ впервые озвучива-
лась еще в середине 1990-х. Но 
тогда в экспертном сообществе 
практически все высказались 
против, так как считали, что от 

конкуренции двух самостоя-
тельных КБ российское верто-
летостроение только выиграет. 

Многие вертолеты типа Ми и 
Ка стали вехами мирового вер-
толетостроения.

Многоцелевой средний Ми-8 
появился в начале 1960-х. Прой-
дя через многочисленные мо-
дернизации, летает почти 60 
лет, оставаясь лучшим в своем 
классе.

Примерно в то же время поя-
вился легкий Ка-26, ставший 
настоящим гражданским тру-
жеником неба. Сейчас его эста-
фету принял Ка-226, который 
скоро будут выпускать по ли-
цензии в Индии.

Когда возникла необходи-
мость создавать вертолеты ко-
рабельного базирования, выя-
снилось, что соосная схема, на 
которой специализировалось 
ОКБ, возглавляемое Н.И. Камо-
вым, почти идеально подходит 

для суровых морских условий. 
Вертолеты с такой схемой не 
чувствительны к ветру и могут 
садиться на маленькую площад-
ку корабля почти в любую пого-
ду. У них очень экономичен ре-
жим висения, что важно для по-
иска подводных лодок. И Ка-27 
стал основным корабельным 
вертолетом ВМФ СССР, к тому 
же по летным характеристикам 
— лучшим в мире.

Грозный боевой Ми-24, про-
званный летающим танком, не 
появился бы, если бы не конку-
ренция с ОКБ Камова. Задание 
на новый боевой винтокрыл вы-
дали двум фирмам. Милевцы 
предложили более удачный, с 
точки зрения военных, вариант, 
который до сих пор воюет во 
всем мире.

На следующем этапе конку-
ренции камовцы первыми в 
мире смогли создать одномест-
ный Ка-50 — прообраз беспилот-

ных винтокрылов. В честной 
борьбе эта машина выиграла 
конкурс у Ми-28, ее приняли на 
вооружение. Но это были уже 
1990-е... Впрочем, затем был со-
здан и встал в строй Ми-28Н 
«Ночной охотник». Следом поя-
вился Ка-52 «Аллигатор». И тот, 
и другой неплохо показали себя 
в Сирии.

Стоит повторить, все эти 
прекрасные машины создава-
лись в условиях непрекращаю-
щейся и достаточно жесткой 
конкуренции. Что будет после 
объединения двух самостоя-
тельных ОКБ — однозначно от-
ветить сегодня очень трудно. В 
«Ростехе» уверены: все станет 
только лучше. Ведущие кон-
структоры «Камова» и «Миля» 
не столь оптимистичны. Они 
опасаются и того, что интел-
лектуальная собственность 
различных по своим подходам 
к вертолетостроению КБ, ока-
завшись в общем пользовании, 
может просто утечь на сторону. 

Конечно, менеджеров по-
нять можно. Мировой верто-
летный рынок сужается, эк-
спортные заказы падают. Но с 
другой стороны, известно, что 
Игорь Сикорский когда-то ска-
зал, что Россия создана для 
вертолетов. Почему же мы не 
можем сосредоточиться на 
рынке не внешнем, а внутрен-

нем. К примеру, на создании 
скоростного вертолета. У ка-
мовцев есть на этот счет очень 
интересные предложения. 
Свое видение отстаивают и ми-
левцы. Кто примет решение об 
окончательном облике ско-
ростной машины будущего? 
Менеджеры, исходящие из си-
юминутных интересов, техна-
ри, понимающие, машины ка-
кой схемы могут действитель-
но стать скоростными, или 
кто-то третий? Ответа на этот 
вопрос тоже нет. 

В интернет-изданиях, специ-
ализирующихся на авиастрое-
нии, мнение почти единодушно. 
Реализован менеджерский, а не 
конструкторский проект. Ко-
нечно, управлять денежными 
потоками и оптимизировать их 
станет легче. Но получится ли 
создавать что-то оригинальное 
в рамках единого центра и под 
единым руководством?

Интересно — в США букваль-
но в эти дни принимаются ре-
шения, направленные на усиле-
ние конкуренции в авиастрое-
нии. Наряду с имеющимися ги-
гантами для участия в реализа-
ции своих проектов Пентагон 
планирует активно привлекать 
небольшие частные фирмы. 

Ка-52 и Ми-28Н небо не делят. 
А теперь и их создатели сядут 
за один конструкторский стол.

А К Ц Е Н Т

В последние годы Банк России предъяв-
лял все больше требований к банкам, 
отмена устаревших или избыточных 
норм будет способствовать доступности 
финансовых услуг

А К Ц Е Н Т

На базе двух ОКБ создается единое акци-
онерное общество — «Национальный 
центр вертолетостроения им. М.Л. Миля 
и Н.И. Камова»

Как подмосковные художники превратили мусорную 
реформу в искусство — смотрите на сайте 
rg.ru/art/1752433

БЕЗОПАСНОСТЬ 

МЧС поменяет 
статус центров 
управления

ИЗ КАБИНЕТА 
НА ПОЖАР
Тимофей Борисов

В МЧС России продолжается 
реорганизация органов управ-
ления. В этот раз предметом для 
кардинальных изменений мо-
гут стать региональные ситуа-
ционные центры управления и 
даже один из главных символов 
ведомства — Национальный 
центр управления в кризисных 
ситуациях МЧС России. Пока, 
правда, точно не известно, во 
что именно преобразуют это 
легендарное подразделение, но 
определенно одно, что в ны-
нешнем виде оно точно не оста-
ется. 

О продолжении реорганиза-
ционных мероприятий на днях 
сообщил замглавы МЧС России 
Андрей Гурович. Известно, что 
в апреле этого года МЧС начало 
переводить свои территориаль-
ные органы на новую организа-
ционно-штатную структуру, 
которая должна стать типовой 
для всех главков с 1 января бу-
дущего года.

Всего в министерстве плани-
руется ликвидировать и реор-
ганизовать более пятисот раз-
личных подразделений. Первы-
ми стали восемь региональных 
центров, которые полностью 
расформировали. 

При этом, по словам замми-
нистра, некоторых сотрудни-
ков МЧС, работавших на «ка-
бинетных» должностях, пере-
подготовят и усилят ими части 
пожарных и спасателей в ходе 
реорганизации ведомства.

«Ни один сотрудник не бу-
дет уволен из-за перехода на 
новую организационно-штат-
ную структуру. Задача этой ре-
формы — высвободить обеспе-
чивающих специалистов и по-
стараться максимально их на-
править на реагирующие по-
дразделения. Если человек все 
время работал в кабинете, наша 
задача его адаптировать. Неко-
торые люди перейдут в поле из 
кабинетов», — сказал заммини-
стра.

Судя по этим высказывани-
ям и озвученным ранее планам 
реформирования министерст-
ва, речь не идет о полной ликви-
дации антикризисных центров, 
а вместе с ними и Националь-
ного антикризисного центра в 
Москве. 

В рамках реформы планиру-
ется лишить их статуса само-
стоятельной юридической еди-
ницы и структурно присоеди-
нить к другим подразделениям. 
Как сообщил корреспонденту 
«РГ» источник, знакомый с ре-
формами в ведомстве, регио-
нальные антикризисные цен-
тры могут влить в главные 
управления МЧС по регионам.

 С Национальным антикри-
зисным центром сложнее. Он 
также имеет самостоятельное 
юридическое лицо — Федераль-
ное государственное бюджет-
ное учреждение. 

И под его создание писалось 
целое положение, поскольку 
Центр является органом по-
вседневного управления в рам-
ках единой государственной 
системы предупреждения и 
ликвидации чрезвычайных си-
туаций. 

Это так называемая система 
РСЧС, положение о которой ре-
гулируется постановлением 
правительства РФ от 2003 года. 
Поэтому изменить статус Цен-
тра непросто, даже если его 
присоединят структурно к Цен-
тральному аппарату МЧС. 

К тому же пока не совсем по-
нятно, как освободившихся фи-
нансистов, операторов ситуа-
ционных центров и бухгалте-
ров будут перенаправлять на 
работу в «боевые» реагирую-
щие подразделения. 

Большой вопрос, захочет ли, 
скажем, бухгалтер переучи-
ваться на пожарного, караб-
каться по лестницам и разма-
тывать рукава? 

Более пятисот 
подразделений 
в МЧС России 
могут быть реор-
ганизованы и рас-
формированы

Продажа объектов жилого поселка  
(38 жилых домов, торговый комплекс,  

объекты коммунальной инфраструктуры,  
оборудование и пр.), расположенного 

 по адресу: ст . Старокорсунская, г. Краснодар
извещение о проведении  

публичного предложения (в электронной форме) 
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7624, (812) 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru.
Организатор: АО «ГБЭС», адрес: 115191, г. Москва, Большой 

Староданиловский пер., д. 2, стр. 9;  тел.: 8 (495) 781-59-29; e-mail: 
info@gbes.ru.

Оператор электронной площадки: Общество с ограниченной от-
ветственностью «Электронная торговая площадка ГПБ»  
(далее — ООО ЭТП ГПБ или ЭТП ГПБ). 

Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
официальный сайт:  https://etp.gpb.ru. 

Дата и время проведения публичного предложения:  
20.11.2019 в 11.00 МСК.

Форма проведения: публичное предложение продажи имущества.
Место проведения публичного предложения: электронная тор-

говая площадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Имущество, продаваемое путем публичного предложения: 

Движимое и недвижимое имущество жилого поселка (38 жилых домов, 
объекты коммунальной инфраструктуры, оборудование и пр.), распо-
ложенного г. Краснодар, ст. Старокорсунская (67 ед.). Имущество про-
дается единым лотом. Визуальный осмотр Имущества осуществляется 
претендентами самостоятельно по предварительному соглашению с 
Продавцом.

Прием заявок с 15.10.2019 с 10.00 МСК по 18.11.2019 до 18.00 
МСК.

Начальная цена: 64 121 243 руб., без НДС.
Шаг повышения/снижения цены: 495 000 руб.
Цена отсечения: 57 686 243 руб., без НДС.
Сумма задатка: 5 000 000 руб. 
Порядок проведения торгов: определяется Регламентом 

ООО ЭТП ГПБ. 
Полная документация о публичном предложении размещена на 

официальных сайтах Организатора и Оператора электронной площад-
ки, а также на сайте Продавца http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Состоятся общественные обсуждения
В соответствии с приказом Государственного комитета РФ по охра-

не окружающей среды от 16 мая 2000 года № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», Положением 
о порядке организации и проведения общественных обсуждений среди 
населения о намечаемой хозяйственной деятельности, которая подле-
жит государственной экологической экспертизе, на территории город-
ского округа — город Волжский Волгоградской области, утвержден-
ным постановлением администрации городского округа — город 
Волжский Волгоградской области от 30.05.2018 № 2809, постановле-
нием главы городского округа — город Волжский Волгоградской об-
ласти от 30.09.2019 № 113-го «О проведении общественных обсужде-
ний по обращению ОАО «ЕПК Волжский» информируем о проведении 
общественных обсуждений в форме публичных слушаний по проект-
ной документации «Проект рекультивации земельного участка, распо-
ложенного по адресу: Волгоградская область, г. Волжский, ул. Автодо-
рога № 6, 27, площадью 16,12 га, использовавшегося для размещения 
промышленных отходов». 

Место намечаемой деятельности: Российская Федерация, Волго-
градская область, г. Волжский, ул. Автодорога № 6, 27.

Цель слушаний: обсуждение проектной документации рекультива-
ции земельного участка.

Заказчиком слушаний выступает ОАО «ЕПК-Волжский», ИНН: 
3435052024, 404112, Волгоградская область, г. Волжский, ул. Пушки-
на, 45.

Общественные слушания состоятся 28 ноября 2019 г. в 18.00 по ад-
ресу: Волгоградская область, г. Волжский, пл. Комсомольская, 1 
(МБУ «Дворец культуры «Волгоградгидрострой»).

Ответственный орган за проведение слушаний: администрация го-
родского округа—город Волжский Волгоградской области.

Обсуждаемые материалы: проект рекультивации земельного учас-
тка, расположенного по адресу: Волгоградская область, г. Волжский, 
ул. Автодорога № 6, 27, площадью 16,12 га, использовавшегося для 
размещения промышленных отходов, в части оценки воздействия на 
окружающую среду, все материалы доступны для рассмотрения на сай-
те www.epkgroup.ru.

Предложения и замечания по проекту рекультивации земельного 
участка, расположенного по адресу: Волгоградская область, г. Волж-
ский, ул. Автодорога № 6, 27, площадью 16,12 га, использовавшегося 
для размещения промышленных отходов в части оценки воздействия 
на окружающую среду, необходимо направлять (в письменном виде) 
начальнику управления по организационной и кадровой работе адми-
нистрации городского округа — город Волжский Волгоградской облас-
ти Е.И. Иванченко (г. Волжский, пр. Ленина, 21, каб. 56) в рабочие дни 
с 8.30 до 17.30 или по почте заказчику по адресу: 404112, Волгоградская 
область, г. Волжский, ул. Пушкина, 45 в срок до 28 декабря 2019 г. При-
глашаем всех заинтересованных лиц, желающих принять участие в об-
суждении. При себе необходимо иметь паспорт гражданина РФ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КАДРЫ Назначен 
новый начальник 
«Матросской Тишины»

Приказано — 
в тюрьму

Владислав Куликов

В знаменитом столичном СИЗО «Матросская Тишина» 
появился новый начальник. Об этом сообщил ответст-
венный секретарь Общественной наблюдательной ко-
миссии Москвы Иван Мельников.

«Новым начальником СИЗО № 1 управления ФСИН 
России по Москве стал Виктор Пастушенко, ранее воз-
главлявший томский следственный изолятор», — рас-
сказал Иван Мельников, добавив, что новый руководи-
тель «Матросской Тишины» уже приступил к своим 
обязанностям   .

По мнению Ивана Мельникова, новый начальник 
сможет легко включиться в работу, так как изолятор, 
которым Пастушенко руководил в Томске, схож с «Ма-
тросской Тишиной», в том числе по наличию на его 
территории больничных корпусов.

На официальном 
сайте управления 
Федеральной служ-
бы исполнения на-
казаний Виктор Па-
стушенко уже ука-
зан в качестве на-
чальника «Матрос-
ской Тишины». По 
данным «РГ», на-
значение состоя-
лось приказом от 2 
октября нынешнего 
года. До того Виктор 
Пастушенко семь 
лет служил в должности начальника СИЗО в Томске.

О причинах смены руководителя знаменитого 
СИЗО не сообщается. Предыдущий начальник — 
Сергей Поздеев — был назначен на этот пост в феврале 
2018 года после того, как «Матросская Тишина» оказа-
лась в эпицентре громкого скандала. Член Обществен-
ной наблюдательной комиссии Ева Меркачева сооб-
щила, что в «Матросской Тишине» обнаружены ВИП-
камеры.  

«ВИП-камеры там мало чем отличаются от стандар-
тных номеров в отеле — полупустые, просторные, кра-
сивые и, я бы даже сказала, модные, — описывала уви-
денное Ева Меркачева. — Размером почти на всю стену 
телевизор, стильный подвесной унитаз, элегантные 
полочки-крючочки».

Информация о том, что комфортабельные тюрем-
ные апартаменты сдавались за плату привилегирован-
ным арестантам, официально не подтвердилась, но то, 
что сами по себе комфортабельные камеры в тюрьме 
были, это факт. Тогда руководство ФСИН перевело 
туда самых обычных заключенных, а в «Матросской 
Тишине» сменилось руководство. 

До того был еще один громкий скандал: группа со-
трудников изолятора организовала систему выжима-
ния денег из состоятельных арестантов. Как рассказы-
вают правозащитники, тем, кто мог заплатить, сразу 
предлагалось отдать миллион рублей за доброе отноше-
ние и хорошие условия. Кто не соглашался, попадал в 
камеры с недружелюбно настроенными уголовниками. 
В том случае дело закончилось судебными процессами 
и обвинительными приговорами как в отношении со-
трудников, так и помогавших им заключенных. 

ПРОЕКТ Следователей 
обяжут согласовывать 
с адвокатами вопросы 
для экспертизы

Какой спрос 
с эксперта

Владислав Куликов

Комитет Госдумы по государственному строительству 
и законодательству рекомендовал принять в первом 
чтении проект поправок в УПК, обязывающий следо-
вателя знакомить с постановлением о назначении эк-
спертизы всех заинтересованных лиц: потерпевших, 
обвиняемого, адвокатов. Принципиальное уточнение: 
знакомить надо до того, как материалы ушли эксперту.

«Изменения направлены на устранение существу-
ющего пробела в целях защиты прав граждан, обеспе-
чения принципа равноправия и состязательности сто-
рон в уголовном производстве», — подчеркнул глава 
Комитета Госдумы по госстроительству и законода-
тельству Павел Крашенинников. 

Сегодня обвиня-
емых и защитников 
зачастую лишь по-
стфактум знакомят 
с постановлением о 
назначении экспер-
тизы. Мол, вот по-
становление, а вот 
готовое заключение 
эксперта. Это лиша-
ет обвиняемого воз-
можности задать 
вопросы эксперту, 
заявить ему отвод, 
ходатайствовать о 
производстве экспертизы в другом экспертом учре-
ждении. Подобное случается и в отношении потерпев-
ших. Дело в том, что в УПК нет прямой обязанности 
следователя показывать постановление о назначении 
экспертизы до начала самой экспертизы. 

Предлагается ввести правило, что материалы на эк-
спертизу без уведомления сторон могут направляться 
только в экстренных случаях. Ко второму чтению зако-
нопроекта планируется уточнить перечень обстоя-
тельств, не позволяющих ознакомить участников уго-
ловного судопроизводства с постановлением о назна-
чении экспертизы до направления материалов дела. 

По словам советника Федеральной палаты адвока-
тов Евгения Рубинштейна, несмотря на отсутствие в 
УПК РФ предлагаемой формулировки и Верховный суд 
РФ, и Конституционный суд РФ множество раз указы-
вали, что с постановлением о назначении судебной эк-
спертизы необходимо знакомить до начала ее произ-
водства. Для того чтобы предлагаемые нормы зарабо-
тали, как полагает адвокат, необходимо предусмотреть 
ответственность для следователей. Например, если с 
постановлением о назначении судебной экспертизы не 
ознакомили заранее, суды могли бы отреагировать и 
признать экспертизу недопустимым доказательством. 
Пока, по его словам, такое нарушение суды считают 
формальным и не влекущим последствий. 

АРМИЯ 
Фрегат 
«Адмирал 
Макаров» 
выполнил 
боевые 
стрельбы 
в Средиземном 
море

ПОД 
«КАЛИБРОМ»
Юрий Гаврилов

Фрегат «Адмирал Макаров» — 
третий из так называемой «ад-
миральской серии» кораблей 
Черноморского флота проекта 
11356, несущий сейчас службу 
в восточной части Средиземно-
морья, успешно выполнил 
учебные стрельбы из артилле-
рийской установки А-190 «Уни-
версал».

Расчет этого 15-тонного ба-
шенного орудия буквально раз-
нес плывущую на волнах ми-
шень. Комендоры «Макарова» 
менее чем за минуту выпусти-
ли по ней 80 снарядов калибра 
100 мм. Но самое главное ору-
жие фрегатов проекта 11356 — 
это знаменитые на весь мир 
тактические ударные комплек-
сы 3М14Т с крылатой ракетой 
«Калибр», которую натовцы за 
ее сокрушающую мощь и спо-
собность достать цель за 2600 
км назвали Sizzler  — «пекло». 

По словам командира «Ад-
мирала Макарова» капитана 2 
ранга Антона Куприна, в пре-
дыдущие два года все вооруже-
ние фрегата, куда помимо «Ка-
либра» и АС-190 входит зенит-
ный ракетный комплекс 
«Штиль-1», ракетно-артилле-
рийская система «Палаш», тор-
педные аппараты и реактивная 
бомбометная установка, было 
проверено в ходе стрельб и пу-
сков ракет.  

Известно, что «Адмирал 
Макаров» входит в состав 30-й 
дивизии надводных кораблей 
Черноморског флота России и 
постоянно приписан к нашей 
военно-морской базе в Севас-
тополе. 

Джип обойдется 
дешевле

А теперь о грустном. 
Тарифный коридор 
тоже будет увеличен на 

30 и 40 процентов в ту или дру-
гую сторону. 

А также появится новый ко-
эффициент, который предусма-
тривает увеличение стоимости 
страховки за неоднократное 
грубое нарушение правил до-
рожного движения. 

К чему все это приведет, по-
дорожает или подешевеет по-
лис ОСАГО, рассказал на пресс-
конференции в «Российской га-
зете» исполнительный дирек-
тор Российского союза авто-
страховщиков Евгений Уфим-
цев.

По его словам, скорее всего 
стоимость полиса увеличится 
после вступления в силу этих 
поправок. 

И для этого есть несколько 
факторов. Когда 15 лет назад 
ОСАГО только начиналось, в 
автомобильном парке прео-
бладали российские автомоби-
ли, которые мощностью не от-
личаются. 

Сейчас картина изменилась, 
и средневзвешенный коэффи-
циент по мощности по России 
теперь равен 1,25. То есть число 
мощных автомобилей значи-
тельно превышает число слабо-

сильных машин, у которых не 
так много «лошадей» под капо-
том.

Что касается территориаль-
ных коэффициентов, то такой 
средневзвешенный коэффици-
ент сейчас равен 1,28. Это гово-

рит о том, что большинство ав-
томобилей находится в регио-
нах, коэффициент у которых 
выше единицы.

Предлагаемого расширения 
тарифного коридора не хватит 
на покрытие уходящих в прош-
лое коэффициентов. 

Его могло бы хватить, если 
бы установленный Центробан-
ком тариф 4100 рублей, был бы 
пересчитан с учетом этих сред-
невзвешенных коэффициентов.

— Мы свои предложения в 

Центробанк направили, — гово-
рит Евгений Уфимцев. — Над-
еемся, что их рассмотрят и при-
мут решение.

Действительно, ведь не за-
кон устанавливает тарифы, а 
Центробанк. Но с учетом такого 

перерасчета тарифы на ОСАГО 
для потребителей остались бы 
прежними.

Без такого перерасчета по-
лучается следующее. Водитель 
на мощном автомобиле в Челя-
бинске сейчас должен запла-
тить за страховку 12 тысяч ру-
блей. А водитель «Жигулей» в 
Крыму — 2 тысячи. 

После отмены этих коэффи-
циентов первый водитель будет 
платить максимум 8 тысяч, а 
второй при максимальной 

скидке — 2,8 тысячи. Если уве-
личить базовый тариф на сред-
невзвешенный коэффициент по 
мощности и территории, такая 
разница нивелируется. И для 
аккуратного водителя стои-
мость страховки не изменится. 
Если бы не еще одно «но».

А именно расширение лими-
та выплат в 4 раза. Еще не столь 
давно выплаты по жизни и здо-
ровью составляли 1—2 процен-
та. Но сейчас картина измени-
лась, и эти выплаты уже превы-
шают 5 процентов. 

Надо отметить, что за ними 
обращались в случае смерти 
пострадавшего в ДТП практи-
чески в 100 процентах случаев. 
А те, кто получил в ДТП какие-
либо повреждения, обращались 
за выплатой нечасто. Либо 
просто не знали о такой воз-
можности, либо сумма была та-
кой незначительной, что не сто-
ило ради нее заниматься сбо-
ром документов. 

Но после увеличения лимита 
выплат в четыре раза вырастет 
цена каждого повреждения. 
Если раньше за перелом пальца 
платили 10 тысяч, то после та-
кого расширения заплатят 40 
тысяч. И это уже повод обра-
титься в страховую компанию.

Но даже без учета такого ро-

ста интереса к выплате по жиз-
ни и здоровью, только учиты-
вая нынешнюю статистику, 
сумма выплат, как считает Ев-
гений Уфимцев, вырастет на 15 
процентов. Соответственно, 
чтобы их компенсировать, 
страховщикам придется на 
столько же увеличить тариф.

Предполагается, что ко вто-
рому чтению депутаты попыта-
ются внести в этот закон по-
правки, которые предусматри-
вают выплаты без учета износа, 
оплату ремонта, если виновник 
аварии не был застрахован. Од-
нако, как считает Евгений 
Уфимцев, с этими поправками 
лучше подождать. Сейчас закон 
сбалансирован, со всеми обсу-
жден и всех устраивает. Для 
второго этапа либерализации 
предложенных в нем поправок 
достаточно. 

Сначала необходимо обка-
тать их, посмотреть, как на них 
отреагирует рынок, и только 
потом уже совершенствовать 
ОСАГО дальше. 

Евгений Уфимцев считает, что сей-
час закон сбалансирован, со всеми 
согласован и всех устраивает.

А К Ц Е Н Т

Лимит выплат вырастет вчетверо, 
как и цена каждой травмы. 
Если раньше за перелом пальца 
в ДТП платили 10 тысяч, 
то после расширения — 40 тысяч
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CЛЕДСТВИЕ 
В Москве 
задержали еще 
двух граждан 
за летние 
беспорядки 

СЛЕДСТВИЕ 
ИДЕТ
Наталья Козлова

Вчера СК назвал подозревае-
мыми еще четырех участников 
несанкционированных акций в 
Москве. Утром на допрос в 
Следственный комитет РФ до-
ставили двух граждан — Дэнни 
Кулинича и Андрея Баршай. 
Кроме этих двух задержанных 
граждан стали известны еще 
несколько фамилий: Егор Ле-
сных, Владимир Емельянов и 
Максим Мартинцов. 

Официальный представи-
тель СК Светлана Петренко со-
общила корреспонденту «РГ», 
что «27 июля 2019 года на ули-
це Рождественка Егор Лесных 
и Максим Мартинцов, дейст-
вуя группой лиц, напали на со-
трудника Росгвардии и пова-
лили его на тротуар. Кроме 
того, Лесных нанес другому 
правоохранителю удар ногой. 
Еще один подозреваемый Анд-
рей Баршай напал на сотруд-
ника Росгвардии, толкнув его 
с разбега в спину. Следствием 
установлены и противоправ-
ные действия Владимира Еме-
льянова в отношении росгвар-
дейца, которого фигурант си-
лой удерживал, препятствуя 
выполнению служебных обя-
занностей.   Противоправные 
действия этих граждан под-
тверждаются показаниями 
свидетелей и видеозаписями с 
места событий. Баршай, Еме-
льянов, Лесных, Мартинцов 
задержаны в качестве подо-
зреваемых. Двое других уста-
новленных лиц, узнав о след-
ственных действиях, скры-
лись».

В ближайшее время всем за-
держанным предъявят обвине-
ние и следствие попросит суд  
об избрании им меры пресече-
ния. Технология поиска выгля-
дит приблизительно так. Беспо-
рядки попали на десятки камер 
видеонаблюдения. Километры 
записей следователи просма-
тривают. Находят тех, кто свои-
ми действиями нарушал Уго-
ловный кодекс. Потом этих лю-
дей надо идентифицировать. И 
последний этап — поиски «чело-
века в кадре». 

Сегодня следова-
тели часто ставят 
адвокатов перед 
фактом: эксперти-
за проведена, 
вот ее заключение

Лет десять назад 
СИЗО считалось 
одним из лучших 
в стране, а потом 
там случилась 
серия скандалов

— Фоторепортаж с пресс-
конференции смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Однако с началом рево-
люционных брожений 
количество смертных 

приговоров резко возросло — 
только в 1905—1906 годах по-
рядка 4 тысяч расстрелов. Но 
это, как известно, не помогло.

Новая демократическая 
власть в лице Временного пра-
вительства смертную казнь от-
менила, но практически тут же 
в июле 1917 года ее вернула, 
дабы прекратить дезертирство 
крестьян в солдатских шине-
лях, рвавшихся домой, чтобы 
принять участие в черном пе-
ределе земли. Не помогло — ар-
мия разбежалась.

Якобы еще более демокра-
тическая советская власть 28 
октября 1917 года смертную 
казнь вновь отменила, но 21 
февраля 1918 года опять же 
вернула как главный инстру-
мент красного террора.

По окончании гражданской 
войны 17 января 1920 года со-
ветская власть, стремясь дока-

зать преимущество социализ-
ма над капитализмом, отмени-
ла применение высшей меры 
наказания, но опять ненадолго 
— до 20 марта того же года. 

С 1922 года высшая мера со-
циальной защиты надолго 
устроилась в Уголовном кодек-
се РСФСР, став наиболее убеди-
тельным средством политиче-
ских репрессий 30-х годов. Что-
бы дать выход благородной 
ярости советских людей по от-
ношению к нацистским захват-
чикам и их пособникам приме-
нялась практика их публичных 
казней в ряде городов СССР. В 
послевоенные годы, стремясь 
подтвердить свой резко воз-
росший международный авто-
ритет как главного победителя 
германского нацизма и оплота 
борьбы за мир во всем мире, 
руководство СССР 26 мая 1947 
года опубликовало Указ Прези-
диума Верховного Совета «Об 
отмене смертной казни». Одна-
ко накануне нового витка поли-

тических репрессий в 1950 
году вернула ее обратно по от-
ношению к изменникам Роди-
ны, шпионам, подрывникам-
диверсантам.

В 1961 году, дабы противо-
стоять проявлениям рыночных 
отношений в стране, смертную 
казнь стали применять к эконо-
мическим преступлениям про-
тив социалистической собст-
венности. Причем задним чи-
слом, что вообще не лезет ни в 
какие правовые рамки. И опять 
не помогло — теневая экономи-
ка, наоборот, стала бурно раз-
виваться, что послужило одной 
из причин краха СССР.

В советское время отмена и 
возвращение смертной казни, 
как, впрочем, и другие «новел-
лы» уголовной политики, осу-
ществлялись сверху. Научных 
обоснований и дискуссий в 
СССР на эту тему не было, да и, 
как видно, не могло быть. 

Многочисленные исследо-
вания, проводимые за рубе-
жом и имевшие место в России 
до 1917 года, были забыты или 
недоступны для исследовате-
лей и тем более для широких 
слоев населения. Советские во-
жди сознательно при помощи 
смертной казни ожесточали 
народ, доводили его до востор-

га, ужаса и одновременно ста-
рались обеспечить «всеобщее 
удовлетворение населения». 

Вряд ли Сталин или Вышин-
ский не имели доступа, в част-
ности,  к  «Исследованию о 
смертной казни» А.Ф. Кистя-
ковского (1867 г.), в котором 
автор делает вывод о том, что 
«влияние смертных казней не 
выражается только в общем 
ожесточении нравов народа, 
но является ближайшею и не-
посредственною причиною, 
вызывающею новые тяжкие 
убийства; пролитие крови в 
виде смертной казни развива-
ет манию убийства».

Из приведенной краткой 
истории вопроса достаточно 
очевидно, что смертная казнь 
актуализируется в условиях 
нарастания социальной напря-
женности или борьбы за власть. 

В спокойные времена она 
если не отсутствует, то практи-
чески не применяется, по-
скольку смертные приговоры 
не раз провоцировали полити-
ческую напряженность, разду-
вали классовую и вообще соци-
альную ненависть.

С 1996 года смертная казнь 
в Российской Федерации не 
применяется. Не только и не 
столько потому, что таковы 

наши обязательства перед Со-
ветом Европы, а потому, что в 
соответствии с нашей Консти-
туцией мы строим правовое го-
сударство, в котором не власть 
стоит над законом, но закон 
над властью, а человеческая 
жизнь представляет собой 
одну из высших ценностей и 
отобрать ее не может никто. 
Даже государство. 

Кроме того, нельзя забы-
вать и о судебных ошибках. 
Могут ли они быть в принципе 
исключены?

Да, с преступностью надо бо-
роться. Но не путем ужесточе-
ния наказания, а добиваясь 
того, чтобы оно было неотвра-
тимым. 

При невысоком проценте 
раскрываемости преступлений 
мы, ужесточая наказание, фак-
тически караем одного преступ-
ника за нескольких, остающих-
ся на свободе и продолжающих 
творить свое черное дело. Более 
того, страх поплатиться за свои 
преступления жизнью выну-
ждает преступника идти на са-
мые жестокие меры, чтобы из-
бежать правосудия. В результа-
те гибнут ни в чем не повинные 
люди.

В заключение еще раз напом-
ню позицию Д.С.Лихачева, вы-
сказанную на страницах «Рос-
сийской газеты» (Лихачев Д. Ни 
правого, ни виновного не уби-
вайте // Российская газета. 1999. 
31 марта. № 60). Со ссылкой на 
собственный опыт нахождения 
в ГУЛАГе академик в 1999 г. пи-
сал: «Смертная казнь в основ-
ном рассчитана на то, чтобы 
припугнуть потенциального 
преступника. Опыт показывает, 
что она не достигает этой своей 
главной цели. Напротив, она 
воспитывает равнодушие к чу-
жой жизни, создает эффект при-
выкания к смерти». 

1

Без права мести
А К Ц Е Н Т

В 1961 году, дабы противостоять 
проявлениям рыночных отношений 
в стране, смертную казнь стали 
применять к экономическим 
преступлениям против социалистиче-
ской собственности

«Смертная казнь в основном рассчитана на то, чтобы припугнуть потенци-
ального преступника. Опыт показывает, что она не достигает этой своей 
главной цели. Напротив, она воспитывает равнодушие к чужой жизни, 
создает эффект привыкания к смерти». Дмитрий Лихачев, «Российская 
газета», 31 марта 1999 г. 
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ГЕОПОЛИТИКА 
Эксперты 
 о том, почему 
националисты 
побеждают 
на выборах 
в Европе

ПРАВЫЕ 
ПАРТИИ 
СЪЕДАЮТ 
«СОБРАТЬЯ»
Диана Ковалева

В Польше победу на парламент-
ских выборах одержала правя-
щая партия националистов-
консерваторов «Закон и спра-
ведливость» (PiS). Получив 239 
из 460 мест в Сейме, она теперь 
может формировать прави-
тельство без участия других 
партий. «Российская газета» 
опросила экспертов, чтобы вы-
яснить, почему сегодня в Евро-
пе побеждают национально 
ориентированные политиче-
ские силы и куда в итоге сло-
жившийся «правый уклон» 
приведет в будущем Старый 
Свет.

Тимофей Бордачев, программный 
директор Международного ди-
скуссионного клуба «Валдай», на-
учный руководитель Центра 
комплексных европейских и меж-
дународных исследований:

— В Европе существует пра-
вый уклон, но в разных странах 
его популярность имеет разные 
причины, и сам он проявляется 
по-разному. Уклон этот может 
привести к серьезным пробле-
мам для Евросоюза и европей-
ской интеграции, потому что 
партии националистического 
толка будут саботировать те ре-
шения, которые принимаются 
на уровне Европейского союза. 

Привести к гибели единой Ев-
ропы эти фракции не в состоя-
нии, но серьезно ослабить ее 
могут. Усиление этих партий 
многим выгодно, в том числе 
США. В каком-то смысле тут ра-
ботает принцип «разделяй и 
властвуй», хотя американцы 
специально на этом направле-
нии ничего не предпринимают.

Наталья Васильева, кандидат 
исторических наук, доцент кафе-
дры международных отношений 
и внешней политики России 
МГИМО:

— Популярность правых пар-
тий — это европейская тенден-
ция, причем тенденция устой-
чивая. Об этом свидетельствует 
успех на последних парламент-
ских выборах некоторых край-
не правых и популистских пар-
тий в ряде европейских стран. 
Однако некоторые из этих по-
литических сил сейчас поти-
хоньку утрачивают свои рей-
тинги. Правые были на подъеме 
после арабской весны 2011 
года в связи с проблемой бе-
женцев. 

В некоторых европейских 
странах до сих пор за эти пра-
вые партии голосуют люди, ко-
торые недовольны присутстви-
ем мигрантов и тем, что прави-
тельство ничего не делает, что-
бы ограничить их приток. Так-
же существуют и давние пред-
убеждения в отношении попу-
листских партий, свойствен-
ные традиционному демокра-
тическому обществу. В некото-
рых европейских странах эти 
партии растрачивают свои 
очки на фоне скандалов. Одна-
ко в тех странах ЕС, где таких 
скандалов не было, правые пар-
тии пока стабильно набирают 
голоса.

У правых есть локальные 
успехи, но они пока не позволя-
ют им добиться перемен на об-
щеевропейском уровне. Несмо-
тря на то что Марин Ле Пен 
сформировала свою фракцию в 
Европарламенте, она еще не на-
столько сильна, чтобы изме-
нить европейскую политику. У 
правых популистов есть суще-
ственная слабость: со време-
нем их съедают их же собствен-
ные идеологические «собра-
тья». 

Они не объединяются друг с 
другом, а стремятся перетянуть 
на себя лидерство. Вдобавок к 
этому большую роль играют 
национальные разногласия: 
крайне правым внутри Европы 
порой очень трудно догово-
риться именно потому, что 
между их странами существу-
ют национальные противоре-
чия. 

ПРЕЦЕДЕНТ В ФРГ хотят 
ввести наказание за 
оскорбления в Интернете 

В сетях закона

Екатерина Забродина

После событий в немецком городе Галле, где злоумыш-
ленник транслировал нападение на синагогу и убийст-
во людей в Интернете, власти Германии вернулись к 
вопросу об ответственности за разжигание ненависти 
и оскорбления в Сети. При этом эксперты признают, 
что до сих попытки правительства регулировать эту 
сферу не были успешными, а правозащитники называ-
ли их «покушением на свободу слова».  

Как пишет Frankfurter Allgemeine Zeitung, ведущие 
политики из правящей коалиции предложили обязать 
соцсети не только удалять записи оскорбительного со-
держания, но и «докладывать о них властям». «В слу-
чае появления публикаций, разжигающих ненависть, 
провайдер должен сохранить их в качестве доказатель-
ной базы и предоставить нам всю информацию о про-
исхождении таких постов», — заявил спикер фракции 
христианских демократов по внутриполитическим во-
просам Матиас Мидельберг. По словам его коллеги из 
Социал-демократической партии Германии Ули Грёт-
ча, службы безопасности ФРГ рассчитывают получать 
доступ к сомнительному контенту. Идею о том, чтобы 
«квалифицировать тяжкие оскорбления как правона-
рушения, попадающие в поле зрение прокуратуры», 
поддержала министр юстиции ФРГ Кристине Лам-
брехт.  Сегодня как правило, посты, содержащие при-
знаки ненависти и оскорбления, в лучшем случае 
просто удаляются — без привлечения к ответственно-
сти их авторов. На одну только соцсеть Twitter в первой 
половине года поступило полмиллиона жалоб от поль-
зователей в Германии. Речь идет об «угрозах, травле и 
подстрекательствах к терактам». Но только в 45 000 
случаев модераторы микроблога принимали «некие 
меры», сообщает FAZ. Еще одна проблема — в трактов-
ке таких публикаций. Кстати, в Германии за оскорбле-
ние, к примеру, федерального президента, в том числе 
на просторах Сети можно получить от трех месяцев до 
пяти лет тюрьмы. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Суд отправил в тюрьму 
каталонских политиков 
за организацию 
референдума 
о независимости

Референдум 
приравнен 
к мятежу 

Алексей Чуриков

Верховный суд Испании приговорил девятерых ката-
лонских политиков к реальным тюремным срокам за 
подстрекательство к мятежу и растрату государствен-
ных средств. Таким образом, семеро судей поставили 
точку в деле о неудавшейся попытке Каталонии обре-
сти независимость в 2017 году. Руководителей автоно-
мии, представших перед мадридским правосудием, 
фактически наказали за попытку проведения демокра-
тического референдума в демократической стране.

Самый суровый приговор, 13 лет тюрьмы, был вы-
несен Ориолу Жункерасу, бывшему заместителю гла-
вы правительства 
Каталонии. На год 
меньше осудили ка-
талонского экс-ми-
нистра иностран-
ных дел Рауля Роме-
ва. Остальных суд 
приговорил к тю-
ремному заключе-
нию на сроки от 9 до 
11,5 лет. Все осу-
жденные после ос-
вобождения не смо-
гут занимать госу-
дарственные либо 
выборные должно-
сти на период, рав-
ный указанному в приговоре сроку. Еще троих человек 
осудили за неповиновение властям, но им удалось из-
бежать тюрьмы, суд ограничился наложением штрафа.

При всей жесткости приговоров следует понимать, 
что прокуратура Испании добивалась куда более се-
рьезных сроков — до 25 лет заключения, обвиняя орга-
низаторов референдума в призывах к восстанию. Од-
нако адвокатам удалось доказать суду обратное, по-
скольку согласно испанскому законодательству «вос-
стание» носит публичный, яростный и насильствен-
ный характер. В своем же решении суд постановил, что 
обвиняемые изначально не планировали акты насилия 
и не призывали к ним, хотя к моменту проведения ре-
ферендума и осознавали угрозу его возникновения.

Как пишет местное издание El Pais, решение суда на 
самом деле содержит в себе определенную «гуманную 
составляющую». Дело в том, что, несмотря на внеш-
нюю суровость вердикта, судьи оставили возможность 
для осужденных моментально перейти к отбыванию 
срока в мягком, полуоткрытом режиме. Ответствен-
ность за выбор режима ложится не на мадридский суд, 
а на Службу исполнения наказаний Каталонии. При 
благоприятном исходе все девять человек смогут яв-
ляться в тюрьму только на ночевку, с понедельника по 
четверг, а остальное время будут спокойно находиться 
на свободе.

Реакция широкой общественности и политических 
кругов Каталонии на это решение суда очевидна. Мэр 
Барселоны Ада Колау призвала все каталонские силы 
объединиться и осудить «несправедливый приговор». 
Избежавший ареста и находящийся сейчас в Бельгии 
Карлес Пучдемон, бывший председатель правительст-
ва, назвал вердикт ужасающим. «100 лет тюрьмы. Это 
зверство. Сейчас, как никогда (нахожусь. — Прим. 
«РГ»), рядом с вами и с вашими семьями. Необходимо 
отреагировать. Ради будущего наших сыновей и доче-
рей. Ради демократии. Ради Европы. Ради Каталонии», 
— написал Пучдемон в Twitter.

На фоне вердикта на улицы Барселоны в понедель-
ник вышли десятки тысяч человек. Предвидя такую ре-
акцию, Мадрид еще накануне распорядился усилить 
контингент гражданской гвардии и полиции. По сооб-
щениям очевидцев, основные туристические объекты 
и транспортные узлы города патрулируют многочи-
сленные силы правопорядка. Сообщений о беспоряд-
ках или массовых стычках с полицией на момент под-
писания номера не поступало. 

Прокуратура 
Испании добива-
лась куда более 
серьезных сроков 
для каталонских 
политиков — до 25 
лет заключения

Ариадна Рокоссовская

Г
лава Еврокомиссии Жан-
Клод Юнкер заявил, что 
поддержит перенос сроков 

«брекзита». Тем временем ко-
ролева Елизавета II, выступая в 
парламенте, сообщила, что при-
оритетом правительства явля-
ется «обеспечение выхода Бри-
тании из Евросоюза 31 октя-
бря». Чем меньше времени 
остается до этой даты, тем боль-
ше шансов, что дело закончится 
«брекзитом» и внеочередными 
выборами в британский парла-
мент.  

Лихорадочное состояние, в 
котором Британия пребывает, 
начиная с 2016 года, когда в 
стране приняли решение о вы-
ходе из Евросоюза, кажется, до-
стигло апогея. Всего 16 дней 
остается до запланированной 
даты «брекзита», два дня оста-
ется до саммита ЕС, на котором 
будет принят или отвергнут но-
вый вариант «постразводного» 

соглашения, и месяц до досроч-
ных выборов, которые будет вы-
нужден объявить Джонсон, 
если переговоры в Брюсселе 
провалятся.

Напомним, что второго октя-
бря Джонсон отправил Юнкеру 
шестистраничное письмо с 
предложениями своего прави-
тельства относительно соглаше-
ния об отношениях Британии с 
ЕС после «брекзита». Посколь-
ку «слабым звеном» предыду-
щего варианта, неоднократно 
отвергнутого британским пар-
ламентом, было подвешенное 
состояние границы между дву-
мя Ирландиями, в своем новом 

плане Джонсон сосредоточился 
именно на этом пункте. В ход 
шли обещания некого особого 
статуса Северной Ирландии, 
намеки, что Лондон готов на 
уступки. Однако, как показал 
пятничный телефонный разго-
вор премьера с федеральным 
канцлером Германии Ангелой 
Меркель, все его усилия оказа-
лись напрасными. По данным 
издания The Spectator, самая 
влиятельная женщина Европы 
сообщила Джонсону, что «ЕС 
никогда не подпишет никакого 
соглашения, которое приведет к 
тому, что Северная Ирландия 
покинет европейский таможен-

ный союз». Это означает, что, 
скорее всего, стороны никогда 
не придут к согласию, посколь-
ку ни одно уважающее себя го-
сударство не пойдет на то, что-
бы часть его суверенной терри-
тории входила в посторонний 
союз.

После того, как в выходные 
британские и европейские ди-
пломаты провели «интенсив-
ные», как сообщали СМИ, пере-
говоры, главный переговорщик 
ЕС Мишель Барнье признал, что 
компромисс не был достигнут, а 
сторонам придется продолжить 
работу и после саммита Евросо-
юза. Но в этом нет особого смы-
сла, ведь, по меткому выраже-
нию того же Барнье, «часы тика-
ют», и 28 стран ЕС уже не успе-
ют уладить все формальности к 
31 октября. А дата, которая 
была озвучена парламенту ко-
ролевой, вряд ли может быть пе-
ренесена. Одновременно офи-
циальный представитель Дау-
нинг-стрит сообщил вчера на 

пресс-конференции, что даже 
формальный выход 31 октября с 
технической отсрочкой на не-
сколько недель для улаживания 
всех деталей, в случае, если сто-
роны смогут достичь согласия, 
не рассматривается правитель-
ством. «Я даже не знал, что та-
кой вариант возможен», — ска-
зал он, отвечая на вопрос одно-
го из журналистов. Таким обра-
зом, Джонсону не стоит возла-
гать надежд на саммит 17 октя-
бря. Единственное, что ему там 
могут предложить, — продление 
сроков «брекзита». «Все зави-
сит от британцев. Если Джонсон 
попросит дополнительное вре-
мя, что вряд ли произойдет, я со-
чту исторически неправильным 
отказать ему», — сообщил Юн-
кер в интервью австрийскому 
изданию Kurier. 

Поскольку депутаты обязали 
Джонсона обратиться к Брюссе-
лю с такой просьбой, а он по-
клялся, что этого не сделает, эк-
сперты ожидают, что уже в суб-
боту 19 октября или в понедель-
ник 21 октября премьер поста-
вит перед палатой общин во-
прос о проведении внеочеред-
ных выборов. Борис Джонсон и 
сам заинтересован в том, чтобы 
такое голосование прошло не в 
2022 году, а значительно рань-
ше. Не так давно из его партии 
ушли «умеренные» представи-
тели тори, протестовавшие про-
тив выхода из Евросоюза без со-
глашения. Для того, чтобы эф-
фективно управлять страной, 
ему нужно восстановить боль-
шинство Консервативной пар-
тии в парламенте.  

Глава оппозиционной Лейбо-
ристской партии Джереми Кор-
бин обещал поддержать этот 
шаг, если переговоры на самми-
те ЕС в четверг провалятся. А 
это дает надежду на то, что за их 
проведение выскажутся необ-
ходимые две трети депутатов 
Палаты общин. Британское за-
конодательство позволяет осу-
ществить внеочередные выбо-
ры через 25 рабочих дней после 
принятия нижней палатой тако-
го решения. А значит, голосова-
ние может состояться уже в 
конце ноября. 

— Читайте также: Премьер 
Британии придумал, как 
уничтожить Евросоюз изнутри 
rg.ru/art/1758826

Популярность 
 правых партий — 
это европейская 
тенденция, причем 
тенденция 
 устойчивая

Королева Великобритании Елизавета II и принц Чарльз открыли сессию парламента.
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ПРОГНОЗ Бориса Джонсона вынуждают провести внеочередные выборы 

Королева указала на выход
А К Ц Е Н Т

Единственное, что Евросоюз может 
предложить, — продление сроков 
« брекзита»

СКАНДАЛ Украинские националисты сыграли договорной матч 
с Зеленским

Марш во имя войны
Павел Дульман 

В
чера в Киеве состоя-
л и с ь  д в а  м а р ш а  в 
честь дня защитника 
Украины, в этом году 
прошедшие под об-
щим лозунгом «Слава 
нации, нет капитуля-
ции!». То есть против 
исполнения Украиной 

«формулы Штайнмайера», а 
значит, и против наступления 
мира в стране. Прямую и кос-
венную выгоду от мероприятия 
в той или иной мере получили 
все его участники: и выпустив-
шие накопившийся пар украин-
ские патриоты, и доказавший 
свое всемогущество глава МВД 
Арсен Аваков, и получивший 
повод для затягивания мирного 
процесса президент Владимир 
Зеленский.

Вчерашние марши не были 
чем-то экстраординарным: это 
в 2005 году, после прихода к 
власти Ющенко, беспрепятст-
венно прошедшие по Крещати-
ку колонны последователей 
Бандеры шокировали киевлян и 
гостей столицы. Со времен того 
первого марша многое измени-
лось, и теперь факельные шест-
вия с нацистскими лозунгами 
это киевская обыденность. Вот 
и вчера разрозненная толпа 
кричала «Москалей на ножи!», 
жгла дымовые шашки, размахи-
вала черно-красными знамена-
ми вместе с флагами США и 
НАТО и обклеивала админи-
страцию президента патриоти-
ческими наклейками. Стычек с 
правоохранителями, провока-
ций и пострадавших зафиксиро-
вано не было.

Напомним, что еще две неде-
ли назад грядущие шествия 14 
октября воспринимались укра-
инскими СМИ как начало ново-
го «майдана» и реванша Петра 
Порошенко. И действительно, 
импульс отрицания «формулы 
Штайнмайера» и нагнетание 
патриотической истерии исхо-
дило от партии бывшего прези-
дента, его группы поддержки в 
экспертном сообществе и под-
контрольных СМИ. Первые, 
якобы стихийные шествия на-
ционалистов к администрации 
президента, если верить укра-

инским источникам, сильно 
разволновали президента Зе-
ленского, и здесь ему на помощь 
пришел главный спонсор укра-
инских неонацистов Арсен Ава-
ков. Он мастерски отодвинул 
давнего соперника Порошенко 
от актуальной повестки, заме-
нив его, собранную с бору по со-
сенке националистическую 
массовку своей, куда более ор-
ганизованной и многочислен-
ной силой — созданной на базе 
карательного полка «Азов» пар-
тией «Национальной корпус». 
Вялые стычки между активи-
стами, получающими суточные 
из разных касс, происходили 
еще 6 октября в ходе митинга 
против капитуляции на майда-
не. Именно боевики Авакова со-
рвали на прошлой неделе разве-

дение войск в Петровском и Зо-
лотом, показательно прорвав-
шись через полицейские блок-
посты на передовую. Но их иде-
ологических братьев из «Право-
го сектора» (экстремистская 
организация, запрещенная в 
РФ. — Прим. «РГ»), которые се-
годня находятся на жалованье у 
Порошенко, подчиненные того 
же Авакова на линию разграни-
чения почему-то не пропустили. 

Проявил активность глава 
МВД и перед вчерашним меро-
приятием: вместе с главами 
СБУ и Совбеза он призвал всех к 
«мирному шествию», а полиция 
и нацгвардия успешно пресекла 
приезд в Киев «несистемных» 
активистов. На то, что шествие 
против мира целиком контр-
олировалось украинским сило-

виками, указывает и другой 
факт: неонацисты из запрещен-
ной в России группировки С14 в 
знаменательный день отправи-
лись на административную гра-
ницу Крыма с почетной мис-
сией — агитировать за его воз-
вращение в состав Украины. Да 
и сам Петр Порошенко уехал 
вчера в Лондон, на парламент-
скую ассамблею НАТО.  

Впрочем, нужно объяснить 
глубинный смысл этих интриг и 
персональную выгоду отдель-
ных украинских политиков. 
Так, Арсен Аваков лишний раз 
показал всем, кто на майдане 
хозяин, и, как утверждают злые, 
но осведомленные языки, вы-
требовал у Зеленского за мир-
ное проведение немирного ше-
ствия посты губернаторов 
Одесской и Харьковской обла-
сти для своих людей (действи-
тельно, на прошлой неделе 
Одесскую область возглавил че-
ловек, которого связывают с 
главой МВД). Владимир Зелен-
ский и его команда, в свою оче-
редь, получили яркую картинку 

протестов, которую попытают-
ся представить Берлину и Пари-
жу как доказательство невоз-
можности исполнения «форму-
лы Штайнмайера». Нюанс толь-
ко в том, что, даже по самым 
смелым подсчетам, вчера в цен-
тре Киева митинговало макси-
мум 20—25 тысяч человек, что 
составляет менее 1 процента от 
населения украинской столи-
цы, и не идет ни в какое сравне-
ние с тем количеством людей, 
которые отдали голоса за Зелен-
ского в ожидании мира. Но, как 
показывают последние выска-
зывания и действия украинско-
го президента и его команды, к 
их мнению он уже не прислуши-
вается. Иначе Зеленский не на-
зывал бы в своем обращении пе-
ред маршем сторонников мира 
«недругами», а его премьер-ми-
нистр не выступал бы со сцены 
киевского пивного бара, где пе-
лись песни во славу Гитлера и 
Бандеры. 

Участники марша против «формулы 
Штайнмайера» в Киеве шли с факе-
лами и дымовыми шашками.

А К Ц Е Н Т

Факельные шествия с нацистскими 
лозунгами — это киевская обыденность
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
защитил права клиентки 
банка, отказавшейся 
от навязанного полиса

Страховка 
в нагрузку

Наталья Козлова

Очень полезное решение вынесла недавно Судебная 
коллегия по гражданским делам Верховного суда РФ, 
когда отменила решение своих коллег из Воронежа.

Там местные суды просто отказались рассматри-
вать иск клиентки банка на страховщиков, навязав-
ших гражданке договор страхования жизни при полу-
чении банковского кредита. Важность разъяснения си-
туации Верховным судом в том, что сегодня почти не-
возможно найти получателя банковского кредита, ко-
торого бы не обязывали подписывать еще и страховку. 

Итак, жительница Воронежа принесла в суд свой 
иск к страховой компании. Истица просила признать 
договор страхования прекратившим свое действие, 
взыскать в ее пользу страховую премию, штраф и ком-
пенсировать ей мо-
ральный вред. В 
суде женщина рас-
сказала, что в банке 
при заключении 
кредитного догово-
ра ей был выдан 
страховой полис от 
некой местной фир-
мой. На следующий 
день гражданка от-
правила страхов-
щику заявление об 
отказе от этого до-
говора. 

Есть важный документ — Указание Банка РФ (от 20 
ноября 2015 года № 3854) «О минимальных (стандар-
тных) требованиях к условиям и порядку осуществле-
ния отдельных видов добровольного страхования». 
Истица заявила, что в нарушение положений этого до-
кумента страховщик не выполнил свою обязанность 
по возврату ей страховой премии после ее письма ему. 

Этот иск  райсуд Воронежа рассматривать не стал. 
Областной суд оставил решение коллег без изменения. 
В Верховном суде дело изучили и заявили, что есть 
основания для отмены решения местных судов. 

Но все по порядку. Наша героиня получила в банке 
кредит — 199 тысяч рублей под 21, 9 процента годовых. 
В условиях кредита был пункт, по которому банк пере-
числил со счета своей клиентки часть ее кредита — 
59 136 рублей в счет отплаты страховой фирме, так на-
зываемой страховой премии. В правилах страхования 
сказано, что договор может быть расторгнут в одно-
стороннем порядке по инициативе страхователя. На 
следующий день после подписания кредитного догово-
ра наша героиня отправила в страховую фирму отказ 
от договора страхования. На этом все и закончилось.

Райсуд руководствовался 222-й статьей Граждан-
ского процессуального кодекса. Говоря по-простому — 
суд сказал, что истицей не соблюден досудебный поря-
док урегулирования спора. Верховный суд с такими 
выводами  не согласился и напомнил про Гражданский 
кодекс и  статью 943. Там сказано про условия, на кото-
рых заключается договор страхования. В другой статье 
того же кодекса № 421 написано, что условия договора 
определяются по усмотрению сторон, кроме случаев,  
когда содержание условия прописано законом. Статья 
ГК № 422 пишет, что договор должен соответствовать 
обязательным  правилам, установленным законом. 

В еще одной статье ГК — 168-й — записано, что сдел-
ка, нарушающая требования закона  и при этом пося-
гающая на публичные интересы, либо права, охраняе-
мые законом, ничтожна.  Верховный суд напомнил про 
свой пленум (от 23 июня 2015 года № 25), на котором 
было разъяснено следующее: «ничтожными являются 
условия сделки, заключенной с потребителем, не соот-
ветствующие актам, содержащим нормы гражданско-
го права, обязательные  при заключении договоров».

То же говорится и в Законе «О защите прав потреби-
телей» — условия договора, ущемляющие права потре-
бителя по сравнению с правилами, установленными 
законами, признаются недействительными.  Верхов-
ный суд заявил: условие договора — возложить на по-
требителя обязанность — обязательное досудебное 
урегулирование спора, нарушает права потребителя и 
не соответствует закону, так как ограничивает  право 
потребителя обратиться в суд, а значит, ущемляет его 
право в любое время отказаться от оказания услуги. 

Здравствуйте, вы — должник
О т м е н и т ь  п р и к а з 
очень просто:  надо 
только заявить, что не 

согласен с требованиями. Для 
этого человеку дается несколь-
ко дней. Проблема в том, что 
гражданин сегодня должен быть 
ясновидящим, чтобы узнать о 
судебном приказе, иные формы 
уведомления не срабатывают. 
Почтовый квиточек совершает 
определенные движения, доста-
точные для того, чтобы юриди-

чески считать человека уведом-
ленным, но недостаточные, что-
бы реально донести информа-
цию до нужных глаз.

В современном мире надо пе-
реходить на современные фор-
мы передачи официальной ин-
формации. Недавно в Совете 
Федерации под председательст-
вом заместителя министра 
Минкомсвязи России Максима 
Паршина прошло первое засе-
дание секции «Цифровизация 

государственного управления» 
экспертного совета по разви-
тию цифровой экономики». Об-
суждалось в том числе измене-
ние подхода к юридически зна-
чимым уведомлениям.

По словам Максима Парши-
на, «сегодня более 60 миллио-
нов человек имеют подтвер-
жденные учетные записи на 
портале госуслуг и являются ак-
тивными пользователями циф-
ровых сервисов. Наша задача — 

дать им возможность с их согла-
сия оперативно получать юри-
дически значимые уведомления 
с использованием портала госу-
слуг и других удобных цифро-
вых каналов».

Директор департамента раз-
вития и планирования Фонда 
«Сколково» Сергеем Израйли-
том концептуально поддержал 
инициативу и предложил син-
хронизировать работу по раз-
работке нормативных актов на 
базе Фонда.

«На мой взгляд, если мы го-
ворим о судах общей юрисдик-
ции, то предложенные поправ-
ки разгрузят вышестоящие 
суды, — говорит председатель 
Комиссии по правовому обеспе-
чению цифровой экономики 

Московского отделения Ассо-
циации юристов России Алек-
сандр Журавлев. — Так как часто 
возникают ситуации, когда уве-
домления не доходят до адреса-
тов как в начале судебного раз-
бирательства, так и в последую-
щих заседаниях. В результате 
сторона спора, как правило, от-
ветчик, узнает о том, что спор 
состоялся, либо непосредствен-
но от судебного пристава, либо 
когда получает судебный акт, 

завершающий спор по делу в 
первой инстанции».

Кроме того, по его мнению, 
электронные уведомления сни-
зят нагрузку на казну, не при-
дется оплачивать почтовые от-
крытки, которые все равно не 
доходят до участников дела.

К слову, на портале госуслуг 
уже тестируется суперсервис 
«Правосудие онлайн», позволя-
ющий обмениваться документа-
ми с судами и получать онлайн-
доступ к материалам по делу. Как 
ожидается, такая возможность 
появится в 2022 году.  А в 2024 
году, появится интерактивный 
помощник, который подскажет 
как заполнить заявление. Расчет 
и оплата госпошлины также бу-
дут производиться на портале. 

«Уведомления по делу прихо-
дят участникам в личный каби-
нет на Госуслугах. Участвовать в 
процессе можно удалённо в лю-
бом месте», рассказывают о бу-
дущем разработчики новаций.

В итоге граждане получат 
меньше бумаг, пройденных ки-
лометров и пропущенных су-
дебных уведомлений на почте. 
Участвовать в судебном заседа-
нии можно будет дистанционно.  
Как обещают разработчики 
проекта, участник процесса 
сможет находиться в любом ме-
сте. Подключать онлайн к засе-
данию будут  через биометриче-
скую идентификацию.

Еще один суперсервис пред-
усматривает возможность пода-
чи заявлений в правоохрани-
тельные органы. Можно будет 
не ходить в полицию, чтобы со-
общить о преступлении: доста-
точно отправить заявление че-
рез приложение и следить за 
рассмотрением обращения он-
лайн. За 10 минут можно будет 
составить и отправить заявле-
ние о любом происшествии — 
полиция или другое ведомство 
рассмотрит его и ответит он-
лайн. 

РЕШЕНИЕ 

Случайно 
взять деньги 
с чужой карты 
не является 
преступлением

ОШИБСЯ 
РУБЛЕМ
Владислав Куликов

Краснооктябрьский районный 
суд Волгограда оправдал инва-
лида, случайно оплатившего 
счет за интернет с чужой бан-
ковской карты.

Пресловутая карта раздора 
была забыта владельцем в бан-
комате. А подсудимый, не разо-
бравшись, перечислил с нее 
деньги на счет оператора сото-
вой связи.

Как рассказали в Волгоград-
ском областном суде, в марте 
этого года Олег Д., инвалид тре-
тьей группы по слуху, пришел 
вместе со своей гражданской 
женой в отделение банка.

Что случилось дальше, вер-
сии следствия и обвиняемого 
расходятся. Следствие решило, 
что «мужчина попытался по-
средством банкомата оплатить 
услуги интернет-связи налич-
ными денежными средствами. 
Однако обнаружил, что в пла-
тежном терминале имеется 
банковская карта, оставленная 
предыдущим клиентом. Вос-
пользовавшись тем, что за ним 
никто не наблюдает, Олег Д. со-
вершил операцию по оплате 
своей квитанции с помощью 
чужих денежных средств, после 
чего с места совершения пре-
ступления скрылся».

Сам обвиняемый пояснил, 
что не собирался пользоваться 
банковской картой. Он пытался 
внести в банкомат свои денеж-
ные средства и, поскольку не 
знал, что в нем находится чу-
жая карта, случайно нажал 
кнопку «оплатить». 

Общался с судом и следстви-
ем Олег Д. через сурдоперевод-
чика. Следователям это поме-
шало досконально разобраться 
в ситуации, а вот суду — нет. 

Конечно, обвиняемые часто 
рассказывают сказки, местами 
правдоподобные, местами фан-
тастичные, чтобы не отвечать 
за свою вину. Но Олег Д. дейст-
вительно с самого начала вел 
себя как человек, который не 
позарится на чужое.

«Изучив материалы дела, 
выслушав участников процес-
са, суд установил, что 19 марта 
2019 года Олег Д., введя в пла-
тежный терминал номер лице-
вого счета, попытался внести в 
купюроприемник наличные де-
нежные средства, однако бан-
комат их не принял, а на экране 
появилось табло «платеж под-
готовлен», — рассказывают в 
Волгоградском областном суде. 
— Желая продолжить операцию, 
он нажал кнопку «оплатить». 
После чего увидел, что из бан-
комата была извлечена банков-
ская карта, а на экране появи-
лось сообщение «операция за-
вершена». Поняв, что это карта 
чужая, Олег Д. сразу же передал 
ее сотруднику банка».

Иными словами, человек 
просто не разобрался. Допу-
стить такую ошибку может лю-
бой, даже технически продви-
нутый. А многие люди с техно-
логиями не дружат, и общение с 
банкоматом для них всегда про-
текает медленно и мучительно. 
Ошибки неизбежны. Олег Д. 
тоже не сразу понял, что счет 
оплатил. Передав чужую карту 
банкирам, он вернулся к банко-
мату.

«После чего, не понимая, что 
фактически произвел оплату 
квитанции посредством чужих 
денежных средств, он вернулся 
к банкомату и произвел по-
вторную оплату услуг интер-
нет-связи с помощью принадле-
жащих ему наличных денеж-
ных средств, — продолжают в 
Волгоградском областном суде. 
— Таким образом, исходя из 
действий подсудимого, суд при-
шел к выводу о том, что у муж-
чины отсутствовал умысел на 
кражу денежных средств».

Олег Д. был оправдан, за ним 
признано право на реабилита-
цию и обращение в суд с требо-
ванием о возмещении имуще-
ственного и морального вреда. 
Безусловно, брать деньги с чу-
жих карт такое же воровство, 
как вытащить их из кармана. 
Но запутаться в банкомате — 
не преступление. 

ИНИЦИАТИВА За день в СИЗО по напрасному обвинению 
предлагается платить 15 тысяч рублей

Тариф — камерный

Владислав Куликов

В 
ближайшее время в 
Госдуму планируется 
внести проект попра-
вок в Гражданский ко-
декс, устанавливаю-
щий минимальные та-
рифы компенсаций 
жертвам ошибок суда 
и следствия.

За один день в следственном 
изоляторе человеку, оказавше-
муся там по напрасному обви-
нению, предлагается платить 15 
тысяч рублей. Это нижняя план-
ка. Если на какой-то день при-
шлись особенные страдания, 
ставку можно и поднять. Напри-
мер, время, проведенное в так 
называемой пресс-хате, где ра-
ботающие на администрацию 
заключенные выбивали из аре-
стованного показания, по логи-
ке должно расцениваться доро-
же. Но тут, как суд решит.

Законопроект разработала 
группа депутатов Госдумы: 
Сергей Миронов, Михаил Еме-
льянов и Олег Нилов. Предла-
гается установить три мини-
мальных тарифа. Первый — ты-
сяча рублей в сутки — будет 
включаться в самых легких 
случаях, когда человека напра-
сно подозревали, однако с него 
не взяли даже подписки о не-
выезде. То есть на него было 
возбуждено уголовное дело, 
возможно, даже было предъяв-
лено обвинение. Человеку при-
ходилось отвечать на неприят-
ные вопросы следователей, а 
потом оказалось, что сыщики 
взяли ложный след. Сам факт 
несправедливых обвинений — 

повод требовать компенсации 
морального вреда.

Второй тариф — 5 тысяч ру-
блей — начнет действовать в тот 
момент, когда с невиновного че-
ловека возьмут подписку о не-
выезде или ему назначат до-
машний арест.

Третья, самая большая став-
ка, — 15 тысяч — предусмотрена 
за тюремные дни непричастно-
го. Таким образом суд с помо-
щью гибких формул сможет 
рассчитать суммы компенса-

ций морального вреда жертвам 
ошибок следствия. Например, 
на человека завели дело, но пять 
дней к нему не применяли ника-
ких мер пресечения — набежало 
5 тысяч. Затем его арестовали, и 
месяц он провел в СИЗО. Это 
450 тысяч. Потом обвиняемого 
перевели на полтора месяца под 
домашний арест. Это еще 225 
тысяч. В итоге после закрытия 
дела минимальная сумма ком-
пенсации морального вреда, по-
ложенная человеку, составит 
680 тысяч рублей.

При этом в проекте есть не-
большой пробел: непонятно, ка-
кой тариф действует на те не-
сколько дней, когда человек за-

держан, но мера пресечения 
еще не назначена.

Например, если бы компен-
сация назначалась Ивану Голу-
нову (напомним, на журналиста 
пытались сфабриковать дело о 
распространении наркотиков, 
но позже обвинения были сня-
ты), то первые три дня, что он 
был задержан, могли быть за-
считаны и по тысяче, и по 15 ты-
сяч сутки. Еще три дня он про-
вел под домашним арестом. Та-
ким образом, в зависимости от 

мнения суда компенсация мо-
гла бы составить либо 18 тысяч, 
либо 60 тысяч рублей.

«Законопроектом устанав-
ливается, что указанные мини-
мальные размеры компенсации 
ежегодно индексируются в со-
ответствии с уровнем инфля-
ции, — подчеркивают авторы 
инициативы. — Законопроект 
служит гуманизации, повыше-
нию ответственности и укре-
плению эффективности россий-
ского правосудия». 

Правительство инициативу 
не поддержало, однако, по дан-
ным «РГ», авторы проекта все 
равно намерены внести проект 
в Госдуму.

«Вне сферы действия зако-
нопроекта оставлены наказа-
ния, не связанные с лишением 
свободы, влекущие существен-
ные негативные последствия 
для лиц, в отношении которых 
они назначены, без указания в 
пояснительной записке при-
чин, по которым минимальные 
размеры компенсации мораль-
ного вреда при данных видах 
наказаний не применяются», — 
отмечено в правительственном 
отзыве.

Кроме того, на взгляд прави-
тельственных экспертов, дейст-
вующее законодательство до-
статочно полно регламентирует 
общие принципы и нормы при 
определении размера компен-
сации морального вреда за счет 
казны, исходя из характера при-
чиненных потерпевшему стра-
даний, требований разумности 
и справедливости и т.п.

«Указание в законопроекте 
на конкретные стадии уголов-
ного преследования (предвари-
тельного расследования и су-
дебного следствия) сужает по-
нятие уголовного преследова-
ния применительно к праву гра-
ждан на получение компенса-
ции при незаконности такого 
преследования», — полагают 
правительственные эксперты.

Тем не менее в правовом со-
обществе многие поддержива-
ют идею установления каких-то 
ориентировочных размеров 
компенсаций морального вре-
да. Сегодня судьи назначают их 
по своему усмотрению. Без-
условно, ограничивать судей и 
вводить жесткие ставки ком-
пенсаций нельзя. Но нужны ка-

кие-то критерии, полагают мно-
гие эксперты.

«В настоящее время в России 
не существует нормативно ут-
вержденного минимального или 
максимального размера ком-
пенсации морального вреда. Нет 
и единой методики оценки вели-
чины компенсаций  за мораль-
ный вред. Все определяется су-
дом, — рассказывает председа-
тель комиссии Ассоциации юри-
стов России по вопросам опреде-
ления размеров компенсаций 
морального вреда Ирина Фаст. — 
Одной из основных проблем яв-
ляется отсутствие единообра-
зия. По делам со схожими обсто-
ятельствами присуждаемые 
суммы компенсации морально-
го вреда могут различаться на 
несколько порядков».

По ее словам, в других юрис-
дикциях существует тарифика-
ция компенсаций за моральный 
ущерб, установлены относи-
тельные рамки. 

«Идя в суд, люди понимают, 
на что они в итоге могут претен-
довать. Причем тарификация 
началась в начале 90-х годов, то 
есть более 25 лет назад. Мы на-
ходимся лишь в начале этого 
пути, пытаясь убедить законо-
дателей и судейское сообщество 
в необходимости сделать то же 
самое», — говорит Ирина Фаст.

В свою очередь член АЮР Ки-
рилл Махов уточняет, что на пра-
ктике моральный вред часто оце-
нивается в диапазоне 500—3000 
рублей за сутки необоснованно-
го уголовного преследования. 

Сегодня за один день в СИЗО 
по напрасному обвинению суды 
назначат от 500 до 3 тысяч рублей.

Суды выписали 16,5 миллиона судебных приказов о взыскании денег.

Тем временем

В Тульской области экс-менеджера по продажам банка 

в поселке Теплое признали виновной в мошенничестве 

с использованием служебного положения.

Следствие установило и доказало 10 случаев мошенни-

чества в период с июля по октябрь 2018 года. Сотрудни-

ца банка  занималась выдачей кредитов физическим ли-

цам. Во время оформления кредита она сообщала кли-

ентам, что обязательным условием является оформле-

ние страховки. Потерпевшие соглашались на страхова-

ние жизни и здоровья, после чего получали запрошен-

ный кредит.

После этого женщина сообщала, что страховые взносы 

должны вноситься с мобильного телефона через систе-

мы онлайн-платежей, и получала телефоны потерпев-

ших в свое распоряжение для выполнения переводов.

По данным следствия, ущерб, причиненный потерпев-

шим, составил 57 800 рублей. Обвиняемая доброволь-

но возместила эту сумму во время предварительного 

расследования.

В результате суд назначил женщине наказание в виде 

штрафа в 150 тысяч рублей.

Сегодня почти не 
найти получателя 
кредита, которого 
бы не обязывали 
подписывать еще 
и страховку
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Верховный суд разъяснил, почему заемщику в банке нельзя 
навязывать страховой договор.
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А К Ц Е Н Т

В настоящее время в России не сущест-
вует нормативно утвержденного мини-
мального или максимального размера 
компенсации морального вреда

А К Ц Е Н Т

Гражданин сегодня должен быть 
ясновидящим, чтобы узнать о судебном 
приказе. Иные формы уведомления 
не срабатывают

Карту в банкомате 
забыл предыду-
щий клиент, 
а мужчина 
пытался ввести 
в терминал свои 
наличные

1

МЕЖДУ ТЕМ

В конце прошлого года в Госдуму 

уже был внесен проект поправок 

в ГПК, разрешающий рассылать 

судебные извещения через Еди-

ный портал госуслуг. Однако пра-

вительство не поддержало ту ини-

циативу, высказав к ней ряд заме-

чаний. Дело не в принципиальных 

возражениях, а скорее техниче-

ских, проект надо было дораба-

тывать.
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ИСПЫТАНО НА СЕБЕ 
Корреспонденты «РГ» 
проверили: 
ранцы школьников в два-
три раза тяжелее нормы

Бремя знаний

Елена Мационг, «Российская газета», Екатеринбург

Нормы по предельному весу школьного ранца с учеб-
никами и прочими принадлежностями, рекомендован-
ные Роспотребнадзором накануне учебного года, на 
деле не соблюдаются. Вес школьного портфеля часто 
превышает норму в два, а то и в три раза, сообщили 
«РГ» в Управлении Роспотребнадзора по Свердлов-
ской области. 

Напомним, рюкзак с учебниками ученика первого и 
второго класса по нормативам должен весить не более 
1,5 килограмма. В 3-м и 4-м классах портфель с учебни-
ками не должен превышать двух килограммов. Пяти-
классникам и шестиклассникам рекомендован вес 2,5 
килограмма. В 7—8-х классах — не больше 3,5 килограм-
ма. В 9—11-х классах максимальный вес — 4 килограмма. 
При этом сам ранец в старших классах не должен весить 
больше килограмма, а в младшей школе — 700 граммов. 

Но то рекомендации санитарных врачей, а то жизнь. 
Вот что рассказала Мария, мама ученицы четвертого 
класса одной из гимназий Екатеринбурга.

— Рюкзак моей 
дочери весит вместе 
с учебниками 5—5,5 
килограмма, это 
если в школе пять 
уроков, то есть он 
больше нормы, как 
правило, в два — два 
с половиной раза. И 
это при том что у 
нас в школе есть 
шкафчики для смен-
ки, принадлежно-
стей на изо, труд и 
т.д. А иначе вес пор-
тфеля и вовсе потянул бы на все 6—7 килограммов. Даже 
для меня это тяжело, когда помогаю дочке, сама несу 
его за спиной, так легче. Представьте, дочка весит 27 
килограммов, а рюкзак составляет пятую часть ее веса, 
отсюда боли в шейном позвонке и искривление позво-
ночника. И это уже сейчас, в четвертом классе. 

 Между тем, как отмечают в Роспотребнадзоре, от-
вечать за то, чтобы портфель ребенка не перегружался, 
должны сами родители. 

— Это все-таки зона ответственности родителей, — 
отметила пресс-секретарь уральского ведомства Анна 
Ожиганова. — Роспотребнадзор может только рекомен-
довать, а родители в свою очередь могут выходить с 
инициативами к руководству школ, к учителям. На-
пример, договариваются, чтобы в школе ученики за 
партой занимались по одному учебнику вдвоем и т.д. 

К слову, некото-
рые родители идут 
на то, чтобы купить 
второй комплект 
учебников в допол-
нение к бесплатно-
му — тому, что пре-
доставляет школа. 
И оставляют его в 
классе. Правда, и 
возможность такая 
есть не всегда, да и 
сумма получается 
немаленькая. Так, 
за комплект для 
четвертого-пятого 
класса нужно выло-
жить 10—12 тысяч из расчета, что каждая книга обхо-
дится в две тысячи рублей. Не в каждой семье готовы 
заплатить такие деньги. 

Хорошим выходом, как считают родители, могли бы 
стать электронные учебники, если бы их закупали в 
школах, каждый нашел бы возможность купить ребен-
ку простой планшет или электронную книгу. На уроках 
можно было бы заниматься по электронным гаджетам, 
а дома по классическим учебникам. В итоге ходить в 
школу можно было бы с полупустым ранцем. 

— Пока таких обязательств по закон у школ нет, — го-
ворит Анна Ожиганова. — Но очевидно, это действи-
тельно решило бы проблему. 

К слову, в отдельных школах такая практика уже су-
ществует: детям покупают электронные учебники за 
счет спонсорской помощи, грантов или на деньги ро-
дителей, но назвать эту практику повсеместной, увы, 
пока нельзя. 

КИНО Якутский 
фильм вышел 
в мировой 
прокат

СНЯТО 
В «САХАВУДЕ»
Татьяна Дмитракова, 
«Российская газета», Якутск

В Казахстане и Киргизии начал-
ся прокат картины «Надо мною 
солнце не садится». Фильм снят 
якутской студией «Саха-
фильм».

Для автора ленты Любови 
Борисовой эта работа стала ре-
жиссерским дебютом, однако 
картина собрала уже немало 
наград. «Солнце» получило 
три приза 41-го Московского 
международного кинофести-
валя, две награды XXII Шан-
хайского международного ки-
нофестиваля, Гран-при кино-
фестиваля «Серебряный Акбу-
зат» в Башкирии и XXI Всерос-
сийского Шукшинского кино-
фестиваля в Алтайском крае, а 
также приз XVIII Байкальского 
международного кинофести-
валя «Человек и природа» в 
Иркутске.

В республике этому, конеч-
но, радуются, но не удивляют-
ся. Якутский кинематограф 
стал заметным культурным яв-
лением в стране, и в шутку его 
даже именуют «Сахавуд». С 
2010 года в республике выпу-
щено 95 полнометражных ху-
дожественных фильмов. На-
помним, что Гран-при 40-го 
ММКФ взяла якутская картина 
«Царь-птица».

— Когда лет пять назад я гово-
рил, что якутское кино громко 
о себе заявит, видел много ус-
мешек, — говорит глава Якутии 
Айсен Николаев. — Сегодня 
никто не смеется, все понима-
ют: якутское кино — это уже не 
феномен, а состоявшееся собы-
тие российского кинематогра-
фа. По количеству снимаемых 
фильмов республика вышла на 
третье место в России после 
Москвы и Санкт-Петербурга. 
Уже сложилась якутская кино-
индустрия со своим языком, 
своими подходами общечелове-
ческого характера. 

Между тем Любовь Борисо-
ва пришла в кино из… банков-
ской сферы. Была и продюсе-
ром, и вторым режиссером, и 
режиссером монтажа. 

— У директора «Сахафиль-
ма» Дмитрия Шадрина была 
давняя идея — снять фильм по 
повести Николая Лугинова 
«Каменный мыс». Я взяла ее за 
основу и относительно быстро 
написала сценарий, — говорит 
Борисова об истории создания 
ленты «Надо мною солнце не 
садится». 

Зрители уверяют, что фильм 
никого не оставляет равнодуш-
ным: есть над чем и посмеять-
ся, и глубоко задуматься. 

УСПЕХ Корреспондент «РГ» 
стала лауреатом конкурса МВД 
«Щит и перо»

Следствие ведет...

Ольга Соколова

Вчера в Академии управления 
МВД России состоялось награ-
ждение победителей и лауреа-
тов XVIII международного кон-
курса «Щит и перо». Одним из 
его победителей стала корре-
спондент «Российской газеты».

Участников творческого со-
ревнования поздравил глава 
МВД, генерал полиции Влади-
мир Колокольцев. Он отметил, 
что конкурс уже 18 лет объеди-
няет журналистов, сотрудников 
полиции и представителей об-
щественных объединений. С 
2012 года он стал международ-
ным, так как в нем принимают 
участие представители госу-
дарств СНГ.

В конкурсе приняли участие 
несколько тысяч представите-
лей СМИ и пресс-служб терри-
ториальных главков. Редактор 
по выпуску Краснодарского фи-
лиала «РГ» Екатерина Ковалев-
ская стала лауреатом в номина-
ции «Меняемся вместе» за се-
рию публикаций о раскрытии 
резонансных преступлений на 
Кубани и истории уголовного 
розыска. 

В церемонии награждения 
конкурса «Щит и перо» участ-
вовал главный редактор «Рос-
сийской газеты», член Общест-
венного совета при МВД России 
Владислав Фронин, который 
вручил награды лауреатам кон-
курса в номинации «Граждан-
ская позиция». 

Рюкзак с учебни-
ками ученика 
 первого класса 
должен весить 
не более 1,5 кило-
грамма

В Роспотреб-
надзоре считают, 
что за весом 
школьного пор-
тфеля должны 
следить сами 
родители

Наталия Швабауэр,
«Российская газета», 
Екатеринбург

П
очти 100 тысяч екате-
ринбуржцев проголосо-
вали в воскресенье за ме-

сто для кафедрального собора. 
По мнению большинства, его 
должны построить на месте 
бывшего приборостроительно-
го завода.

По данным горизбиркома, 
площадку на улице Горького,17, 
поддержали 56 тысяч человек, 
альтернативный вариант за Ма-
каровским мостом — 38 тысяч. 
Примерно три процента опро-
сных листов признаны недейст-
вительными. 

С самого утра на всех 51 пун-
ктах опроса было многолюдно. 
Шли целыми семьями, с малень-
кими детьми, несмотря на пас-
мурную погоду и необходи-
мость ждать в очереди по 10—15 
минут. 

— Считаю, что мы должны 
принять решение и закончить 
все споры по поводу храма, — 
пояснила жительница Екате-
ринбурга Татьяна Попова. — Это 
лучше, чем не делать ничего, а 
потом ругаться и митинговать. 

По словам главы горизбир-
кома Вадима Антошина, голосо-
вание прошло без грубых нару-
шений и эксцессов. За ходом го-
лосования следили 12 независи-
мых наблюдателей. Как на вы-
борах, весь день работал центр 
общественного наблюдения. 

— Для нас было очень важно, 
чтобы первый в стране город-
ской опрос прошел открыто, до-
ступно и под наблюдением об-
щественности, — рассказал гла-
ва Общественной палаты Свер-
дловской области Александр 
Левин. 

Атмосфера в воскресенье 

действительно чем-то напоми-
нала выборы, но была более до-
машней. Волонтеры прямо перед 
участками раздавали информа-
ционные буклеты, зазывали про-
хожих отдать свой голос — во вре-
мя опросов это не запрещено. А 
на выходе всем дарили монетку 
«первого строителя храма». 

Почти все пришедшие отме-
чали: хорошо, что прямой диа-
лог между властью и населени-
ем наконец-то состоялся. Что 
бы ни выбрали, результат уже 
есть: людей услышали, чего не 
получалось предыдущие десять 
лет. Общественные слушания 
по строительству храма Святой 
Екатерины, которые проводи-
лись трижды и собирали каж-
дый раз не больше 2—3 тысяч че-
ловек, явно были менее презен-

тативны, чем мнение почти 100 
тысяч горожан. 

…А в памяти еще свежи май-
ские события в Екатеринбурге, 
когда в гуще событий  встреча-
лись провокаторы. Но многие 
екатеринбуржцы пытались до-
нести: «Мы не против храма. 
Мы не хотим, чтобы его ставили 
именно здесь. «Зеленые легкие» 
мегаполиса и так стремительно 
сжимаются. Нужно больше пар-
ков и скверов, уютных мест для 
отдыха, где мамочки могут гу-
лять с колясками, влюбленные — 
целоваться, а тинейджеры — 
танцевать». 

С этой точки зрения 13 октя-
бря стало историческим днем 

не только для Екатеринбурга, 
но и для всей страны: такой мас-
совый общественный опрос по 
градостроительной проблеме 
проводился впервые. И он пока-
зал, что людям не безразлично 
качество среды, которая их 
окружает. Только в процессе 
подготовки голосования насе-
ление предложило 53 разных 
площадки под храм, после эк-
спертной оценки осталось всего 
две, но все этапы отсева были 
максимально прозрачны. Сам 
проект собора перерос в целый 
исторический квартал, где бу-
дет не только церковь, но и не-
сколько музеев, выставочная 
галерея, духовная библиотека, 
детская школа искусств. Также 
здесь планируется открыть 
центр помощи сиротам, одино-
ким матерям, малообеспечен-
ным и нуждающимся. 

Произошла переоценка по-
литики точечной застройки. 
Были введены новые правила 
землепользования и застройки, 
которые предусматривают го-
род, как «единую живую систе-
му».  В которой  предусматрива-
теся строительство школ, дет-
ских садов, транспортной и 
коммунальной инфраструкту-
ры.

Переосмыслены и сами под-
ходы к зеленым зонам: все 19 
городских парков и скверов мэ-
рия решила перевести в особо 
охраняемые природные терри-
тории, где строительство запре-
щено. По словам главы админи-
страции Екатеринбурга Алек-
сандра Высокинского, местная 
власть создала новый механизм 
взаимодействия городского со-
общества, показав, что даже са-
мые сложные задачи можно ре-
шать конструктивно, не опуска-
ясь до взаимных упреков и 
оскорблений. 

Среди голосовавших было много 
известных людей, в том числе 
фронтмен группы «Чайф».
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ПРОВЕРКА ПОКАЗАЛА 

У многих корреспондентов «Российской газеты» дети 

школьного возраста. В качестве эксперимента трое из них 

взвесили ранцы своих детей. 

Наталья Граф, Омск:
— Мой сын Роман учится в 9-м классе. В день, когда в гимна-

зии пять уроков, его рюкзак «вытягивает» почти на четыре 

килограмма. Когда в расписании семь занятий — вес увели-

чивается до 4 кг 300 граммов. Вроде немного. Но если при-

бавить к рюкзаку сменную обувь, пакет с формой на физ-

культуру и бутылку с водой, то обычная «школьная ноша» 

возрастает уже до семи килограммов. 

Сын договорился вместе с соседом по парте носить учебни-

ки на уроки по очереди. Это очень удобно. Но иногда их 

проверяют и ругают за отсутствие «собственного» учебника 

— пишут «не готов к уроку». Сын давно мечтает о том, чтобы 

учебники заменили на электронные. Тогда достаточно будет 

просто принести в школу ноутбук, который весит всего око-

ло килограмма. Но по электронным учебникам в Омске за-

нимаются только в трех школах — в качестве пилотного про-

екта. Да и то не по всем предметам.

Олег Корякин, Казань:
— Замерил вчера рюкзак сына первоклассника — 3,5 килог-

рамма. Ноша для него, учитывая, что он щуплый и невысо-

кого роста, весьма ощутимая. Помимо учебников, тетрадей 

и прочих школьных принадлежностей ему приходится но-

сить еще и бутылку с водой, поскольку в классе нет кулера. 

Ирина Поволоцкая, Ростов-на-Дону: 
— У моего ребенка в 5-м классе обычно пять уроков. И как 

правило, в рюкзаке лежат четыре учебника, несколько об-

ычных тетрадей и печатные, плюс дневник. Все письменные 

принадлежности хранятся в «трехэтажном» пенале, кото-

рый сам по себе увесистый. И иногда еще в портфеле лежит 

бутылочка воды и яблоко. В среднем такой «набор школь-

ника» весит около 3—3,5 кг. Но если в расписании физра, то 

вес рюкзака вырастает еще на килограмм. 

Кстати

В некоторых странах мира, например, Испании и Израиле, 

существует обязательное правило: школьная сумка для 

ученика начальной школы обязательно должна быть на ко-

лесиках. 

ОБЩЕСТВО В Екатеринбурге подвели итоги опроса общественного 
мнения по поводу места возведения собора Святой Екатерины

Был завод — станет храм

РЕНОВАЦИЯ  Москвичи обсудят на публичных слушаниях 
 проекты обновления шести районов

Детсад, школа, бассейн 

Любовь Проценко 

В 
столице стартовали 
публичные слушания 
по шести проектам 
планировки террито-
рий реновации. Как 
рассказала «РГ» пред-
седатель Комитета по 
архитектуре и градо-
строительству Юлиа-

на Княжевская, на экспозициях, 
которые откроются 18 октября 
в каждом районе, москвичи уви-
дят, как могут измениться их 
жилые кварталы и высказать 
свои предложения. 

Княжевская отметила, что, в 
частности, такие слушания 
впервые пройдут в Зеленоград-
ском округе, где жителям пред-
ставят застройку микрорайона 
№ 19 района Крюково. Еще два 
проекта предназначены для ми-
крорайонов № 8 и 9 Бескудни-
ковского района и № 11 и 12 За-
падного Дегунино Северного 
округа. В Западном округе готов 
проект реновации кварталов № 
58 и 59 района Фили-Давыдково 
и по Сиреневому бульвару, вл. 4, 
района Измайлово Восточного 
округа. После знакомства с эк-
спозициями 29 октября в райо-
нах пройдут собрания, на кото-

рых горожане смогут задать 
разработчикам интересующие 
их вопросы.

В распоряжении «РГ» оказа-
лись так называемые визитные 
карточки проектов, выставлен-
ных на обсуждение. Судя по 
ним, разработчики четко при-
держиваются стратегии, зало-
женной правительством Мо-
сквы в программу реновации,  
цель которой не просто заме-
нить устаревшее  жилье на но-
вое, но и комплексно обустро-
ить  районы, которых она ко-
снется. В каждом из них проек-
тировщики предусмотрели 
строительство новых школ и 
детсадов, а там, где не хватает — 
детских и взрослых поликлиник 
и физкультурно-оздоровитель-
ных центров с бассейнами. А 
еще благоустройство  улиц, об-
устройство пешеходных зон  ве-
лодорожек. Все первые этажи 

новых домов будут отданы, как 
власти и обещали, под кафе, ма-
газины, предприятия сферы 
услуг, чтобы они были у жите-
лей в шаговой доступности. Их 
появление увеличит  и количе-
ство рабочих мест у дома, что 
избавит многих горожан от  тра-
ты  двух часов в день на дорогу.

Решая сложные градострои-
тельные задачи, разработчики в 
то же время постарались сохра-
нить историческое лицо райо-
нов, подчеркнула «РГ» Елена 
Шаранова, руководитель архи-
тектурно-планировочного объ-
единения № 1 Института Ген-
плана Москвы. Говоря о проекте 
кварталов реновации по Сире-
невому бульвару, вл. 4, в районе 
Измайлово, она рассказала: 

— Наш проект нацелен на 
комплексное освоение ранее 
неиспользуемой заброшенной 
территории. Строительство бу-

дет вестись поблизости от цар-
ской усадьбы «Измайлово» и 
Серебряно-Виноградного пру-
да. Чтобы подчеркнуть уникаль-
ность этого места, жилые дома 
там предлагаются с террасной 
застройкой, где этажность бли-
же к воде понижается до 5—7 
этажей. Помимо этого, у парка 
создается визуально проницае-
мый периметр кварталов, что 
позволяет открыть вид на пруд. 
Увеличится на 30 гектаров пло-
щадь озелененных территорий, 
что составляет более 32% от 
всей территории проекта. Еще 
около 11 гектаров предлагается 
благоустроить возле Серебря-
но-Виноградного пруда.

В Покровском-Стрешнево, 
мкрн 3, площадь реновации сов-
сем небольшая, рассказал еще 
об одном проекте Максим Гур-
вич, руководитель архитектур-
но-планировочного объедине-
ния № 3 Института Генплана 
Москвы: «Но мы смогли разме-
стить на ней и жилую застрой-
ку, и объекты социальной ин-
фраструктуры. Выделили даже 
территорию для создания зеле-
ной зоны с прогулочными тро-
пинками, спортивными и дет-
скими площадками».

Напомню, с момента старта 

программы реновации в 2017 
году в столице уже построены  
47 домов. В них переехали около 
15 тысяч москвичей. Все они по-
лучили квартиры комфорт-
класса в домах. На недавно за-
кончившейся выставке коммер-
ческой недвижимости «Экспо-
Реал» в Мюнхене, представляя 
программу, замруководителя 
департамента градостроитель-
ной политики Андрей Валуй 
рассказал, что для ее реализа-
ции сейчас подобрана 351 стар-
товая площадка, где может быть 
построено 5,1 миллиона кв. м 
жилья. Это почти треть из необ-
ходимых 16,4 млн кв. м . 

Всего же новое жилье полу-
чат жители 5173 домов, после 
сноса которых в новые кварти-
ры переедут более 1 миллиона 
человек. Причем произойдет 
это всего за 15 лет. Очередники 
и многодетные семьи, чьи дома 
попали в нее, получат новые 
квартиры досрочно.  Валуй на-
помнил, что площадь квартир у 
всех новоселов по программе 
реновации увеличивается при-
мерно на 30 процентов, а стои-
мость   от 35 до 44 процентов. 

Со всей программой реновации 
можно познакомиться в Доме 
на Брестской (2-я Брестская, 6).

А К Ц Е Н Т

В основе проектов не просто замена 
жилья, а комплексное обустройство 
районов
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Награду редактору по выпуску Краснодарского филиала «РГ» Екатерине 
Ковалевской вручил министр внутренних дел Владимир Колокольцев.



11Медицина
med.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 октября 2019
вторник № 231 (7989)

МедицинаFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ДАТА Скорой медицинской помощи Москвы — 100 лет

Первая, кто рядом
Ирина Краснопольская

В
от уже сто лет подряд 
достаточно набрать 
к о р о т к и й  н о м е р : 
раньше — 03, теперь — 
103, и человек абсо-
лютно уверен: по-
мощь придет. Неваж-
но, что на дворе: день, 
ночь, гроза, жара… 

«Скорая» работала и тогда, ког-
да над Москвой летали фашист-
ские самолеты, и город нещадно 
бомбили. Пострадавшим, как 
правило, первую помощь ока-
зывали именно работники «ско-
рой». Она уязвима, эта помощь. 
К примеру, вызвали ее, а маши-
на приехала не через положен-
ные по нормативам 20 минут, а 
из-за пробок — через 25. И «ско-
рую» уже готовы чехвостить на 
все лады. И редко спасенный 
бригадой «скорой» говорит спа-
сибо, тем, кто спасал... Но сегод-
ня все это — в сторону! Сегодня у 
«скорой» — юбилей. Мы беседу-
ем с главным врачом москов-
ской скорой медицинской по-
мощи, профессором Николаем 
Плавуновым.

Николай Филиппович! Трудно 
чувствовать себя юбиляром?

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Век — большой 
срок для работы любой органи-
зации. Но, учитывая работу 
«скорой помощи», а это работа 
в пути, работа на колесах, мы не 
ощущаем груза прожитых лет.

Не ощущаете лично вы? Или 
вся команда, которую вы воз-
главляете? 

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: «Скорая по-
мощь» — команда единомышлен-
ников. Если такой команды нет, 
то нет и самой службы, потому 
что у нас особая, специфика. 
Член такой команды не должен 
смотреть на часы, не должен 
знать слова «нет», когда его при-
зывают на помощь. В москов-
ской команде 11 тысяч человек. 
В среднем каждый день мы вы-
полняем 12 тысяч вызовов. На 
улицы Москвы выходит 1040 
бригад «скорой». Это в среднем. 
Когда нет ЧП. Но, к сожалению, 
без экстрима не обойтись в лю-
бом городе, тем более, в таком 
многомиллионном, как Москва. 

Не раз была свидетелем, как в 
подобных ситуациях, где бы 
ни произошло ЧП, немедленно 
появляются машины «ско-
рой», бригады спасателей. 
Они приходят первыми. По-
ражает, как они умудряются 
проезжать в плотном тран-
спортном потоке. Не все в это 
время думают о том, что в 
«скорой» может быть по-
страдавший, которому сроч-
но, на ходу, оказывают самую 
современную помощь. Но мне 
кажется, что столичные во-
дители осознали: у «скорой» 
зеленый свет. И московское 
правительство внимательно 
к проблемам транспортной 
доступности города. Все это 
во благо «скорой». 

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Нынешние ма-
шины совсем иные: они бы-
стрые, с проблесковыми маяка-
ми и спецсигналами. Оснащены 
современным оборудованием.

У меня в руках документ из 
архива «скорой» о первом засе-
дании, на котором решался 
вопрос создания этой службы 
в Москве. Среди участников 
тогдашний нарком здравоох-
ранения Николай Александро-
вич Семашко. В части «по-
становили» записано: «Орга-
низовать в Москве Станцию 
скорой медицинской помощи, 
куда передавать кареты быв-
шей скорой». Николай Филип-
пович, эти кареты были за-
пряжены лошадями?

НИКОЛАЙ ФИЛИППОВИЧ: Конечно! За-
седание же было 18 июля 1919 

года, и количество автомобилей 
в Москве можно было сосчитать 
по пальцам. Первые бригады 
«скорой» везла не тройка лоша-
дей, о которых сложено столько 
песен, а одна несчастная ло-
шадь, на которую было впору 
молиться. Она умудрялась в ми-
нимальные сроки доставлять 
бригаду к пострадавшему. «Ско-
рая» выезжала только на улицы 
и в общественные места. На дом 
она стала выезжать в 1926 году, 
когда по предложению Алексан-
дра Сергеевича Пучкова были 
созданы пункты неотложной 
помощи на дому в вечернее и 
ночное время. 

А днем?
НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: А днем эту по-
мощь оказывали поликлиники. 
1926 год я упомянул не случай-
но. Именно этот год стал нача-
лом службы неотложной помо-
щи, которая присоединилась к 
службе «скорой». 

Не кажется ли вам, что этим 
мы избаловали пациентов? 
Что-то случилось дома, и 
многие не считают необходи-
мым обращаться в поликли-
нику. Проще набрать завет-
ные «103», и «скорая» тут же 
приедет, и помощь тут же 
окажет.

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Мне так не ка-
жется. Каждый человек по-раз-
ному реагирует на недомога-
ния. И задача наша в том, чтобы 
определить, насколько это се-
рьезное состояние, и какая по-
мощь нужна в данный момент. 
Для этого и существует единый 
номер «103». И единый город-
ской диспетчерский центр, 
куда поступают все звонки. Мы 
первые в нашей стране с февра-
ля 2017 года работаем в форма-
те единого диспетчерского цен-
тра скорой и неотложной меди-
цинской помощи. Мой врачеб-
ный стаж почти 40 лет. И я убе-

жден: врач всегда, во все време-
на, во всех ситуациях должен 
быть человеком гуманным. Ро-
боты не заменят врача в обще-
нии с пациентом. Робот не мо-
жет быть гуманным. Робот — ма-
шина. А человеку, прежде всего, 
нужна человеческая помощь. 
Вот я начал приводить цифры. 
Могу дополнить. За сто лет су-
ществования сделано почти 
150 миллионов вызовов. Спасе-
ны миллионы.

А кому 100 лет назад была 
оказана первая помощь, когда 
к пострадавшему бригаду до-
ставила лошадь?

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Это произошло 
15 октября 1919 года. Мы не 
случайно именно 15 октября 
считаем днем рождения мо-
сковской «скорой», и сегодня 
отмечаем юбилей. Врача, кото-
рый выехал на место беды, зва-
ли Леонид Григорьевич Овоса-
пов. Его вызвали к пострадав-
шему с переломом голени. По-
мощь была оказана. А пациента 
доставили в Шереметевскую 
больницу, которую теперь мир 
знает как Институт скорой по-
мощи имени Склифосовского. 

В начале века все вызовы по-
ступали куда? 

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Вызовы посту-
пали на два телефона. Диспетче-
ров не было. И те, кто принимал 
вызов, сами выезжали к постра-
давшему. Это были врачи и 
фельдшеры. Звонили, как пра-
вило, с какого-нибудь телефона-
автомата или вовсе со случай-
ного телефона. 

А во время Отечественной 
войны, когда Москва была по-
гружена в темноту, как уму-
дрялась «скорая» ориентиро-
ваться в этой темноте, при-
езжать вовремя и выполнять 
свою главную функцию: спа-
сать?

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Наши коллеги 
оказались в тяжелейшей ситуа-
ции. Половина сотрудников 
были призваны в армию. Вся тя-
жесть помощи легла на тех, кто 
остался. Спасал профессиона-
лизм медиков и очень ответст-
венные водители наших авто-
мобилей. Их не останавливали 
обстрелы, бомбежки. Они мча-
лись к пострадавшему. Руково-
дил службой Александр Сергее-
вич Пучков. 

У входа в ваше здание бюст 
Пучкова…

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Александр Сер-
геевич достоин не только бюста. 
Ему уместен памятник. Его имя 
должна носить улица в Москве. 
Без него не было бы современ-
ной «скорой». Ему мы обязаны 
созданием такой службы, разра-
боткой ее идеологии, введению 
принципов централизованного 
управления. И не только в Мо-
скве, и не только в России. 

 В день юбилея не обойтись без 
экскурса в историю. Но мы-
то с вами живем сегодня, и по-
тому: что такое московская 
«скорая» 2019 года?

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Каждый год мы 
выполняем 4 миллиона вызо-
вов. Вас удивляет, что «скорая» 
прибывает через считаные ми-
нуты. В этом нет тайны. У нас 

есть подстанции. Их сейчас 60. 
Они практически в шаговой до-
ступности. И потому не опазды-
вают. Мы работаем по расчетно-
му времени прибытия. Это вре-
мя определяет информацион-
ная система и передает ее на 
планшет бригаде «скорой». На 
это время ориентируется бри-
гада. Информационная система 
позволяет знать местоположе-
ние каждой бригады в любую 
минуту. И на вызов направляет-
ся ближайшая к пациенту.

У вас в кабинете четыре 
компьютерных экрана. Все го-
родские ЧП со здоровьем на 
этих экранах отражены: 
сколько вызовов поступает, 
какие бригады выезжают и по 
какому адресу. Все-таки слу-
чается, что бригада, как ка-
жется пациенту, могла бы 
приехать быстрее. Не приеха-
ла. Возникает жалоба. Как вы 
на это реагируете? 

 НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Удивлю, много 
лет нет особых претензий к сро-
кам, да и к качеству работы 
бригад. 

Каждый день вы приезжаете в 
свой кабинет в центре Мо-
сквы в 8 утра. Когда уезжае-
те?

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Обычно в поло-
вине десятого, десять вечера. Не 

надоело ли мне жить в таком ре-
жиме? Не надоело! Возможно, 
потому что это не какое-то од-
нообразие, а постоянное ощу-
щение востребованности. Ни 
один день не похож на другой. 
Такая работа не может надо-
есть. Вот сегодня день 100-ле-
тия «скорой». Но это не отрази-
лось на количестве бригад, на 
обращениях больных. «Ско-
рая» всегда будет нужна людям. 

А завтра мы начнем готовиться 
к 150-летнему юбилею. Мы лич-
но вряд ли доживем до него. Но 
сама служба, уверен, будет 
жить. И будет востребована. 

100 лет бывает раз в 100 лет. 
Правительство Москвы го-
товит вам подарок?

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Конечно. Мно-
гие сотрудники отмечены на-
градами. А 24 октября в Госу-
дарственном Кремлевском 

Дворце торжественный вечер-
концерт. «Российскую газету» 
пригласим обязательно. 

Бригада 491
Мои собеседники врач ане-

стезиолог-реаниматолог Иван 
Бокарев и фельдшер бригады 
реанимации Михаил Шилин. 
Оба работают на 48-й подстан-
ции. Она на улице Инженерной, 
дом 7. Трудятся тут с двухты-
сячного года. Каждый день в лю-
бое время дня и ночи они в сред-
нем выполняют 12—14 вызовов. 
И как подсчитал наш фотокор-
респондент, за 20 лет они вы-
полнили почти 40 тысяч. Ре-
корд? Мои собеседники так не 
считают. Не надоело ли 20 лет 
оказывать экстренную по-
мощь? Отвечают почти хором:

— Нет. Потому что это «жизнь 
— сутки-двое».

— Расшифруйте!

—Треть жизни проводим на 
«скорой». Мы убеждены, что 
занимаемся не только важным, 
но и очень интересным делом. 
Что может быть интереснее 
спасения жизни? И престижно 
работать в московской «ско-
рой». Вот мой сын, — говорит 
Михаил Васильевич, — уже 
фельдшер 46-й подстанции. 
Младший учится в медицин-
ском колледже. Наверное, и он 
придет работать на одну из под-
станций.

 А Иван Анатольевич добав-
ляет: «Мои дети еще маленькие. 
Но часто приходят ко мне на ра-
боту. Не исключено, что со вре-
менем станут трудиться на 
«скорой». Это очень важно, ког-
да появляются в «скорой» дина-
стии. 

— А что самое сложное для 
вас в работе?

— Пропускать через себя 
боль пациента. Но при этом 
оставаться полностью мобили-
зованным для оказания помо-
щи.

— А случалось, что вам не уда-
валось спасти человека?

— Не без этого. И это всегда 
страшная трагедия, личная 
боль. 

Главный по вызовам 
«Главный по вызовам» — это 

мой собеседник Александр Ба-
ютин. Если официально — заве-
дующий оперативным отделом 
московской скорой помощи. 
Эту должность занимает с 2012 
года. Видимо, есть какая-то 
притягательная сила в «ско-
рой». Даже если она связана с 
самым уязвимым — приемом 
вызовов.

Александр Михайлович, на 
каждый вызов нужно откли-
каться или отказы возмож-
ны?

АЛЕКСАНДР БАЮТИН: Отказы невоз-
можны. Надо регистрировать 
каждое обращение, и тут же 
принимать решение о направле-
нии той или иной бригады. Об-
ычно в день 15 тысяч обраще-
ний. В нашем оперативном отде-
ле 860 человек.

 В основном мужчины или 
женщины?

АЛЕКСАНДР БАЮТИН: 90 процентов — 
женщины.

Может, поэтому вам так 
нравится ваша работа?

АЛЕКСАНДР БАЮТИН: В том числе. Но 
если всерьез, женщины, априо-
ри, более внимательны и мило-
сердны. 

Когда больше всего вызовов? 
Днем, ночью, в праздники, в 
будни. Когда?

АЛЕКСАНДР БАЮТИН: Зимой вызовов 
больше. В праздничные дни, в 
выходные болеют реже. А в но-
вогодние праздники больше 
всего вызовов 2 января. Сказы-
вается обильное застолье 31 де-
кабря и 1 января, отдых от 
праздника. А 2 января дает о 
себе знать обильное застолье, и 
вызовов больше. 

Без сплетен
Наталья Лозинская, фель-

дшер по приему, передаче вызо-
вов выездным бригадам. На 
«скорой» с 1979 года. Все время 
на одном и том же месте. На ра-
боту приезжает в начале девято-
го утра. И так уже сорок лет. По-
тому и ее спрашиваю: вам не на-
доела эта однообразная работа? 

Наталья Леонидовна удив-
ляется моей бестактности. О 
своей работе говорит с любо-
вью: «Для меня «скорая» — кол-
лектив, общение с людьми, 
ощущение постоянной воз-
можности помочь. Такое надо-
есть не может. А коллектив у 
нас хороший, без сплетен. Хотя, 
казалось бы, что у нас преиму-
щественно женщины, а женщи-
ны без сплетен не могут… Но, 
поверьте, так бывает». 

Красавица Галина Васильева 
фельдшер по приему и передаче 
вызовов бригадам. Пришла на 
скорую в 2013 году. 

— Что для вас самое трудное в 
работе? 

— Помощь пациентам, живу-
щим в домах без лифта. Вернее, 
не сама помощь, а необходи-
мость нести по лестницам аппа-
ратуру, укладки… Но никогда не 
было желания уйти. Потому что, 
когда поднялся на эти лестницы 
и человеку помог, забываешь, 
что нес такой груз.  

Бригада № 491 — Иван Бокарев и Михаил Шилин — и днем, и ночью приходит первой.

Главный по вызовам Александр Баютин. Женщины на «скорой» составляют большинство.

Руководитель московской «скорой» 
профессор Николай Плавунов: 
Человеку прежде всего нужна чело-
веческая помощь.

А К Ц Е Н Т

Замены человеку на «скорой» 
быть не может. Компьютер,
робот никогда не проникнется 
чувством  и состраданием

А К Ц Е Н Т

В выходные болеют реже.
А в новогодние праздники
больше всего вызовов второго января.
Дает о себе знать обильное застолье
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Документы из архива не только 
о скорой — о нашей жизни.
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— Больше фото и видео — 
на сайте
rg.ru/art/1762406
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ТЕХНОЛОГИИ Новый сервис 
помогает выбраться 
из кредитной кабалы

Не волнуйтесь, 
вы банкрот

Александр Гавриленко

Ростовчане Сергей Черкашов и Антон Силинский со-
здали электронный сервис, который помогает заемщи-
кам законно уменьшить суммы начисленных долгов, 
сократить платежи и защититься от коллекторов.

В крайнем случае, провести процедуру банкротства 
— причем не выходя из дома. Сначала авторы (истори-
ки по образованию) помогали людям, попавшим в 
сложную жизненную ситуацию. Внимательно изучив 
закон, они поняли, что чем быстрее человек пойдет в 
суд и официально разрубит гордиев узел своих долгов, 
тем меньше в конечном итоге ему придется платить. 

«К нам часто приходили люди с зарплатой шесть—
восемь тысяч рублей и долгами по три—четыре милли-
она. Было понятно, что если они не пройдут неприят-
ные, но необходимые судебные процедуры, то будут до 
конца жизни погашать пени, штрафы и неустойки, — 
рассказывает Сергей Черкашов. — Финансистам же 
иногда выгоднее «доить» клиента, чем идти в суд. И мы 
помогали либо ускорить судебный процесс, либо дого-
вориться с банком и сократить выплаты еще до суда. В 
любом случае мы изначально ищем самые простые и 
«мирные» варианты решения проблемы». 

С 2015 года, когда вышел закон о банкротстве, ребя-
та решили заняться и этой темой. Благодаря электрон-
ным сервисам они, получив от заявителя анкету с не-
обходимыми данными, могут составить стандартные 
бумаги для суда объемом 150 страниц буквально за 
пару минут. Чтобы заполнить такой шаблон вручную, 
обычному юристу нужно несколько часов. Которые 
стоят денег клиента. 

А еще сервис помогает разобраться с недобросо-
вестными коллекторами. Федеральный закон четко 
прописывает, кому, кроме заемщиков, имеют право 
звонить коллекторы по поводу долгов, сколько раз зво-
нить, какую информацию им обязаны предоставить по 
телефону и так далее. Ограничений много, но многие 
коллекторы их игнорируют. Хотя решить проблему 
можно быстро при помощи правоохранительных орга-
нов, а иногда и просто при помощи «железной» ссылки 
на закон.  

КОНТРОЛЬ Товарные знаки 
пересчитают на таможне

Бренды — на все 
пять

Максим Гребенников

Создается единый таможенный реестр интеллектуаль-
ной собственности всех пяти стран — участниц Евра-
зийского экономического союза (ЕАЭС) — России, Бе-
ларуси, Казахстана, Киргизии, Армении. Когда он зара-
ботает в полную силу, контрафактных товаров на на-
шем общем рынке должно стать значительно меньше.  
В начале октября вступил в силу закон, который дал 
старт созданию союзного реестра. 

Девять месяцев государства будут дорабатывать 
свои информационные системы для ведения и исполь-
зования единого таможенного реестра. В него внесут 
объекты авторского права и смежных прав, товарные 
знаки, а также наименования мест происхождения то-
варов. Анализ структуры национальных таможенных 
реестров показал, 
что наиболее заин-
тересованы в защи-
те интеллектуаль-
ной собственности 
производители ав-
томобильных за-
пчастей, алкоголя и 
продуктов питания.

«Процедура ре-
гистрации в едином 
таможенном рее-
стре будет прохо-
дить с использова-
нием сервиса лич-
ного кабинета на официальном сайте ЕАЭС. А с введе-
нием электронной цифровой подписи на всей террито-
рии союза заявления можно будет подавать в Евразий-
скую экономическую комиссию (ЕЭК) полностью в 
электронном виде», — рассказали «Российской газете» 
в комиссии. И уточнили, что сведения обо всех объек-
тах интеллектуальной собственности, включенных в 
единый таможенный реестр, будут доступны на общем 
информационном ресурсе. Заявления о включении 
объектов интеллектуальной собственности в единый 
таможенный реестр планируют принимать с июля 
2020 года. Точная дата будет названа позднее.

Ранее в интервью «РГ» председатель Коллегии ЕЭК 
Тигран Саркисян пояснял: «Защита прав на объекты 
интеллектуальной собственности таможенными орга-
нами по всему периметру границы Союза позволит 
предпринимателям быстрее вводить в оборот товары и 
услуги без дополнительных рисков, а также повысит 
эффективность борьбы с распространением контра-
фактной продукции на территории ЕАЭС». По его сло-
вам, уже готовится к подписанию Договор о товарных 
знаках, знаках обслуживания и наименованиях мест 
происхождения товаров ЕАЭС.

Создание общих правил по защите прав на интел-
лектуальную собственность началось в 2016 году, ког-
да вступил в силу договор о координации действий в 
этой сфере. Спустя два года утвердили регламент веде-
ния единого таможенного реестра объектов интеллек-
туальной собственности государств ЕАЭС. В нем —  
подробное описание, как оформлять и подавать заяв-
ления о включении объектов в реестр, а также сроки и 
порядок их рассмотрения. 

ПРИБЫЛЬ В рейтинге доходностей банковские депозиты заняли последнее место

Проценты и рубли
Алексей Игнатенко

П
редставляем топ-5 попу-
лярных у россиян идей 
приумножения капитала 

в рублях по версии «Российской 
газеты». Рейтинг составлен на 
основе анализа данных 2019 
года из открытых источников — 
публикуемой аналитики бан-
ков, агентств недвижимости и 
брокерских компаний. 

На пятом месте нашего рей-
тинга по доходности оказались 
депозиты розничных банков. 

Тут мало веселых новостей 
— средняя максимальная став-
ка по рублевым депозитам, ко-
торую Банк России рассчиты-
вает по десяти крупнейшим на 
рынке игрокам, снизилась с 
мартовских 7,7 процента годо-
вых до 6,5 в сентябре. Банки 
«роняют» ставки по рознич-
ным вкладам даже быстрее, 
чем ЦБ ключевую ставку. 

Казалось бы, мы наблюдаем 
классический парад в сторону 
низких доходностей и класси-
чески иронизируем: «Сколько 
вы знаете миллионеров, кото-
рые стали богаты, инвестируя 
в банковские депозиты? Вот и я 
о том же». Но россияне продол-
жают выбирать именно этот 
инструмент, мотивируя тем, 
что он надежен и в случае отзы-
ва лицензии у банка сумма 
вклада до 1,4 миллиона рублей 
застрахована государством и 
вернется к хозяину счета. В 
среднем вложения в крупных 
банках прибавят в этом году не 
более 7 процентов. Возможные 
проблемы: отзыв лицензии 
банк, что критично, если сум-

ма превышает 1,4 миллиона 
рублей.

На четвертом месте — обли-
гации. Долговые бумаги при-
влекают богатством выбора и в 
среднем могут показывать до-
ходности выше, чем депозиты. 
Особенно это касается тех, ко-
торые освобождены от уплаты 
налога на купонный доход. К 
таким относятся облигации 
федерального займа (ОФЗ), ре-
гиональные (субфедеральные) 
облигации и российские кор-
поративные облигации, выпу-
щенные в обращение с 1 янва-
ря 2017 года. По корпоратив-
ным облигациям можно рас-
считывать в среднем на 8 про-
центов годовых. Возможные 
проблемы: банкротство эми-
тента, иногда низкая ликвид-
ность. 

На третьем месте — жилая 
недвижимость. Это самый не-
однозначный  пункт рейтинга. 
Тут все зависит от самой не-
движимости, от региона и про-
чего. Но если мы говорим о до-
ходности инвестиций в жилую 
недвижимость, следует учиты-
вать разницу между ценой по-
купки и продажи либо доход от 
сдачи жилья в аренду. В обоих 

случаях доходность может 
быть выше, чем у депозитов и 
облигаций. Например, у но-
вых,  небольших квартир в 
крупных городах. А вот доход-
ность жилья в городах помень-
ше и в дорогом сегменте может 
вовсе отсутствовать. Но росси-
яне традиционно смотрят на 
недвижимость как на защит-
ный актив, а потому готовы 
принять и снижение его ры-
ночной стоимости, и различ-
ные издержки на содержание.

Сдача в аренду нового жилья 
экономкласса в Москве может 
принести 9 процентов годовых. 
Возможные проблемы: рост со-
путствующих расходов (ре-
монт, коммунальные платежи, 
налоги, услуги риелтора). А так-
же риск порчи имущества при 
сдаче в аренду или снижение 
рыночной стоимости, напри-
мер, из-за точечной застройки 
по соседству. На втором месте — 

акции российских компаний, 
точнее, «голубые фишки». Наи-
более доходными акциями рын-
ка в 2019 году уже в который 
раз обещают стать дивидендные 
бумаги экспортеров — нефтега-
зовых компаний, а также бума-
ги нескольких игроков из секто-
ра финансов. 

Дивиденды по акциям топ-15 
компаний России в среднем мо-
гут принести 10 процентов. Мо-
гут и значительно больше, если 

правильно выбрать компанию. 
Но и риски здесь велики.

Возможные проблемы: вы-
сокая волатильность, решение 
компании о снижении или не-
выплате дивидендов, падение 
рыночной стоимости компа-
нии или ее банкротство.

На первом месте — комбина-
ция «налоговые льготы + доход 
от ценных бумаг». Индивиду-
альный инвестиционный счет. 
Доходность за первый год мо-
жет быть в районе 16 процентов 
годовых. Возможные проблемы: 
зависят от типа приобретаемых 
на счете ценных бумаг (обычно 
акции или облигации). Кроме 
того, три года нельзя забрать 
деньги со счета без потери полу-
ченных налоговых вычетов. 

ПРОВЕРЕНО НА МЕСТЕ Корреспонденты «Российской газеты» выяснили, 
почему в регионах перестали строить метро и так ли оно там нужно

Что там, под землей

В 
России метро есть в 
семи городах. И еще в 
пяти его строят. Дол-
го. Но и действующие 
линии не блещут, кро-
ме московской и пи-
терской. Чтобы разо-
браться, какие болез-
ни терзают регио-

нальные метро, корреспонден-
ты «РГ» спустились в подземки. 
И вместе с экспертами попыта-
лись найти выход.

Метрополитены в Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, Са-
маре, Екатеринбурге, Казани — 
одни из самых коротких в мире. 
В каждом не больше одной-двух 
веток с общим числом станций 
от 9 — в Екатеринбурге, до 15 — в 
Нижнем Новгороде. А средняя 
скорость строительства подзе-
мок за последние десять лет —  
по одной станции в год. 

Судьба сабвеев (подземных 
дорог) в регионах во многом по-
хожа. Амбициозные проекты 
были заложены во времена 
СССР. В 1985 году построили 
первую станцию в Нижнем Нов-
городе, через год в Новосибирс-
ке, еще через год в Самаре. По-
том все застопорилось.  Новые 
станции в 2000-х годах сдавали 
только к большим датам или со-
бытиям. Повезло Нижнему Нов-

городу. Пятнадцатую станцию 
здесь построили к чемпионату 
мира по футболу. Казани под-
фартило с празднованием тыся-
челетия города, в 2005 году там 
сдали первую станцию подзем-
ки, хотя строить начали еще в 
1997-м. Последнюю станцию 
возвели в прошлом году, на что 
ушло шесть лет. Новосибирску 
выпал шанс возобновить строи-
тельство благодаря молодежно-
му чемпионату мира по хоккею, 
который пройдет в 2023 году.  

В Самаре к чемпионату мира 
по футболу тоже планировали 
довести до ума десятую стан-
цию. Но денег не нашли. Труд-
ная судьба — у метро в Екатерин-
бурге. Долгое время оно счита-
лось самым коротким в мире. В  
в 2012 году построили девятую 
станцию. Теперь оно самое ко-
роткое в стране. Жители мечта-
ли, что начнут строить новую 
ветку, если город выиграет пра-
во провести ЭКСПО—2020. Не 
случилось. Сейчас делают став-
ку на Универсиаду 2023 года. 

По-прежнему мало уверен-
ности, что достроят метро в Ом-
ске, Красноярске, Ростове-на-
Дону, Перми и Челябинске. Но 
может быть, свои метрополите-

ны в городах-миллионниках 
уже стали рудиментом совет-
ской поры? И время требует но-
вые подходы в решении тран-
спортной проблемы? Недавно 
это обсуждали на заседании Со-
вета Федерации. Сенатор от 
Свердловской области Аркадий 
Чернецкий с жаром отстаивал 
необходимость продолжения 
строительства подземок. 

«Метро в мегаполисах, зады-
хающихся сегодня от пробок, 
решает много проблем, — гово-
рил он. — К станциям метропо-
литена могут быть привязаны 
пересадочные узлы, оптималь-
но выстроены схемы наземного 
транспорта». Это мнение разде-
ляет и замдиректора Института 
экономики УрО РАН Михаил 
Петров: «Посмотрите, какими 
темпами возводится метро в Ки-
тае, Индии. В мегаполисе без 
него невозможно выстроить ло-
гичную транспортную схему». 

Все это так. Но где регионам 
взять деньги? В среднем строи-
тельство одной станции обхо-
дится не меньше чем в милли-
ард рублей. А то и много больше. 
Все зависит от глубины залега-
ния, прочности грунта, необхо-
димости отведения подземных 
вод и так далее. Например, сред-
няя цена километра метро в Но-

восибирске — 4,5 миллиарда ру-
блей. А весь годовой бюджет го-
рода —46 миллиардов. И не факт, 
что вложения окупятся. При се-
бестоимости не менее 50 ру-
блей, цена поездки — от 22 ру-
блей в Новосибирске до 28 ру-
блей в Екатеринбурге.    

Последнее время бизнес 
стал проявлять интерес к под-
земке, особенно торговый. Но 
пока скромно. Власти Татарста-
на подписали соглашение с ру-
ководством одного из крупных 
ритейлеров об инвестировании 
миллиарда рублей в строитель-
ство станции и перехода к ней. 
Переход к своему магазину не-
давно построил частный инве-
стор в Екатеринбурге. Но это 
единичные случаи. В регионах 
считают: без федеральной про-
граммы по строительству ме-
тро в больших городах не обой-
тись. 

Подготовили: 
Елена Мационг, Ольга Кондрева, 
Ольга Дмитренко, Наталья 
Решетникова, Илья Сергеев, 
Наталья Граф, Алексей 
Бондарев, Николай Грищенко, 
Константин Бахарев, 
Михаил Пинкус

А К Ц Е Н Т

При себестоимости метро 
не менее 50 рублей цена поездки — 
от 22  рублей в Новосибирске 
и до 28 рублей в Екатеринбурге

ДОРОГИ Проезд 
на платных 
трассах стал 
дешевле

ЗИМНИЙ 
ТАРИФ
Марина Гусенко

С понедельника, 14 октября, 
перестали действовать увели-
ченные летние тарифы на плат-
ных участках трасс М-4 «Дон», 
М-3 «Украина» и М-11 «Москва 
— Санкт-Петербург». Об этом 
сообщила государственная 
компания «Автодор».

Их отмена случилась в 00.00. 
С этой минуты проезд по трас-
сам будет стоить столько же, 
сколько стоил до 15 апреля 
2019 года. «Введение сезонных 
тарифов, — поясняет сайт ком-
пании, — связано с повышением 
интенсивности движения в лет-
ние месяцы, они позволяют оп-
тимизировать трафик, распре-
делив его между дневными и 
ночными часами и перенапра-
вив часть транспортного пото-
ка по альтернативным бесплат-
ным маршрутам». 

В 2019 году сезонные тари-
фы вводились с 15 апреля по 13 
октября. Например, плата за 
проезд по участку 21—62-й км 
на М-4 «Дон» для легкового ав-
томобиля в дневное время ле-
том составляла 90 рублей, с 14 
октября — 70 рублей. Для эконо-
мии при оплате проезда по ско-
ростным участкам трасс «Авто-
дор» рекомендует использовать 
транспондер T-pass. Например, 
оплата за проезд на том же 
участке 21—62-й км трассы М-4 
с помощью транспондера соста-
вит уже 56 рублей. 

Больше всех 
нуждаются в охра-
не брендов произ-
водители 
автозапчастей, 
алкоголя и еды

А К Ц Е Н Т

Доход от недвижимости — неочевиден, 
зависит от многих факторов

Комментарии

Комментарий 

Илья Царфин, финансовый аналитик:
 — Частные инвесторы распределяют популярные инструменты рынка 

не только по доходности, но и по уровню риска. По его возрастанию это 

будет такой ряд: депозиты, облигации, золото, недвижимость, валюта и 

акции. 

Золото, например, которого нет в вашем рейтинге, является лучшим за-

щитным активом и не единожды показывало высокую доходность при 

падениях рынка. В этом году в условиях геополитической напряженно-

сти и перспективы торговых войн золото показало высокую доход-

ность, прибавив почти 16 процентов с начала года (это более 200 дол-

ларов за тройскую унцию). Но напряжение снижается, и золото теряет 

привлекательность.

По поводу инвестиций в недвижимость я бы согласился, что доходная 

составляющая для нее неочевидна. По данным IRN, с начала года ин-

декс не показал весомого роста — около 1,5 процента, и дальнейший 

рост остается под вопросом. 

Вложения в валюту в связи со снижением ставок по вкладам тоже теря-

ют былую привлекательность. По акциям мы видим, что с каждым годом 

растет число бумаг, по которым выплачиваются дивиденды около 10 

процентов. 
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Эксперты советуют вместо метро строить в регионах линии скоростного трамвая. И дешевле, и окупится быстро.

Алексей Колин, начальник центра 
«Независимые комплексные 
транспортные исследования» 
Российского университета транспорта:

— Метрополитен, действительно, очень доро-

гой вид транспорта. Бюджеты регионов не мо-

гут его потянуть.

И получается замкнутый круг: метро из-за от-

сутствия финансирования невозможно по-

строить так, чтобы оно играло значимую роль 

в пассажирских перевозках. А в том виде, в ка-

ком метро существует в некоторых регионах, 

— оно не может взять на себя серьезную на-

грузку в городских перевозках. 

Да, можно было бы передать финансирование 

строительства подземки в регионах на феде-

ральный уровень. Или построить легкий рель-

совый транспорт — скоростной трамвай. Но 

не везде можно отказаться от строительства. 

И нельзя сказать, что оно нигде не нужно. 

На мой взгляд, все-таки имеет смысл локаль-

ная достройка линий — например, в Казани, 

Нижнем Новгороде. А в Ростове-на-Дону, Ом-

ске, где метро не запущено, действительно, 

более целесообразно развивать скоростной 

трамвай. Напрашивается прокладка скорост-

ной трамвайной линии по уже построенному 

и не используемому сейчас метромосту в 

Омске. 

Подготовила Марина Трубилина

капливаются пассажиры и быстрее происхо-

дит посадка-высадка. 

А вот где действительно нужно бы построить 

метро — в Краснодаре. Здесь очень быстро 

растет население. И практически нет маги-

стралей, коридоров, по которым можно пу-

стить скоростной наземный транспорт. 

— Проблема в том, что уже сложились факто-

ры, которые негативно влияют на работу ме-

тро: появилось много личных машин, коммер-

ческие автобусы. 

Необходимо ли развивать или достраивать ме-

тро, следует решать «индивидуально». В Ни-

жнем Новгороде линии проложены по центру 

города, но не доходят до жилых районов. Поэ-

тому подземка мало востребована, она гене-

рирует большие убытки от продажи билетов — 

около 700 миллионов рублей в год. Можно 

было бы дотянуть линию до жилых районов, а 

затем до аэропорта. Это серьезно улучшило 

бы транспортную доступность. 

В Екатеринбурге и Казани линии метро про-

ходят через город, и их дальнейшее разви-

тие, на мой взгляд, нецелесообразно. Эти 

линии уже обслуживают основной коридор 

пассажиропотоков. Даже если построить 

новые линии, туда очень трудно будет при-

влечь дополнительных пассажиров. В этих 

городах очень хорошо работают трамваи, 

инвестиции в которые — в разы меньше, чем 

в метро. 

Метро в регионах чаще всего перевозит очень 

немного пассажиров. В Екатеринбурге, напри-

мер, достаточно высокий показатель — 26 про-

центов пассажиров общественного транспор-

та. А в Самаре — лишь 9 процентов. Единствен-

ная линия метро в Самаре — полностью убы-

точна. И даже если будет построена вторая ли-

ния, ведущая в спальные районы, метро не бу-

дет особенно востребовано. А  вложить в 

строительство нужно до 100 миллиардов ру-

блей. Гораздо дешевле превратить линию ме-

тро в трамвайную, наподобие той, что дейст-

вует в Волгограде.

В 1990-е годы было начато строительство метро 

в Омске, Красноярске, Челябинске. Но их готов-

ность до сих пор менее 50 процентов. В Красно-

ярске планировалось протянуть линию к ново-

му жилому району, но так и не построили. Полу-

чилось, что линия проходит под частным секто-

ром. Тут требуется отмена строительства, про-

должать его нельзя. Как альтернативу здесь 

можно рассматривать трамвай (восстановить 

трамвайные пути, существовавшие ранее), а 

также железнодорожный транспорт — в городе 

есть кольцевая железнодорожная ветка, ее мож-

но использовать наподобие московского МЦК. 

Разрабатывать новый проект для Красноярска 

тоже не имеет смысла — слишком дорого. Там 

требуются станции глубокого заложения, более 

50 метров. И пассажирам, чтобы проехать 4—5 

станций, нет смысла спускаться в метро. 

В Омске направление линии метро перспек-

тивное — она должна была пойти из центра го-

рода в очень крупные жилые районы. Но, воз-

можно, и здесь лучше сделать более дешевую 

трамвайную линию. 

В ряде городов мира, к примеру, есть другие 

варианты метро — с небольшими станциями, 

тоннелями меньшего диаметра. Хороший ва-

риант — скоростной трамвай. В отличие от ав-

тобусов, он позволяет в часы пик сцепить не-

сколько вагонов и перевезти больше людей. 

Это можно было бы в целом ряде городов реа-

лизовать — например, если город сильно вытя-

нут. Было бы актуально для Владивостока, Во-

ронежа, Хабаровска. Еще дешевле, чем трам-

вай — скоростной автобус (в России их нет ни-

где). Это максимальное улучшение автобу-

сных перевозок — не только движение автобу-

сов по выделенным полосам, но и, в частно-

сти, устройство островных платформ, где на-

НЕ ЗАРЫВАЙТЕ ДЕНЬГИ ГЛУБОКО
Павел Зюзин, старший научный 
сотрудник Института экономики 
транспорта и транспортной политики 
НИУ «Высшая школа экономики»:
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Новый электронный сервис поможет сократить долги 
по банковским кредитам.
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ГОД ТЕАТРА

Эстафету Всероссийского 
театрального марафона 
принял Грозный

На этой сцене 
все — джигиты

Ирина Корнеева

Всероссийский театральный марафон завершается на 
Северном Кавказе.

Во Владикавказе и Черкесске, Нальчике и Ставро-
поле, Назрани, Грозном, Махачкале темой марафона 
стали национальные театры. Путешествие по всей 
стране символа Года театра — статуэтки, изображаю-
щей древнегреческий амфитеатр с выгравированны-
ми гербами всех 85 субъектов РФ, — продолжается.

На Северном Кавказе сейчас дни массового «теа-
трального переселения». Гастрольный график — голо-
вокружительный: адыгейский Национальный театр 
показывал свои спектакли на сцене владикавказско-
го Театра имени Тхапсаева. Владикавказский Рус-
ский театр имени Вахтангова поехал в Черкесск. Рус-
ский театр драмы и комедии Карачаево-Черкесии иг-
рал в Нальчике, Государственный музыкальный те-
атр Кабардино-Балкарии гостил в Ставрополе, Став-
ропольский театр драмы имени Лермонтова свое 
искусство демонстрировал в Назрани, Русский му-
зыкально-драматический театр Ингушетии открыва-
ет в эти дни гастрольные показы в Грозном — на сцене 
Русского драмтеатра имени Лермонтова. А Русский 
драматический театр имени Лермонтова из Чечни в 
свою очередь 13—
15 октября отпра-
вится на гастроли в 
Махачкалу — на 
сцену Русского 
драмтеатра имени 
Горького. И только 
бог знает сколько 
сотен красивейших 
кавказских тостов произнесли и еще произнесут в 
адрес того человека, кто все это первый придумал. 
Все — это имеется в виду Всероссийский театральный 
марафон, который стартовал в январе во Владивосто-
ке, завершится в конце года в самой западной точке 
страны — в Калининграде, итоги подведет во время 
Международного культурного форума в Санкт-Пе-
тербурге, и за Год театра охватит все 85 субъектов 
Российской Федерации. Объединив — познакомив 
друг с другом театральные коллективы всех соседних 
регионов. По театральной эстафете на гастролях пе-
редающих специальный символ Года театра следую-
щему театру. На сегодняшний день участие в нем 
приняли 74 города, около ста двадцати региональ-
ный театров, более полумиллиона зрителей и — так 
или иначе — практически большинство всех тех, кто 
имеет профессиональное отношение к театру и кого 
Всероссийский театральный марафон уже настиг 
«географически».

Первым в Северо-Кавказском округе принимал 
театральную эстафету Владикавказ. Задача была по-
ставлена, казалось бы, сложная: на одной площадке, 
в один вечер представить искусство всех ведущих те-
атров Северного Кавказа. Но когда театрализован-
ное представление для дорогих гостей (а на Кавказе 
каждый гость бесконечно дорог) в северо-осетин-

ском театре им. В. Тхапсаева открыло выступление 
детского ансамбля народного танца «Маленький 
джигит», напряжение (проливной дождь смешал все 
планы, и всю уличную программу пришлось срочно 
переносить в помещение) сменилось праздничным 
восторгом. В безупречности подготовленного своео-
бразного дайджеста национальных традиций и теа-
тральных новаций можно было не сомневаться. 
Участников марафона встречали показами фрагмен-
тов спектаклей всех регионов СКФО — Северной Осе-
тии, Дагестана, Ингушетии, Кабардино-Балкарии, 
Карачаево-Черкесии, Чеченской Республики и Став-
ропольского края, семь театрализованных зон всех 
субъектов Северного Кавказа в день передачи сим-
вола Года театра разместились в Национальном теа-
тре им. В. Тхапсаева.

«Это было очень захватывающее зрелище, — про-
комментировала Ольга Голодец после церемонии во 
владикавказском театре. — Приход театрального ма-
рафона — большой праздник для всего региона. Вла-
дикавказ — первый город, который принял эстафет-
ную палочку в Северо-Кавказском федеральном 
округе. Я считаю, что это уникальная возможность 
для всех зрителей познакомиться с творчеством кав-
казских театров. То, что мы увидели во Владикавказе 
— те театры, которые были представлены из разных 
городов, — это потрясающе, это целый мир, это от-
крытие. Театральный марафон стартовал в январе во 
Владивостоке, в нем поучаствовало уже более ста те-
атров, которые передают друг другу символ Года теа-
тра. Инициатива замечательная, потому что она по-
зволяет не только специалистам пообщаться друг с 
другом, но и людям из разных регионов посмотреть 
на творчество других. Что важно — очень многие на-
чинания, которые родились в Год театра, они будут 
теперь постоянными. Прежде всего — это продолже-
ние программы «Большие гастроли», когда театры из 
регионов будут иметь возможность с помощью под-
держки из федерального бюджета, из регионального 
бюджета показывать на гастролях свои спектакли. 
Это устойчивые связи и большое внимание к про-
грамме детских театров, театров кукол и к театраль-
ной школе. Национальные театры — это направление 
теперь будет очень серьезно поддерживаться на 
уровне федераций. Год театра придал нам внутрен-
них сил», — заключила Ольга Голодец. 

ПРОЕКТ Вениамин Смехов показал в Петербурге спектакль про «наше всё»

Где пространство 
«Пушкинрядом»
Евгения Цинклер,
Санкт-Петербург

Ш
есть замечательных ак-
теров — Вениамин Сме-
хов, Алексей Кортнев, 

Светлана Сурганова, Дмитрий 
Высоцкий, Анна Геллер и Сергей 
Чекрыжов — объединились в ли-
тературно-музыкальном проек-
те «Веселое имя — Пушкин», что-

бы рассказать со сцены петер-
бургской Филармонии о своем 
Александре Сергеевиче.

Можно ли сказать о Пушкине 
что-то новое? Зачем в миллион-
ный раз произносить всем знако-
мые строки? У режиссера Вениа-
мина Смехова ответ неожидан-
ный: дабы не допустить, чтобы 
живой и прекрасный Александр 
Сергеевич умер еще раз. Хотел 

того сам поэт или нет, но как пи-
сала Марина Цветаева, с некото-
рых пор он — и тога, и схима, и 
мера, и грань, и мавзолей. За два 
века поэт превратился в «наше 
всё», памятник. Спектакль «Ве-
селое имя — Пушкин» — попытка 
очнуться от бездумного идолопо-
клонничества, встряхнуться и 
нажать кнопку перезагрузки. 

«У меня в голове давно сиде-

ла заноза — нет во мне Пушкина. 
Но недавно я решила сделать не-
большое арт-пространство на 
канале Грибоедова. Как же его 
назвать? Прохожу чуть дальше 
и вижу мемориальную таблич-
ку: «Здесь с 1816 по 1818 год 
жил Александр Сергеевич Пуш-
кин». Отлично, думаю. Значит, 
арт-пространство я назову 
«Пушкинрядом» — в одно слово, 
— рассказывает Светлана Сурга-
нова. — Не проходит месяца, как 
мне попадается двухтомник из 
серии «Жизнь замечательных 
людей» о Пушкине, который я 
читаю взахлеб. Вслед за этим я, 
конечно, погружаюсь в работы 
Юрия Лотмана — и тут приходит 
предложение участвовать в 
спектакле «Веселое имя — Пуш-
кин». Все одно к одному. Чуде-
сно! Шоком для меня стало то, 
что в постановке мне пришлось 
петь романсы Глинки и цитаты 
из опер. Где опера «Евгений 
Онегин», а где я?! Но потом я на-
столько в этот процесс втяну-
лась, что пушкинские цитаты из 
меня теперь вообще не выходят. 
Я с ними засыпаю и просыпаюсь 
— красота неимоверная…»

Подобные истории — о поэте 
и том, каким неслучайным ока-
зался для них этот проект, — есть 
у каждого из артистов. Впрочем, 
любить Пушкина не обязатель-
но. А вот обойтись без него — 
вряд ли получится.

«Булгаковского Никанора 

Ивановича помните? «А за 
квартиру Пушкин платить бу-
дет? Лампочку на лестнице, ста-
ло быть, Пушкин вывинтил?..» 
Не знаю, кивают ли в Германии 
по любому поводу на Гете, но 
наш Пушкин действительно 
примыкает ко всем сезонам че-
ловеческой погоды и непогоды, 
— смеется Вениамин Смехов. — 
Пушкин в нас не нуждается, а 
мы в нем — да».

То, что получилось, участни-
ки проекта называют не спекта-
клем, а театральным, творче-
ским и психологическим экспе-
риментом. Исполненные гра-
жданского мужества и гордости 
за отечество строки чередуются 
с хулиганскими эпиграммами. 
«Я помню чудное мгновенье» и 
письма к Наталье Николаевне — 
с «На фоне Пушкина снимается 
семейство» Окуджавы и моно-
логом из «Москва — Петушки»: 
«Я вам расскажу, как мне за 
Пушкина разбили голову и вы-
били четыре передних зуба»… 
Воспоминания друзей и родных 
— с Блоковским: «Наша память 
хранит с малолетства веселое 
имя: Пушкин». 

Спектакль «Веселое имя — 
Пушкин» прошел первый и 
единственный раз. Актеры при-
знаются, что хотели бы повто-
рить его на московской сцене, — 
, но пока об этом речи не идет. 
Зато готовится телеверсия спек-
такля.  

КИНО 

В прокате — 
«Гемини» 
Энга Ли 

МИСТЕР 
И МИСТЕР 
СМИТ
Алексей Литовченко

Лучший в мире киллер, работа-
ющий на спецслужбы, уходит 
на пенсию. И живет припеваю-
чи, нянчит внуков, футбол по 
телевизору смотрит, в шахмат-
ный клуб записался... Здоровье, 
красота, активное долголетие.

Но лучшие в мире киллеры 
просто так на пенсию не уходят. 
Сразу обнаруживается, что с по-
следним делом его подставили, 
заставив грохнуть не террори-
ста, а какого-то мирного учено-
го. Поэтому теперь бывшие ра-
ботодатели засылают к нему 
среди ночи бойцов, которых он 
играючи устраняет. Тогда вместо 
к нему отправляют точно такого 
же лучшего в мире киллера — 
буквально. Клона то есть. Но не 
пенсионного возраста, а на трид-
цать лет моложе. Соответствен-
но более резвого, ловкого и силь-
ного.

Звучит как описание не са-
мой высокой пробы боевичка с 
напылением фантастики. Но это 
не совсем так. «Гемини» Энга Ли 
— проект амбициознейший, вы-
сокотехнологичнейший, на 
острие прогресса. Фильм, по за-
думке создателя, должен пока-
зываться в невиданном доселе 
формате 120 кадров в секунду в 
разрешении 4K и в 3D. Ультра-
прогрессивное комбо. Правда, 
даже в США посмотреть фильм 
со всеми наворотами нельзя. 
Максимум — в 2K вместо 4K. Ре-
кордные 120 кадров — опять же 
достижение сомнительное: го-
ворят, очень неестественно вы-
глядит.

Впрочем, данный текст отра-
жает впечатление от ретроград-
ной двухмерной версии. Она тем 
не менее позволяет оценить и 
другие прибамбасы ленты — Энг 
Ли. Помимо частоты кадров, чи-
сла пикселей, главная фишка 
«Гемини» — два Уилла Смита, 
один из которых нормальный, 
51-летний, а второй — омоложен-
ный цифровым методом. И вот 
со вторым как раз засада. Если 
чуть на расстоянии, в темноте и 
в статике, то еще ничего, почти 
как настоящий. А если в движе-
нии или крупно и с экспрессией, 
то хоть святых выноси. Омола-
живать немолодых актеров — 
давно уже не ноу-хау. Для 
флешбэка на пару минут омоло-
дят Курта Рассела, Арнольда 
Шварценеггера, Майкла Дугласа 
или Энтони Хопкинса — и будет. 
Энг Ли же приделал омоложен-
ное лицо одному из главных ге-
роев, понадеявшись, видимо, 
что CGI-кудесники сотворят 
чудо. Чудо кудесники не сотво-
рили, а сотворили неведому зве-
рушку-покемона. Все сцены с 
участием болванчика-клона 
резко отдают мультяшностью. 

Но ладно бы все претензии 
сводились к резиновой пластике 
и пиксаровской мимике не-
счастного болванчика. Энг Ли, 
судя по всему, сознательно ре-
шил зарифмовать перспективу 
тотальной замены живых акте-
ров цифровыми суррогатами и 
философские вопросы, связан-
ные с перспективой клонирова-
ния людей. На алтарь этого гран-
диозного замысла положив и 
здравый смысл, и все остальное. 
Так что вместо ураганного про-
тивостояния Уиллов Смитов вам 
предложат сопереживать душев-
ным метаниям уродливого кло-
на-нытика, испытывающего эк-
зистенциальный кризис, спра-
виться с которым ему поможет 
лучший в мире киллер, на ходу 
переквалифицировавшийся в 
психоаналитика. И это на фоне 
такой халтурной штампованной 
вакханалии про заговоры спец-
служб, что даже неудобно как-то 
пинать сценарий от Дэвида Бе-
ниоффа, демиурга «Игры пре-
столов». Когда-то у Энг Ли вы-
стрелил «Крадущийся тигр», и 
первую охапку  «Оскаров» он 
тогда заслуженно взял. А вот 
«Халк» с треском провалился. 
Спустя 16 лет Ли снова доверили 
блокбастер. Увы, неудача. И вряд 
ли дело в 120 кадрах в секунду. 

ПРЕМЬЕРА В Музее Москвы — «Борис» Дмитрия Крымова

Любить умеют 
только мертвых

Ольга Галицкая  

К
ак сказано у Пушки-
на, Борис «принять 
венец смиренно со-
гласился». Минуя за-
кулисные интриги 
царедворцев из пер-
вых сцен пушкин-
ской пьесы «Борис 
Годунов», спектакль 

сразу переходит к торжествам 
по поводу нового назначения на 
престол. 

По сему случаю — празднич-
ный концерт. Красна девица в ко-
кошнике, с косой до пояса (Инна 
Сухорецкая) просит зал выклю-
чить мобильные телефоны и 
объявляет первый музыкальный 
номер. Борис (гениальная роль 
Тимофея Трибунцева) — не-
рвный, возбужденный, несколь-
ко суетливый  мужчина усред-
ненной внешности в сером офи-
циальном  костюме внимает. До-
стиг он высшей власти.

Вереницей идут к нему бояре, 
которых настолько распирают 
верноподданнические чувства, 
что они начинают, путаясь и заи-
каясь, изъясняться… лирикой 
Александра Сергеевича, призна-
ваясь новому царю в полнейшей 
преданности и бесконечной люб-
ви. Самым ретивым оказывается 
опытный и льстивый Шуйский 
(Михаил Филиппов). Усаживаясь 
около Бориса поудобнее, он про-

никновенно сообщает: «Вся 
жизнь моя была залогом свида-
нья верного с тобой; я знаю, ты 
мне послан богом…».  Любовное 
письмо Татьяны производит в 
этом контексте сногсшибатель-
ный эффект. И дальше, не давая 
зрителям опомниться, спектакль 
«Борис» превращает историче-
ские события в стремительный и 
вечно узнаваемый трагифарс. 

А и то верно: ведь сказано 
Пушкиным, что его «Борис Году-
нов» — «драматическая по-
весть», но одновременно и «ко-
медия о настоящей беде Москов-
скому государству».

Вот царь желает пойти покло-
ниться «отеческим гробам», а 
их, оказывается, уже доставили 
прямо на концерт вместе с мо-
щами прежних идолов, расста-
вили на сцене. Бояре, зажимая 
нос от запаха исторической мер-
твечины, вынуждены покорно 
слушать речи царя во славу му-
мий Вещего Олега, Всеволода 
Большое Гнездо, Василия Темно-
го и прочих. 

Самый неожиданный персо-
наж в этом спектакле — Самозва-
нец. Это худой, слегка приши-
бленный неуклюжий подросток, 
у него вязаная дурацкая шапоч-
ка на голове и мешающие ему 
брекеты во рту, полная дислек-
сия и зашкаливающие амбиции. 
В этой роли — шедевральная Ма-
рия Смольникова. Она умеет 
быть какой угодно, как это тре-
буется режиссеру, и каждый раз 
поражает воображение своей иг-
рой. Польская надменная краса-
вица Марина (Паулина Андрее-
ва) тоже невероятна и восхити-
тельна. Вместе с самым настоя-
щим академическим хором 
«Москворечье», с представи-
тельными корпулентными дама-
ми в зеленых бархатных платьях 
поет, возвышаясь над ними на 
полторы головы  своим модель-
ным ростом, «Облака» Алексан-
дра Галича, песню репрессиро-
ванных сидельцев времен культа 
личности. 

А затем по просьбе Бориса эта 
обычная горожанка становится 

на время Мариной Мнишек, что-
бы разыграть перед ним сцену 
сговора Самозванца и польской 
наследницы, желающих захва-
тить власть. Царь хочет знать, ви-
деть, какие затеваются против 
него интриги и заговоры. 

В «Борисе Годунове» нет ни 
единого персонажа, кто не был 
бы готов ради власти предать, 
продать, решиться на преступле-
ние. Борис это знает, он сам та-
кой, какими бы благими ни были 
его намерения в начале пути к 
престолу и как бы ни страдал он 
от подозрений окружающих 
(«Кто ни умрет, я всех убийца 
тайный»). Некому доверять, не с 
кем поделиться душными трево-
гами и больной совестью. Пото-
му он «и рад бежать, да некуда». 
Страшит его даже беззащитный 
Юродивый (дебют в театре сов-
ременного поэта Германа Лу-
комникова) с его внезапными 
виршами: «Шурин шахматы 
расставил. Кошка села на коле-
ни. Хорошо, что я не Сталин. И не 
Гитлер, и не Ленин!»

Дмитрий Крымов и продюсер 
спектакля Леонид Роберман вы-
брали необыкновенную и очень 
точную площадку для «Бориса», 
лучше и придумать невозможно. 
Это помещение бывших прови-
антских  складов, где позже раз-
мещался гараж для автомобилей 
Генштаба, а теперь Музей Мо-
сквы.

Старинные толстенные ка-
менные стены, огромное свобод-
ное пространство, где на время 
возник театр сразу с двумя  
условными сценами. На главной 
происходит основное действие. 
На второй живет своей жизнью 
народ. Тут нет профессиональ-
ных актеров. Дети до поры до 
времени резвятся, играют, взро-
слые танцуют, гуляют, они заня-
ты своими заботами. Как водит-
ся, безмолвствуют. 

Тем временем все прибли-
жается к финалу. Бояре изнич-
тожают семейство Годуновых. 
Зрителям кажется в этот мо-
мент, что вот он, конец спекта-
кля. Зал взрывается аплодис-
ментами. Царедворец Василий 
Шуйский жестом просит оста-
новиться. И елейным голосом 
предлагает: «Давайте все вме-
сте позовем Дмитрия Иванови-
ча!» Нужен им новый самодер-
жец. Не абы какой, а «тень 
Грозного». Неважно, что са-
мозванец. Таким легче управ-
лять.

Посмотрите «Бориса». Будет 
сыграно несколько блоков, всего 
пройдет 32 спектакля. 

Нет, в «Борисе» не поют «Ой, черный 
ворон, не кружи...», но живой Ворон 
летает и участвует в спектакле. 

Вениамин Смехов: Пушкин в нас не нуждается, а мы в нем — да. 

А К Ц Е Н Т

В «Борисе Годунове» нет ни единого пер-
сонажа, кто не был бы готов ради власти 
предать, продать, пойти на преступление

Северный Кавказ встречает Всероссийский театральный 
марафон с национальным колоритом.

Кадр из фильма Энга Ли «Гемини».

Год театра 
придал нам 
внутренних сил

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

— Трейлер фильма на сайте 
rg.ru/art/1760433
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По словам эксперта, 
главное, что сегодня 
требуется от ребенка — 

учиться. В законе прописано 
очень много возможностей: ин-
дивидуальные образовательные 
траектории, элективные и фа-
культативные курсы, семейное, 
дистанционное, смешанное об-
учение… А что в жизни? 

По данным исследования 
глобальной образовательной 
конференции EdCrunch, около 
100 тысяч российских школь-
ников не сели за парты в новом 
учебном году, как раз потому, 
что их родители предпочли аль-
тернативные формы образова-
ния.

— Произошел резкий скачок 
в сферу семейного образова-
ния, — замечает омбудсмен в 
сфере образования при уполно-
моченном по защите прав пред-
принимателей Амет Володар-
ский. — Родители бегут от арха-
ичных стандартов в пользу ин-
дивидуального подхода. 

Что такое семейное обуче-
ние? Если совсем просто: роди-
тели всю программу дают детям 
сами. Чаще — с помощью репе-
титоров. Причины могут быть 
самыми разными. Если ребенок 
с особенностями здоровья и ему 
тяжело учиться наравне с дру-
гими ребятами — это одна исто-
рия. Если ребенок одаренный, 
постоянно готовится к между-
народным олимпиадам и сорев-
нованиям — другая. Но столь 
массовый крен в сторону «шко-
лы на дому», как считают эк-
сперты, произошел из-за подго-
товки к ЕГЭ. И это очень тре-
вожная ситуация. 

— Закон гарантирует право 
детей на сочетание форм обуче-
ния, индивидуальный образова-
тельный трек. Например, на то, 
чтобы химию и физику можно 
было посещать в школе, а все 
остальное изучать дома. Но где 
вы такое видели? К сожалению, 
инструментов для реализации 
этого права сегодня нет. Ребе-
нок либо в школе, либо вне шко-
лы. Все. А чтобы совместить раз-
ные формы — на местах не гото-
вы, — говорит заведующий лабо-
раторией образовательного 
права Института образования 
НИУ ВШЭ Семен Янкевич. — И 
здесь же другая большая про-
блема — компенсации родите-
лям затрат на обучение. Если 
ученик идет в школу, государст-
во находит средства на учебни-
ки для него, на зарплаты педаго-
гам, оборудование. Если роди-
тели занимаются с ребенком 
дома, они не получают практи-
чески ничего. Сегодня только в 
Омской области действует до-
статочно справедливая система 
— средства передаются родите-
лям, исходя из «полного норма-
тива», за исключением денег на 
промежуточную аттестацию. То 
есть почти столько же, сколько 
бы получала школа. 

— По закону, если у ребенка 
есть особые потребности, он 
может учиться и 12, и 13 лет. А 
успешный школьник может за-
кончить обучение за 10 или 9 
лет. Но нормативных докумен-
тов, как это организовать, нет 
до сих пор. Хотя с момента при-
нятия Закона «Об образова-
нии в РФ» прошло уже семь 
лет, — рассуждает заместитель 
руководителя аппарата Комите-
та ГД по образованию и науке 
Алексей Майоров. — Еще один 
вопрос — учет достижений, по-
лученных учеником за порогом 
обычной школы. Допустим, ре-

бенок занимается в спортив-
ной: почему бы не поставить 
ему оценку за физкультуру «ав-
томатом»? Или, засчитывать за-
нятия в музыкальной школе на 
уроках музыки? Москва в по-
следние годы начала это делать. 
В других регионах ничего по-
добного нет. А ведь такая про-
стая вещь разгрузит детей. Но 
подзаконных актов опять же 
нет. 

Кто платит за учебник
А вот цифра, которая удивит 

многих: по данным мониторин-
га ОНФ, школьные учебники по-
купает каждый третий роди-
тель. И это несмотря на то, что 
на их закупку регионам выделя-
ются огромные деньги. 

— В законе закреплена одноз-
начная норма: учебники бес-
платны для каждого ребенка. То 
есть гарантия закона распро-
странилась пока только на две 
трети наших учеников, — гово-
рит Любовь Духанина. — Поку-
пают дидактические материа-
лы 75 процентов родителей, ра-
бочие тетради — 91 процент. 
Фактически 50 процентов се-
мей, где есть ученики, тратят 
деньги на ремонт школы, на бу-
магу, закупку картриджей. Сло-
вом, на обустройство. Это гово-
рит о том, что материально-тех-
ническую базу российских 
школ нам еще развивать и раз-
вивать.

Практика показывает: о мно-
гих правах школьников их роди-
тели даже не догадываются. 

— Ежегодно в Рособрнадзор 
приходит около 15 тысяч обра-
щений по вопросам только об-
щего образования. Жалобы, 
просьбы, предложения, вопро-
сы… На каждое обращение мы 
отвечаем, даем разъяснение. 
Думаю, у министерства просве-
щения такая же «картина», — го-
ворит начальник Управления 
оценки качества образования и 
контроля (надзора) за деятель-
ностью органов государствен-
ной власти субъектов РФ Росо-
брнадзора Евгений Семченко. 

Дело учителей
— Учительство реально ну-

ждается в колоссальной поддер-
жке. Это и вопрос снижения на-
грузки, это и вопрос нехватки 
кадров, и, конечно, уровень за-
работной платы. 34 процента 
учителей отвечают, что они 
имеют сложности даже с покуп-
кой одежды, — отмечает Любовь 
Духанина. — 10 процентов учи-
телей работают на две и более 
ставки. 61 процент — более чем 
на одну ставку.

Что такое одна ставка? Это 
18 уроков в неделю. Но при этом 
есть еще подготовка к занятиям, 
проверка тетрадей, внеклас-
сная работа и работа с родите-
лями… В некоторых регионах 
базовая оплата за ставку педа-
гога составляет три-четыре ты-
сячи рублей. Все остальное — 
надбавки и стимулирующие вы-
платы, которые начисляются 
порой по очень сложным и запу-
танным схемам. 

Педагоги шутят: «На одну 
ставку есть нечего, на две — не-
когда». Пять процентов учите-
лей признаются, что получают 
надбавки и стимулирующие вы-
платы крайне редко. Вообще не 
получают стимулирующие вы-
платы и надбавки — 13 процен-
тов. А 49 процентов учителей, 
участвующих в проведении эк-
заменов в 9-м и 11-м классах, 

признались, что не получили за 
это никаких доплат. 

— Фактически все, что связа-
но с учителем, со школой, регу-
лируется на уровне региона или 
муниципалитета, — говорит Лю-
бовь Духанина. — В том числе 
зарплаты педагогов. Например, 
в Ульяновской области депута-
ты приняли решение о введении 
новых должностей: учитель-на-
ставник, учитель-исследова-
тель, учитель-методист. За эти 
статусы закреплены размеры 
добавок. Будем надеяться, что 
другие регионы реально возь-
мут пример. 

По словам экспертов, также 
необходима и новая система 
оценки трудозатрат учителя. В 
современной школе у него появ-
ляются обязанности, которых 
не было раньше. Например, ве-
дение электронного журнала. 
Никто не провел серьезное ис-
следование, которое бы показа-
ло, что электронный журнал об-
легчил труд педагога. Наоборот, 
учителя утверждают, что на-
грузки только прибавилось. По-
чему? 

Электронные системы рабо-
тают неустойчиво, и всю инфор-
мацию приходится дублиро-
вать. Если в классе 30 человек и 

больше, то на заполнение всех 
форм и отчетов уходит полови-
на рабочего дня. Риски профес-
сионального выгорания — это не 
пустые слова. И, к сожалению, 
уход учителя из профессии — 
уже не редкость.

Подлость собирает лайки
По данным исследования 

ВШЭ, 70 процентов педагогов 
хотя бы раз подвергались наси-
лию и травле со стороны учени-
ков. И что особенно тревожно, 
учителя с тяжелым материаль-
ным положением подвергаются 
буллингу в два раза чаще. Рабо-
тать в таких условиях никто в 
педагогических вузах не учит...

Последний прогремевший 
случай произошел в Красноярс-
ке: школьники вставили фото 
учительницы в порноролик: пе-
дагог обратилась в полицию. Ка-
кое наказание могут понести 
учащиеся и какое наказание мо-
жет применить школа?

— Организовавшие эту трав-
лю люди опозорили прежде все-
го себя. Если будет доказано, 
что видео действительно сдела-
ли ученики, их родителей могут 
оштрафовать. Размер штрафа 
для физических лиц — от 1 до 3 
тысяч рублей. Также учитель 

вправе подать иск на возмеще-
ние морального вреда. А в слу-
чае доказательства вины учени-
ков они могут быть поставлены 
на учет комиссии по делам несо-
вершеннолетних, — говорит Лю-
бовь Духанина. — Абсолютно 
всем: ученикам, родителям, 
учителям необходимо пони-
мать, что права и ответствен-
ность идут бок о бок. Если мы 
сможем привить это понима-
ние, эту правовую культуру в 
обществе, тогда мы уйдем от 
большого количества возника-
ющих конфликтов. Тогда мы бу-
дем понимать и правильно вос-
питывать наших детей как в сте-
нах школы, так и в наших домах. 

Инициатива
В рамках проекта «Равные 

возможности —детям» Обще-
российский народный фронт 
вместе с фондом «Националь-
ные ресурсы образования» со-
здает интерактивную карту 
льгот, которые может получить 
семья с ребенком. Предполага-
ется, что родитель будет указы-
вать регион, статус ребенка, си-
туацию, в которой он находит-
ся. И ему будет показана вся ин-
формация о том, какая компен-
сация и за что ему полагается.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Писатель 
плохо написал сочинение 
по своему же рассказу?

«Тройка» 
за самоанализ

Никита Зайков, Новосибирск

Новосибирский писатель Виталий Сероклинов решил 
помочь восьмикласснице: написал за девочку сочине-
ние по собственному рассказу. Однако его «школьное 
творение» учителя оценили лишь… на тройку. Причем 
с комментарием: «Автор писал совсем о другом».

 — Год назад я случайно наткнулся на информацию, 
что один из моих первых рассказов «Пряники» выбра-
ли для школьной олимпиады по литературе, причем в 
Москве и Санкт-Петербурге, — рассказывает Виталий 
Сероклинов. — Мне стало интересно, я нашел задание 
на одном из школьных интернет-форумов. Оказалось, 
что фамилия Сероклинов вклинилась между Сашей 
Черным и Лермонтовым. Конечно, приятно. Хотя ду-
маю, мое творчество выбрали ради удобства: все мои 
рассказы, включая «Пряники», — это истории на пол-
торы странички. Ученик может быстренько прочитать 
целое произведение и проанализировать его.

 «Пряники» — реальный сюжет из детства будущего 
писателя. В пять лет он серьезно заболел. С этого рас-
сказ и начинается. 

— Когда стало полегче и я попросил есть, батя обра-
довался, спрашивает: «Чего хочешь?». «Парного моло-
ка и пряников».  А на дворе ночь, молоко-то отец у со-
седки попросил. А пряники где взять? Магазин закрыт. 
Но вскоре батя и пряников принес, я поел да уснул... 

Разбудил мальчишку разговор на повышенных то-
нах: в комнате сидел участковый, отчитывал отца. Ока-
залось, тот разбил витрину магазина возле дома, взял 
пряники и принес сыну. Пытался достучаться до про-
давщицы, но… «Татка не открывала», — оправдывался 
отец. Когда стекло выбил — порезал руку, вот местный 
Анискин по каплям крови «преступника» и нашел.

— Но когда милиционер понял, что это для сына пря-
ники, что вот он я, только что чуть не помер — простил 
батю. Сказал только: «Спишу на неустановленных ху-
лиганов, ты только стекло в витрину вставь», — пере-
сказывает Виталий Сероклинов. — Такой вот нехитрый 
сюжет. Рассказ взяли в сборник «Русские дети», и, ви-
димо, столичных педагогов все устроило. 

Писателя в соцсетях разыскал отец юной олимпи-
адницы. Ей нужно было сдать сочинение в триста слов 
— больше, чем сам рассказ. От школьников требовал-
ся лексический и смысловой анализ. Вот родители 
ученицы и решили обратиться за помощью к «перво-
источнику». Писателю задание проанализировать 
собственный рассказ показалось интересным, он со-
гласился.

— И вот отец девочки пишет: педагоги сочли анализ 
поверхностным, а выводы неверными. Им лучше меня 
известно, что я хотел сказать. Когда я рассказал исто-
рию про мою «тройку» и «Пряники» в сети, там начали 
живо обсуждать ее. И меня поразило, что многие со 
знанием дела говорили, по какой статье следовало бы 
судить и отца, принесшего пряники, и милиционера с 
его попустительским отношением. Наверное, учитель, 
влепивший девочке «тройку» за мое сочинение, ждал 
какого-то такого анализа, — иронизирует новосибир-
ский писатель. — Сейчас моя дочь тоже участвует в 
олимпиаде по литературе. Но у нее, слава богу, сочине-
ние по Конан Дойлу. 

ОЛИМПИАДА «РГ», журфак 
МГУ и «Радио России» 
снова ищут таланты 

Правду говоря

Ксения Колесникова

Стартовал прием заявок на олимпиаду, которую про-
водят факультет журналистики МГУ имени М.В. Ломо-
носова, «Российская газета» и «Радио России». Целеу-
стремленных ребят мы ищем уже пятнадцать лет. Все 
начиналось с конкурса «Стань журналистом!», а се-
годня это олимпиада «Ломоносов» по журналистике.

Регистрация уже открыта и продлится до 11 ноября. 
Все, что нужно, — зайти на ее официальный сайт, вы-
брать профиль «журналистика» и нажать кнопку 
«принять участие».  Ближайший заочный тур для уче-
ников 5—11-го классов стартует уже 4 ноября. В нем ре-
бятам предложат ответить на вопросы и написать эссе. 

В очном финале задачка сложнее — сочинение на 
стыке двух дисциплин: журналистики и литературы. 
А очный cуперфинал для самых-самых пройдет в пря-
мом эфире в марте следующего года. 

Какие вопросы могут попасться участникам? Вот 
лишь несколько примеров из прошлых лет: «Может ли 
робот заменить журналиста?», «Как газета будет 
«жить» без бумаги?», «Блоги: все дозволено?».

Конкурс очень серьезный. Ежегодно в олимпиаде 
принимают участие несколько тысяч человек, это бо-
лее 300 человек на место. Но награда того стоит: побе-
дители поступают на журфак без экзаменов, работают 
в ведущих СМИ, преподают в вузах. Все финалисты по-
лучают шанс пройти практику в «Российской газете». 

Кстати, в этом году на факультете журналистики 
МГУ ввели новые баллы за индивидуальные достиже-
ния. Итоговое «декабрьское» сочинение даст абитури-
енту до двух дополнительных баллов. Аттестат с отли-
чием прибавит шесть баллов.  Кроме того, впервые по-
явилось 16 бюджетных мест на направлении подготов-
ки «Медиакоммуникации».

Все подробности и правила проведения олимпиады 
«Ломоносов» по журналистике — на сайте olymp.msu.ru.

Класс в законе

Любовь Духанина: Ученики, учителя и родители должны понять, что прав без обязанностей не бывает.

А К Ц Е Н Т

Если школа задает на каникулы
10 параграфов и 33 задачки из учебника, 
ее должностные лица могут
«заработать» реальный штраф —
от 10 до 30 тысяч рублей

Суперфинал для самых-самых пройдет в прямом радиоэфире.

Вопросы и ответы

Знает ли ученик, что...?
— С 6 (!) лет он имеет право на самостоя-

тельное совершение мелких бытовых сде-

лок (например, покупку канцтоваров или 

продуктов), а также распоряжаться карман-

ными деньгами. В этом возрасте он может 

пойти в школу. С 8 лет — может участвовать 

в детских общественных объединениях. 

— С 10 лет имеет право дать согласие на из-

менение своего имени, отчества, фамилии, 

а также на усыновление или передачу в 

приемную семью.

— В 14 лет ребенок имеет право устроиться 

на работу. И распоряжаться не только сво-

ей зарплатой, но и отпуском — 31 день в 

году.

— В 10—11-м классах может самостоятельно 

осваивать школьную образовательную 

программу. То есть заниматься без учите-

лей, родителей, репетиторов, сдавая в шко-

ле только контрольные работы и экзамены.

«Девять из десяти школьников хотят начать 

работать еще в период обучения, — говорит 

Любовь Духанина. — Они рассматривают 

свой первый практический опыт как воз-

можность попробовать себя в той или иной 

профессии. 40 процентов из детей говорят 

нам о том, что хотят иметь деньги на кар-

манные расходы. А 12 процентов детей хо-

тят трудиться, чтобы помогать семье. По-

чти половина московских старшеклассни-

ков работают в каникулы. Но они не очень 

довольны той работой, которую им предла-

гают взрослые: курьеры, разносчики пиц-

цы, уборщики… Дети, с моей точки зрения, 

обоснованно считают, что они готовы к бо-

лее интеллектуальному труду. Могут чи-

нить технику, быть системными админи-

страторами компьютерных сетей на 3—5 

компьютеров. Ребята хотят от взрослых бо-

лее внимательного отношения к себе, к 

своим способностям».

Знает ли родитель, что...?
— Школа не вправе не допустить ребенка до 

занятий, если он пришел без формы или на-

рушил другие установленные требования к 

внешнему виду. Это можно рассматривать 

лишь как основание для применения мер 

педагогического воздействия.

— Ребенок имеет право учиться в любой 

российской школе, а не только в ближай-

шей от дома. Отказать могут только, если в 

школе нет свободных мест, которые снача-

ла предоставляются тем, кто живет на за-

крепленной за школой территории. Инфор-

мацию о вакантных местах школы должны 

размещать в открытом доступе. 

— При приеме в первый класс ребенку не 

могут отказать из-за того, что он не умеет 

читать, считать и т.д.

— Домашнее задание (в рамках основной 

образовательной программы) на каникулы 

нарушает права ребенка на отдых. Если 

школа задает на каникулы 10 параграфов и 

33 задачки из учебника, ее должностные 

лица могут «заработать» реальный штраф — 

от 10 до 30 тысяч рублей.

Знает ли учитель, что...?
— Педагог имеет право на ежегодный удли-

ненный отпуск и один годичный отпуск раз 

в десять лет. 

— Если работодатель отправляет учителя на 

курсы повышения квалификации, то обуче-

ние для него должно быть бесплатным, с со-

хранением средней зарплаты и возмеще-

нием командировочных расходов.

— Если школу присоединяют к другой, это 

считается реорганизацией, и уволить педа-

гога не могут. 

— Школа должна создать условия для того, 

чтобы учитель мог отдохнуть и пообедать — 

перерыв должен составлять не более двух 

часов и не менее 30 минут. Или же у учителя 

должна быть возможность обедать в тече-

ние дня, например, на переменах, вместе с 

обучающимися. 

— В 2019 году педагоги могут выйти на до-

срочную пенсию при наличии педагогиче-

ского стажа в учреждениях для детей не ме-

нее 26 лет, в 2020 году — 27 лет, в 2021 году — 

28 лет.

ПРАВО ЗНАТЬ

Стоимость каждого издания — 297 руб. (включая НДС и пересылку), 

с получением в редакции (Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4) — 195 руб.

Реквизиты для оплаты:  АО «Издательство «Российская газета», 

ИНН/КПП 7714010896/771401001, ОКПО 35258640, 

ОГРН 1057714039228, ПАО Сбербанк, г. Москва, 

БИК 044525225,  к/с 30101810400000000225, 

р/с 40702810438000015949.

Укажите ваш адрес с индексом и название: «Учителя и ученики».
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ХОККЕЙ Александр 
Овечкин превзошел 
достижение Марио Лемье

Рекордные 
шайбы

Василиса Гончарова

В Национальной хоккейной лиге продолжаются матчи 
регулярного чемпионата. Отрадно, что российские 
хоккеисты в клубах НХЛ показывают стабильно высо-
кий уровень.

Так, столичный клуб «Вашингтон Кэпиталз» в го-
стях переиграл «Даллас Старз» —  4:1. В составе «Кэпи-
талз» Евгений Кузнецов отметился заброшенной шай-
бой, равно как и капитан «Вашингтона» Александр 
Овечкин, который отличился в концовке матча, пора-
зив  уже пустые ворота хозяев.

Эта шайба стала для Овечкина 334-й по счету в вы-
ездных матчах. По этому показателю он обошел Фила 
Эспозито (333) и вышел на чистое седьмое место в 
истории НХЛ.

Россиянина опережают Марсель Дионн (346), Горди 
Хоу (352), Бретт Халл (353), Яромир Ягр (356), Стив 
Айзерман (362) и лидер рейтинга Уэйн Гретцки (402).

Гретцки всего за карьеру забросил 894 шайбы в 
1487 матчах. На счету Овечкина 661 гол в 1089 матчах.

К слову, Овечкин после игры с «Далласом» вышел 
на чистое третье место в лиге по заброшенным шайбам 
в пустые ворота (34), обогнав Марио Лемье (33).  

Лучшими по этому показателю являются Уэйн Грет-
цки (56 голов) и Мариан Госса (40 шайб).

Тем временем бывший вратарь футбольных клубов 
«Челси» и «Арсенал» Петр Чех провел свой дебютный 
матч за английский хоккейный клуб «Гилфорд Фени-
кс», с которым подписал контракт до конца сезона. 

Голкипер принял участие в матче против «Суиндон 
Уайлдкэтс 2» в рамках второй английской националь-
ной лиги. Победитель встречи был определен в серии 
буллитов, где точнее оказались игроки «Гилфорда». 
Петр отразил два броска. Отметим, что руководство 
«Челси» поздравило Чеха с дебютом и пожелало ему 
новых побед на льду. 

ТЕННИС Медведев выше 
Федерера в чемпионской 
гонке

Провел 
мастер-класс

Анна Козина

Даниил Медведев, выигравший престижный турнир 
категории «Мастерс» в Шанхае, остался четвертой ра-
кеткой мира в обновленном мировом рейтинге, усту-
пая сербу Новаку Джоковичу, испанцу Рафаэлю Нада-
лю и швейцарцу Роджеру Федереру.

Но вызов лучшим теннисистам мира брошен. После 
успеха в Китае Медведев обошел Федерера в чемпион-
ской гонке. На очередное достижение, которых в по-
следние месяцы было немало, Даниил, как всегда, от-
реагировал с юмором.  

— Даже не знаю, что мне сейчас еще нужно. Разве что 
выиграть 21 титул на турнирах «Большого шлема» для 
того, чтобы опередить по этому показателю Роджера, — 
приводит слова Медведева официальный сайт АТР.

Ну а пока россиянин на пути к этой заветной цели, в 
его персональной книге рекордов появилась новая за-
пись. Медведев стал седьмым действующим тенниси-
стом, которому удалось выиграть не менее одного тур-
нира категории АТР 1000 в карьере. В августе Даниил 
выиграл соревнования в Цинциннати, в октябре — в 
Шанхае. В этом рейтинге, конечно же, вне конкурен-
ции снова Федерер (28), Джокович (33) и Надаль (35). 
Им прилично уступает еще один представитель «Боль-
шой четверки» британец Энди Маррей (14). А вот обо-
гнать француза Жо-Вильфрида Цонгу, на счету которо-
го всего два трофея, и Александра Зверева (3), повер-
женного в китайском финале, Медведеву по силам уже 
в ближайшее время. 

Напомним, промежуточные итоги года: финалист 
US Open Медведев играл в решающих матчах на всех 
последних шести турнирах, в этом сезоне он взял че-
тыре титула, выиграл 59 встреч и уступил в 17, он ли-
дер Тура по количеству победных матчей на харде (46) 
и на турнирах категории АТР 1000 (22). 

С чем связан такой прорыв Медведева? К примеру, с 
Александром Зверевым он встречался четыре раза, и 
все матчи завершились поражением. 

— Думаю, я просто стал лучше играть, — заявил Мед-
ведев. — Если вспомнить, то в матчах с Борной Чоричем 
статистика тоже была не в мою пользу. Перед финалом 
в Санкт-Петербурге я даже немного нервничал из-за 
этого. Но тогда победа получилась более чем уверен-
ной — 6:3, 6:4. В Шанхае я выиграл 6:4, 6:1. Я стал иг-
рать лучше, больше никаких секретов. 

Возвращаясь к мировым рейтингам, отметим, что 
Карен Хачанов поднялся на восьмую строчку, Андрей 
Рублев — на 31-ю. А Дарья Касаткина вернула себе зва-
ние первой ракетки России (37-я позиция). 

В этом году Даниил Медведев выиграл четыре турнира — 
в Софии, Цинциннати, Санкт-Петербурге и Шанхае.

ФУТБОЛ Едва выйдя на Евро-2020, сборная России нашла для себя новую задачу

Обогнать бельгийцев
Илья Зубко, Никосия 

Р
оссийская сборная стала 
третьей вслед за Бельгией 
и Италией командой, кото-

рая обеспечила участие в фи-
нальном турнире Евро-2020. 
Разгромив на выезде Кипр 5:0, 
наши футболисты гарантирова-
ли себе как минимум второе ме-
сто в группе I. Но даже на этом 
останавливаться они не собира-
ются.

В Никосии команду Черчесо-
ва устраивала и ничья. Частень-
ко такой турнирный расклад 
вводил сборную в ступор, и все 
заканчивалось плачевно. Но у 
этой команды, кажется, совсем 
другая психология. Против Кип-
ра она провела практически 
идеальный матч. Островитяне, 
шедшие до этой игры на третьем 
месте и не выглядевшие мальчи-
ками для битья, были просто 

смяты этим российским цуна-
ми. Забили в итоге пять, хотя мо-
гли много больше — перекладина 
и штанга уберегли киприотов от 
еще большего унижения. 

И не просто попали, пропол-
зли на Евро, как это бывало 
раньше, а влетели туда на лихом 
коне.

Попутно сборная России 
установила рекорд — семь побед 
подряд. Такого в новейшей исто-
рии не бывало. Разница мячей 
вообще убийственная — 25:1. 
Капитан команды Артем Дзюба, 
который на Кипре без гола тоже 
не остался, в отборочном цикле 
наколотил уже девять мячей и 
сделал пять передач. По системе 
«гол плюс пас» это лучший по-
казатель на турнире. 

В снайперской гонке Дзюба 
второй — у израильтянина Заха-
ви 10 голов. Но у Артема впере-
ди еще встреча с Сан-Марино, в 

которой можно статистику под-
править. И рекорд Кержакова, 
который с 30 мячами на сегод-
ня является лучшим бомбарди-
ром в истории сборной России, 
тоже не выглядит чем-то запре-
дельным. 

У Дзюбы теперь 24 точных 
удара, и такими темпами он 
Александра может обогнать.

— Если я скажу, что об этом 
не думал, то, наверное, слукав-
лю как минимум. Но чтобы 
меня прямо трясет от этого, и я 
буду бить с любых позиций — вы 
же видите, это не мой случай. Я 
отдам партнеру всегда, — рас-
сказал по этому поводу сам Ар-
тем. — Если получится стать 
лучшим, буду безумно горд. 
Помню, когда только начинал, и 
Саша (Кержаков. — Прим. авт.) 
сказал: «Ты хоть Реброва с Ло-
дыгиным (оба вратари. — Прим. 
авт.) обогнал — уже хорошо». Я 

это запомнил (улыбается). По-
стараюсь. Время есть еще, дай 
бог здоровья.

Ну а поскольку Дзюба без 
шуток не может, то тут же до-
бавил, что давно предлагает 
РФС организовать товарище-
ский матч с Камбоджей, где 
точно можно будет забить кучу 
мячей. Поток веселья со сторо-
ны Артема этим не ограничил-
ся. Пока я разговаривал в сме-
шанной зоне с героем матча 
Денисом Черышевым, у кото-
рого с Кипром были два гола и 
две передачи, Дзюба встал в 
паре метров и начал партнера 
подначивать. «Дос голес. Си, 
си, фантастико», — пародиро-
вал форвард испанский язык, 
которым свободно владеет вос-
питанник мадридского «Реа-
ла» Черышев. 

«Человек яблоко жует, а вы 
его отвлекаете. Ты все на поле 
сказал, а здесь моя территория», 
— улыбался Дзюба. После чего 
Денис со смехом уступил капи-
тану место перед камерами. 

Но не надо думать, что фут-
болисты целыми днями только 
и делают, что хохмят и веселят-
ся. Станислав Черчесов, кажет-
ся, нашел оптимальный баланс 
между непринужденным обще-
нием и тяжелой работой, кото-
рая остается за пределами на-
шего внимания.

При этом сам главный тре-
нер, даже добившись другого 
исторического достижения — 
еще ни один специалист не воз-
главлял сборную России на 
двух крупных турнирах подряд 
— оставался невозмутимым и 
серьезным. 

Придя на пресс-конферен-
цию, он всячески подчеркивал, 
что никакой эйфории по поводу 
выхода на чемпионат Европы 
не испытывает. 

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Задача выхо-
да решена. Доволен, как ко-
манда отнеслась к игре. Есть 
чисто технические вопросы, 
которые даже после такого 
матча нам надо будет разо-
брать, чтобы их нивелировать. 
Всех с победой.

Главная задача теперь — побо-
роться с Бельгией за первое 
место в группе?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Главная зада-
ча — выиграть чемпионат Евро-
пы в следующем году. Есть ло-
кальные цели, есть глобальные. 
У нас теперь задача с бельгийца-
ми дома сыграть, потому что 
между нами три очка разницы. 
Мы боремся с ними за первое 
место. Не надо забывать, что 
есть жеребьевка, где места в 
корзинах будут распределены. 
Во-первых — те, кто займет пер-
вые места, плюс два лучших 
вторых. Сегодня мы с француза-
ми, по-моему, в числе двух пер-
вых лучших, но у них разница 
мячей немного получше. Любые 
нюансы нам надо будет учиты-
вать. Закончим группу, будем 
ждать жеребьевки и оттуда ис-
ходить. Кто нам попадется, как 
команду готовить, какие футбо-
листы нужны именно для этих 
соперников. Вопросов всегда 
куча.

Вы руководили командой на 
чемпионате мира, сейчас по-
везете на Евро, то есть два 
крупных турнира подряд. 
Это уникальное достижение. 
Чувствуете величие момен-
та?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Абсолютно 
нет. Есть рабочий момент. Се-
годня я главный тренер сбор-
ной, и мы с командой делаем 
максимум, чтобы свои задачи 
решать. Вот и все. Футбольная сборная Кипра в игре с Россией выглядела «мальчиками для битья».
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ПЕРСОНА Новым тренером москвичей стал Доменико Тедеско

Главный в «Спартаке»

Артур Нанян 

У 
московского «Спар-
така» новый главный 
т р е н е р .  И м  с т а л 
34-летний Доменико 
Тедеско, сменивший 
на этом посту Олега 
Кононова. Выбор в 
пользу Тедеско ка-
жется неоднознач-

ным. Да, он молод, амбициозен. 
На родине многие эксперты и 
вовсе считают его тактическим 
гением. Но пока у этого специа-
листа маловато опыта работы 
на высшем уровне.

На протяжении полутора лет 
Доменико тренировал «Шаль-
ке». И если дебютный сезон по-
лучился ударным (команда ста-
ла второй в Бундеслиге и квали-
фицировалась в Лигу чемпио-
нов), то во втором ее ждал про-
вал. Клуб из Гельзенкирхена 
оказался вне десятки в Бундес-
лиге, а в плей-офф главного ев-
рокубка был унижен «Манчес-
тер Сити», проиграв англича-
нам по сумме двух встреч со 
счетом 2:10. После ответной 
встречи Тедеско был уволен. 

Интересно, что Доменико до 
сих пор получал деньги по кон-
тракту с «Шальке». Но в конце 
прошлой недели он вернулся в 
Германию, где решил все вопро-
сы с прежним клубом, дабы спо-
койно начать сотрудничество 
со «Спартаком». Как заявил ге-

неральный директор «красно-
белых» Томас Цорн, соглашение 
со специалистом рассчитано до 
конца мая 2021 года. Сразу по-
сле объявления о подписании 
договора Тедеско ответил на во-
просы журналистов на пресс-
конференции.

Считается, что при вас 
«Шальке» играл в довольно 
простой футбол. Какой фут-
бол вы будете ставить 
«Спартаку»?

Д О М Е Н И К О  Т Е Д Е С К О :  Во-первых, 
хочу сказать, что для меня боль-
шая честь находиться в таком 
большом клубе. Что касается 
стиля, то у нас с «Шальке» были 
разные матчи. Но сейчас я бы 
хотел сосредоточиться на 
«Спартаке». 

Почему вы выбрали именно 
«Спартак»?

Д О М Е Н И К О  Т Е Д Е С К О : Аргументов 
много. Меня пригласили в Мо-
скву, город понравился. Свою 
роль сыграло и руководство 
клуба, в том числе и Томас Цорн. 

«Красно-белые» выиграли 
лишь один чемпионский ти-
тул за последние 18 лет. Не 
считаете, что статус вели-
кого клуба только мешает ко-
манде?

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Мы оцениваем 
ситуацию реально. Есть вели-
кие заслуги, но нужно думать 
о настоящем, ближайшем бу-
дущем. Необходимо сначала 
стабилизировать игру, и толь-
ко затем задумываться о побе-
дах, трофеях. Такой потенциал 
у «Спартака», безусловно, 
есть. 

Сегодня вы провели первую 
тренировку в новом клубе. Ка-
кие сильные и слабые стороны 
заметили у игроков?

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Мне сейчас не-
корректно говорить о таких ве-
щах. У нас много травмирован-
ных, а также ребят, игравших за 
свои сборные. Мне важно по-
нять, в каком психологическом 
состоянии находятся футболи-
сты. А по одному занятию ска-
зать что-либо очень сложно. 

Ваш предшественник говорил, 
что ему нужно четыре меся-
ца, чтобы поставить коман-
де свой футбол. Сколько вре-
мени нужно вам?

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Самое главное 
сейчас — набрать как можно 
больше очков к середине декаб-
ря. Пока рано говорить о буду-
щем. Игрокам нужно вернуть 
уверенность в своих силах. Ко-
манда должна взбодриться. А 
уже в следующем году посмо-
трим, на что мы способны.

Кого кроме Шюррле можете 
выделить в составе «Спарта-
ка»?

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Джикия, Бака-
ев, Понсе. Эти имена мне извест-
ны. Сейчас у меня интересный 
момент, потому что начинается 
знакомство с командой. Я узнаю 
всех игроков, поговорю с ними. 

В «Шальке» вы забрали капи-
танскую повязку у Бенедикта 
Хеведеса, затем выгнали из ко-
манды Налдо. Вы конфлик-
тный тренер? Джикии есть 
смысл беспокоиться за свои 
позиции?

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Не нужно обра-
щать внимания на такие вещи. В 
каждой ситуации есть свой под-
текст, нюансы. Джикии незачем 
беспокоиться. 

Говорили, что у вас не склады-
вались отношения с игроками 

старше вас. . В «Спартаке» 
сразу два таких игрока — Ар-
тем Ребров и Андрей Ещенко. 
Такая проблема действитель-
но есть?

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Конечно нет. 
Мне не важно, сколько игроку 
лет. Опять же: я еще не познако-
мился с футболистами «Спар-
така». 

Ранее вы никогда не работали 
с переводчиком. Это может 
стать проблемой?

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Не думаю. Мне 
просто нужно привыкнуть к 
этому, и все.

Какие ошибки вы совершили, 
будучи в «Шальке», и понима-
ете ли вы их?

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Я семь месяцев 
был безработным. Мне нужно 
было многое переосмыслить. 
Были моменты в игре «Шаль-
ке», которые меня не устраива-
ли, и я был виноват в этом. Сей-
час у меня есть понимание, что 
было не так.

Готовы ли вы работать под 
давлением?

ДОМЕНИКО ТЕДЕСКО: Давление — не 
вопрос. Я понимаю, что это та-
кое. Понимаю, что бывает, ког-
да проигрываешь несколько 
матчей. 

До прихода в «Спартак» Доменико 
Тедеско не работал на протяжении 
семи месяцев.

А К Ц Е Н Т

34-летний Доменико Тедеско младше 
сразу двух игроков «Спартака» — 
Андрея Ещенко и Артема Реброва

НОВОСТИ  

Косторная 
удивила 
на турнире 
в Финляндии

АКСЕЛЬ 
ОТ АЛЕНЫ
Анна Козина

Российская фигуристка Алена 
Косторная выиграла свой пер-
вый взрослый турнир — «Фин-
ляндия Трофи» в Эспоо.

По сумме двух программ 
16-летняя Косторная набрала 
234,84 балла и обошла более 
опытную соотечественницу, 
чемпионку мира 2015 года Ели-
завету Туктамышеву (212,53).

Алена — это еще одна воспи-
танница Этери Тутберидзе. От 
других юных звездочек — Алек-
сандры Трусовой и Анны Щер-
баковой — Косторная всегда от-
личалась более женственным 
катанием. Но в ее арсенале не 
было четверных. Зато теперь 
есть сложнейший женский 
прыжок — аксель в 3,5 оборота.

— Я выучила этот элемент 
два года назад. Потом потеряла 
его и не могла восстановить. 
Сейчас он стал неплохо полу-
чаться. Поэтому испытываю и 
радость, и чувство выполнен-
ного долга, — приводит слова 
Косторной пресс-служба ФФК-
КР. — Но для меня это все равно 
сложный прыжок. Требует кон-
центрации и контроля. 

Морозова 
не остановить 
на Кубке мира

ПЕРВЫЙ 
У БОРТИКА
Анна Бекетова

Один из лидеров сборной Рос-
сии по плаванию Владимир Мо-
розов продолжает побеждать 
на этапах Кубка мира. На тур-
нире в Берлине он завоевал три 
«золота».

В финале на 50 м вольным 
стилем Морозов показал время 
21,55 секунды. Второе место за-
нял японец Косуке Мацуи 
(21,93), третье — американец 
Майкл Эндрю (22,03). Стоме-
тровку кролем Влад, как его на-
зывают за границей, преодолел 
за 48,02, оставив позади япон-
ца Кацухиро Мацумото (49,00) 
и француза Максима Груссе 
(49,16). «Полтинник» на спине 
Морозов проплыл за 24,75. Эн-
дрю (24,97) и россиянин Григо-
рий Тарасевич (25,14) — на пье-
дестале. 

— Доволен, как выступил на 
турнире, — отметил Морозов. — 
Постараюсь не сбавлять темп и 
побеждать в каждом своем за-
плыве на Кубке мира. Не уве-
рен, что кому-то такое уже уда-
валось.

Морозов дважды выигрывал 
общий зачет Кубка мира и ли-
дирует сейчас. На его счету 264 
очка. У Данаса Рапшиса из Лит-
вы — 177. 

Поветкин 
приступил 
к тренировкам

РВЕТСЯ 
НА РИНГ
Анна Козина

Чемпион в тяжелой весовой ка-
тегории по версии WBA 
International Александр Повет-
кин начал тренировки перед 
своим следующим поединком.

Вместе с командой «Русский 
витязь» отправился в Кисло-
водск, где проведет первый, об-
щефизический, этап подготов-
ки. 

— Настроение у Саши хоро-
шее, травм нет, они с командой 
начали подготовку, а мы про-
должаем искать наилучшие для 
него варианты для следующего 
боя, — пресс-служба приводит 
слова главы промоутерской 
компании «Мир бокса» Андрея 
Рябинского.

Напомним, что в конце ав-
густа Александр Поветкин 
одержал победу над бывшим 
претендентом на чемпионский 
титул в супертяжелом весе 
Хьюи Фьюри. Ранее Рябинский 
подтвердил, что ведутся пере-
говоры о бое с более извест-
ным двоюродным братом 
Хьюи — экс-чемпионом Тайсо-
ном Фьюри. Еще одним сопер-
ником Поветкина может стать 
американец Майкл Хантер. 
Этот поединок планируется 
провести в Саудовской Ара-
вии 7 декабря в андеркарде 
матча-реванша Энди Руи — Эн-
тони Джошуа. 
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Москва +12...+12, перем. обл.

Санкт-Петербург +3...+6, перем. обл.

Анадырь 0...+3, дождь

Архангельск +2...+4, перем. обл.

Астрахань +12...+23, ясно

Благовещенск  -2...+8, ясно

Владивосток +3...+9, ясно

Волгоград +12...+21, ясно

Воронеж +11...+19, ясно

Екатеринбург +6...+8, дождь

Иркутск -2...+12, ясно

Казань +5...+11, дождь

Калининград +8...+17, перем. обл.

Краснодар +10...+23, ясно

Магнитогорск +2...+11, дождь

Мурманск 0...+3, ясно

Нижний Новгород +8...+11, дождь

Новосибирск +10...+17, дождь

Омск +3...+11, дождь

Орел +10...+16, ясно

Оренбург +4...+19, дождь

Пермь +5...+8, дождь

Ростов-на-Дону +13...+23, перем. обл.

Севастополь +11...+25, ясно

Симферополь +11...+25, ясно

Сочи +15...+23, ясно

Тамбов +11...+15, перем. обл.

Тюмень +5...+10, перем. обл.

Уфа +5...+10, дождь

Хабаровск -2...+9, перем. обл.

Челябинск +3...+7, дождь

Чита -1...+12, перем. обл.

Элиста +12...+23, ясно

Южно-Сахалинск -4...+9, ясно

Якутск -7...-1, снег

Ярославль +6...+7, дождь

НА УЛИЦЕ

Рано еще говорить о возможно-
сти продажи рецептурных ле-
карственных средств через ин-
тернет («РГ», 1-я и 5-я полосы). 

На данный момент закон, 
позволяющий реализовывать 
лекарства дистанционным спо-
собом, еще не принят. Предло-
жение руководители Всерос-
сийского союза пациентов на-
правили на рассмотрение вице-
премьеру Татьяне Голиковой. В 
случае его принятия будет раз-
решена онлайн-торговля пре-
паратами, которые отпускают-
ся без рецепта. Стоит ли разре-
шить отпускать и рецептурные 
лекарства через интернет — во-
прос не простой. Ни для кого не 
секрет, что фальсификат — не та-
кое уж редкое явление на фар-
мрынке. Борьба с этой пробле-
мой идет, но изжить ее до конца 
пока не удается. Не усугубится 
ли она с открытием дистанци-
онного канала продаж? Кто и 
как будет контролировать, что 
именно продается через интер-
нет: качество препаратов, сро-
ки годности? Будет ли  это ли-
цензироваться? Или же лекар-
ствами сможет торговать лю-
бой? 

Разрешив продавать лекар-
ства онлайн, не откроем ли мы 
тем самым ящик Пандоры? Лю-
бая ошибка, допущенная в зако-
нодательной базе, может се-
рьезно сказаться на здоровье 
наших граждан.

Существует и вероятность, 
что люди начнут еще чаще, чем 
сейчас, самостоятельно «назна-
чать» себе те или иные препара-
ты -для их покупки даже с дива-
на вставать не придется. Да, у 
нас любят заниматься самоле-
чением. Но в аптеке человек мо-
жет хотя бы с фармацевтом про-
консультироваться. А купив на-
обум препарат в интернете, он 
рискует получить совсем не тот 
эффект, на который рассчиты-
вает. Все мы понимаем, что при-
нимать какие-либо лекарства 
без консультации с врачом чре-
вато. Но есть люди, которые ду-
мают: да что я с обычным на-
сморком пойду к врачу? Сам ка-
пли какие-нибудь покапаю — и 
все пройдет. Однако назначен-
ный самому себе препарат мо-
жет просто не подойти, оказать-
ся неэффективным. В лучшем 
случае. В худшем — возникнет 
побочка.

Так что онлайн-торговля ле-
карствами таит в себе опреде-
ленные подводные камни. Хотя 
и призвана послужить благим 
целям, то есть облегчить жизнь 
маломобильным группам насе-
ления. 

Мне кажется, что в случае 
принятия выше упомянутого 
закона должен быть составлен 
четкий список препаратов, ко-
торые можно будет продавать 
дистанционно. Естественно, в 
него не должны входить силь-
нодействующие и наркотиче-
ские средства, психотропные и 
различные нейролептики. 

Еще такой момент: кто будет 
контролировать цены на лекар-
ства, продающиеся через ин-
тернет? Скорее всего они будут 
стоить дороже, чем в обычных 
аптеках. Ведь в их стоимость 
будут заложены услуги курье-
ра. Но на сколько дороже? Если 
существенно, то проблема до-
ступности лекарственных 
средств для людей с ограничен-
ными возможностями передви-
жения так и останется, к сожа-
лению, проблемой. 

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
В столичном регионе 
будет облачно. Атмос-
ферное давление — 
755 мм ртутного столба.

СРЕДА
Погода будет в основ-
ном ясная. Давление — 
758 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидаются осадки. 
Атмосферное давление — 
747 мм ртутного столба.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

Можно ли 
нагревать посуду 
из пластика
Марина Гусенко  •  rg.ru/art/1756354
Одноразовую посуду вредно для здоровья 
использовать несколько раз. А выкидывать 
после каждого использования — значит от-
равлять нашу планету. Мне кажется, что 
надо всем стремиться не пользоваться та-
кой посудой без крайней необходимости. Я 
убежден, что во всех изменениях в клима-
те, во всех экологических проблемах вино-
ват человек. Люди безответственно отно-

сятся к ресурсам, бездумно потребляют, не 
задумываясь о будущем. Люди совершенно 
не обеспокоены сохранением чистоты пла-
неты, не думают об экологии, а стараются 
выжать из Земли побольше ресурсов. От-
сюда и глобальное потепление, и природ-
ные катаклизмы, которые случаются все 
чаще и чаще, и проблемы мусорных свалок, 
и многое другое. Сколько людей бездумно 
выливает чистую воду в канализацию, не 
задумываясь о том, чтобы выключить 
кран, когда чистишь зубы, например. Поль-
зуются одноразовой пластиковой посудой, 
а потом даже не утруждают себя тем, чтобы 
сдать пластик на переработку. Проблема 
мусора стоит сейчас очень остро. Пора уже 

человечеству перестать жить одним днем, а 
подумать о будущем, о том, какую планету 
мы оставим потомкам.

Иван

Победивший 
бездну 
Наталия Ячменникова  •  rg.ru/
art/1761595
Светлая память Человеку Земли! Алексей 
Архипович Леонов был не просто хороший 
человек, он был безгранично талантлив. 
Очень грустно писать «был»...

Александр Каширин

Не глаз — алмаз
Ирина Краснопольская  • rg.ru/
art/1761165
Надо гордиться такими врачами, их нерав-
нодушием и готовностью прийти на по-
мощь пациенту, их стремлением продви-
нуть новые технологии. Я считаю,что такие 
операции, безусловно, должны входить в 
перечень, оплачиваемых по ОМС. Пред-
ставьте, сколько спасенных человеческих 
судеб будет. Сколько доброго смогут со-
здать эти люди, благодаря такой операции.  
Спасибо команде Ярослава Олеговича Гру-
ши за то, что боретесь за жизни пациентов!

Инна Маслова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

КОСМОС Представлено беспрецедентное видео 
растущей черной дыры
rg.ru/art/1762333

ТЕХНОЛОГИИ В Windows 10 появилась еще одна 
полезная функция
rg.ru/art/1760857

НАУКА В России открыли новый класс антибиотиков
rg.ru/art/1755921

АФИША Что не пропустить по ТВ на этой неделе
rg.ru/art/1761882

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
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Верховный суд Испании приговорил девятерых каталонских поли-
тических деятелей к реальным тюремным срокам, от 9 до 13 лет, 
за подстрекательство к мятежу и растрате госсредств в период 
организации ими референдума о независимости Каталонии в 2017 
году. 
Каталонское правительство и общественность крайне негативно 
отнеслись к вердиктам суда. Нынешний глава правительства 
Каталонии Ким Торра потребовал незамедлительной амнистии для 
осужденных. «Осудить этих людей — это оскорбление демократии 
и (выражение. — Прим. «РГ») презрения к каталонскому обществу. 
Мы требуем амнистии», — заявил он. Футбольный клуб 

«Барселона» выпустил отдельный пресс-релиз, где выразил едино-
душную поддержку осужденным и членам их семей. «Тюрьма не 
является решением. Разрешение конфликта в Каталонии возможно 
только путем политического диалога», — говорится в сообщении 
клуба.
В течение понедельника, по мере того как шло судебное заседа-
ние, улицы Барселоны наполнялись людьми. Они держали в руках 
портреты осужденных. По предварительным оценкам, к вечеру дня 
в центральной части города собралось более 30 тысяч человек.
Протесты также наблюдаются в Таррагоне и Жироне. Мадридские 
власти, предвосхищая вероятность народных волнений, заблагов-

ременно усилили контингент правоохранительных сил. 
Автономные полицейские силы Каталонии взяли под свой контр-
оль все ключевые транспортные артерии города, включая метро и 
аэропорт. 
На момент подписания номера сообщалось об одном задержан-
ном манифестанте, а также о стычках с гражданами, вышедшими 
на улицы Барселоны с флагами Испании. Кстати, еще 9 октября 
посольство США в Испании выпустило официальное коммюнике 
для американских граждан с предостережением о возможных 
столкновениях на территории Каталонии в день вынесения приго-
вора. Продолжение темы — на с. 8
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